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LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,034 (compra) R$ 2,035 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,020 (compra) R$ 2,140 (venda)
EURO   R$ 2,634 (compra) R$ 2,636 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil
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ALTA
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2.6m

baixa

baixa

10h32

22h54

0.1m

0.0m

l Horário de Verão começa sábado e muda horário de bancos e voos na PB 

l Mostra Estadual de Teatro, Dança e Circo inscreve até amanhã 

l Expovale será realizada em Sousa a partir da próxima quinta-feira

l Procon-PB está agendando palestras para empresas e escolas

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

10 mil consultas de planos de 
saúde vão ser suspensas na PB

Ano CXIX
Número 221

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com
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Altura

Rede de Cardiologia Pediátrica  
já realizou 15 mil atendimentos

PArAíBA/PErNAMBuCo
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Locais de provas 
do Enem podem 
ser consultados 
pela internet

Grupo Plágio de 
Teatro encena o 
espetáculo Cru 
no Santa roza

FOTO: José Marques/Secom-PB

FOTO: Marcos Russo

Nublado com 
chuvas ocasionais

o governador ricardo Coutinho frisou a importância do projeto que vai beneficiar 590 mil pessoas de 36 municípios

Dia do Comerciário foi comemorado com programação no Sesc Gravatá PágInA 14

Peça Fragmentos de Um Sol 
Quente, baseada em tela 
de Flávio Tavares, está em 
cartaz hoje em JP. PágInA 5

Cerca de 1,5 mil médicos 
na Paraíba suspenderam 
o atendimento através de 
planos de saúde em protes-
to aos baixos valores pagos 
pelos serviços prestados. A 
previsão é que 10 mil con-
sultas e 800 procedimentos 
deixem de ser realizados até 
o próximo dia 25. PágInA 13

FOTO: Arquivo
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PágInA 8

A ouvidora Valdênia 
Lanfranch fala sobre o 
trabalho de investigar 
a própria polícia

ENTrEVISTA

O edital para contratação 
da empresa que vai organi-
zar o concurso foi pulicado 
domingo no Diário Oficial. As 
provas estão previstas para 
dezembro. PágInA 15

A Justiça Eleitoral come-
ça na quinta-feira a prepa-
rar as urnas para o segundo 
turno das eleições em JP e 
CG que acontece no próxi-
mo dia 28. PágInA 18

Prefeitura de 
Sousa anuncia 
concurso público
para 731 vagas

TRE-PB começa 
a preparação das 
urnas para o 2o 

turno em JP e CG

eMPRegO

eleiçõeS

A ordem de serviço para início da construção do canal foi assinada ontem pelo governador ricardo Coutinho e pelo ministro 
da Integração Nacional, Fernando Bezerra Coelho, no local do canteiro de obras, às margens da PB-066. PágInA 17

r$ 1 bi para o canal Acauã-Araçagi



UN

Os dados são da Confederação Na-
cional de Municípios (CNM) e não pode-
riam ser mais preocupantes: a partir de 
janeiro próximo, quem assumir o cargo 
de prefeito – e isto vale para os mais de 
cinco mil municípios brasileiros – vai ter 
que conviver com uma forte crise eco-
nômica, decorrente de uma já anuncia-
da queda brutal na receita do Fundo de 
Participação. 

Para os prefeitos que se elegeram 
em primeiro turno, a notícia chega pre-
cedida daquele tradicional “quem avisa 
amigo é”. Para os que ainda estão em 
disputa, como é o caso dos candidatos 
de João Pessoa e Campina Grande, soa 
como um alerta: não dá pra fazer pro-
messas em vão. O tempo que vem aí não 
será de vacas gordas. Muito pelo contrá-
rio, segundo as estimativas. 

Os desdobramentos desta crise que 
se avizinha foram tratados em reunião 
promovida pela CNM no Senado. E no 
encontro ficou evidenciado que a situa-
ção é ainda pior para os prefeitos atuais, 
que não estão conseguindo fechar as 
contas das prefeituras.

Cerca de 900 participantes, entre 
prefeitos e assessores, discutiram como 
cobrar do Governo Federal as verbas 
que não chegam às prefeituras, que en-
frentam dificuldades para fechar as con-
tas neste final de mandato. Um estudo 
da confederação mostrou que o atual de-
sequilíbrio financeiro se deve a queda da 
receita e imposição de novas despesas. 

Nas palavras do presidente da CNM, 
Paulo Ziulkoski, os municípios enfren-
tam uma frustração de receita do Fundo 
de Participação dos Municípios  de R$ 

6,9 bilhões, devido à queda da atividade 
econômica, que prejudicou a receita dos 
tributos federais. Além disso, a reação 
do Governo Federal, para estimular a 
economia, promoveu nova desoneração 
do Imposto sobre Produtos Industriali-
zados (IPI), o que custou R$ 1,458 bilhão 
aos municípios, com relação ao FPM e 
R$ 155 milhões com relação ao IPI-Ex-
portação, gerando uma redução total de 
receitas de R$ 9,118 bilhões. 

Até para aperfeiçoamento do deba-
te eleitoral nas cidades onde ocorrerá 
o segundo turno das eleições, esta in-
formação chega a tempo de alertar aos 
eventuais candidatos que não devem fa-
zer propostas mirabolantes. A maré não 
está pra peixe e 2013 parece destinado a 
ser um ano de crise. 

Um exemplo: só em restos a pagar 
devidos aos municípios pela União, o 
acúmulo é de R$ 18,2 bilhões. Esses res-
tos a pagar são devidos por convênios 
firmados com a União para a realização 
de investimentos nas cidades. Outros 
fatores que impactaram na despesa das 
cidades foram o piso nacional do magis-
tério – R$ 5,4 bilhões – e o aumento do 
salário mínimo – R$ 2,6 bilhões.

A Confederação Nacional dos Mu-
nicípios é insuspeita para divulgar 
estes números, já que representa o in-
teresse das gestões municipais contra 
o gigantismo do governo central. Por-
tanto, não se trata de nenhuma ação 
visando o tumulto eleitoral. Muito 
menos de desestímulo às esperanças 
sempre renovadas do eleitor. Trata-se, 
isto sim, de mostrar a realidade como 
ela hoje se apresenta. 

Barraram dois amigos do ministro 
Joaquim Barbosa na cerimônia de sua posse 
como presidente do Supremo Tribunal 
Federal (STF). Por coincidência, os dois 
barrados são da mesma cor do ministro, ou 
seja, são negros. Mas, antes dos amigos do 
ministro ser barrados, o ministro tinha sido 
barrado primeiro. Pois, se barraram os seus 
amigos negros, é porque quem barrou não 
tolera negros no Supremo, e Barbosa é negro 
– como era o grande goleiro e seu homônimo 
da Copa de 1950, que o Brasil perdeu para 
o Uruguai, quando era favorito absoluto, e 
jogando em casa. 

Como se sabe, o Brasil perdeu a Copa 
de 50 nos minutos finais, e nunca perdoou 
Barbosa, nem sua cor. Tanto é que, por muitos 
anos, no Brasil, ninguém escalava goleiro 
negro em time nenhum, muito menos na 
Seleção. Dizia-se que negro no gol dava azar. E 
o ministro Barbosa tinha sido escalado para a 
presidência do STF, nesses preparativos para 
a Copa. Os racistas zelosos não podiam tolerar 
isso. Como não podiam mandar o ministro dar 
marcha à ré, invocaram com seus amigos e 
irmãos de raça. Depois disseram que um deles 
era homônimo de um criminoso.

A segurança do STF está sofisticada, 
acessa o rol dos culpados pela Net. Ou tem 
um CD com o nome dos brasileiros condena-
dos ao ostracismo. Ora, se o amigo de Barbo-
sa tinha culpa no cartório e o nome sujo no 
rol do STF, o lugar mais apropriado para ele 
ir era justamente o STF, se defender e clamar 
por justiça, como os brancos fazem. Mas o 
amigo do ministro é negro, e o STF, na cabeça 
de seus seguranças, não é lugar de negro. 
Para eles, Barbosa é demais. Para eles, lugar 
de negro pedir justiça é no congá, no terreiro 
de Xangô – orixá da guerra.

Sei o que é ser barrado na festa. Uma 
vez eu fui barrado no baile. Era um baile de 
formatura, da minha formatura. A turma havia 
combinado com a gerência do Pátio dos Leões 
que a casa de recepções abriria suas portas 
para os doutorandos antes da hora, a fim de 
que pudéssemos tirar fotografias à vontade. 
Mas a gerência não se lembrou de comunicar 
isso aos guardas do portão, e ficamos ao relen-
to esperando a ordem que não vinha. Como eu 
não participava da minha festa, pois não sou 
de festas, nem da minha, só queria tirar umas 
fotos com as leoas, fui embora até hoje.

Pimpão era um negro como o goleiro 
Barbosa. Negro e perrepista, a poucos anos 
de 1930, quando o Brasil ainda soprava as 
trintas feridas, e o País era dividido entre 
perrepistas e liberais – estes, os donos da 
ditadura que foi implantada pata trazer a 
democracia, mas que durou 15 anos, haja 
pau. Pimpão foi barrado no baile da filha 
Miriam, que terminava o curso de professo-
ra. Ele viu a filha nascer e crescer, menos se 
formar. Ditadura é assim, seja de militares 
ou de paisanos fardados, farroupilhas, em-
boabas, embuás. 

Esses caras que barraram os amigos 
do ministro são da mesma natureza dos 
seguranças que matam negros nas agências 
bancárias. O efetivo das milícias privadas já 
é maior que as PMs e as PMs já são maiores 
que o Exército. Um perigo. Aqueles guardas 
não admitem que um negro seja cliente de 
banco. Para eles todo negro é ladrão, vai 
assaltar o banco. As poucas vezes que pedi 
informação a um segurança desses – pois 
eles são os mais próximos da porta – os caras 
pegaram na coronha do revólver. E é porque 
acham que sou galego. Imagine se eu fosse 
amigo do Ministro.

Ela está em tudo. É como Deus. Sim, ela 
é divina. Daí merecer nossa constante reve-
rência. Daí minha apreensão quando soube 
que ela ia se acabar, antes do tempo, con-
quanto saibamos que, um dia, tudo termina, 
normalmente, para se renovar, consoante a 
lei da transformação. Mas o caso, aqui, é que 
são os homens que vão extingui-la, segun-
do fui informado, assim como o petróleo. 
O homem é um excelente destruidor. Mas 
continuemos com a crônica que também vai 
acabar , sem esquecer o cronista. Que pena!

Mas vamos ao âmago da questão. Ela 
vai se extinguir antes do tempo, por impru-
dência humana. Ela, uma das coisas mais 
importantes da vida. E por falar em vida, 
ela é a própria vida. Estamos nos referindo 
à água, leitor. Quando os descobridores do 
Cosmo conseguem descobrir um planeta, 
nas suas demoradas pesquisas, a primeira 
coisa que procuram é saber se existe vida 
nele. E como saber isto? Verificam se existe 
água, esse precioso líquido. Existindo água, 
existe vida. 

A água, portanto, é a nossa maior 
riqueza. Basta dizer que quando entramos 
no mundo é pelo ventre materno. E nesse 
ventre está uma bolsa d’água. Uma piscina 
maravilhosa que vai nos sustentar durante 
nove meses. Saímos do ventre molhados e 

chorando. E no choro estão as lágrimas que 
são água. 

A água está mesmo em tudo. Se traba-
lhamos, ela aparece no suor, se comemos, 
está na saliva. E o sangue, que não passa de 
um rio vermelho correndo dentro de nós.

Sem ela que seriam das plantas? E 
das frutas, com que fazemos os sucos? E a 
melhor fruta é a que mais água tem, como a 
laranja, a melancia, e o caju. 

Lembrar que Jesus curou um cego, 
apenas com terra e cuspe. E este é tão 
importante que deu nome a uma igreja pro-
testante chamada Igreja do Cuspe de Jesus, 
segundo me informou o escritor Rubem 
Alves. 

Mas não esquecer que a água pode ser 
envenenada pelas bebidas alcoólicas, nota-
damente, a aguardente, que passa na goela 
que nem fogo, e ainda é atração turística nos 
chamados caminhos do frio... 

E para terminar a crônica, que o leitor, 
certamente, está achando chata, lembremos 
que Jesus, no alto da cruz, todo ensanguen-
tado, morto de sede, pediu que lhe dessem 
um pouco d’água. A turba enfurecida e 
fanatizada, deu-lhe vinagre. Que maldade...

Saiamos da crônica que eu vou já, já, 
tomar um copo de água de coco, repetindo 
o título: a água está em tudo!

Editorial

Um
Barraram Barbosa

  Aviso aos navegantes

Ela está em tudo

A renomada  USP iniciou uma 
pesquisa que vai mostrar a 
satisfação dos clientes com 
relação aos serviços bancá-
rios e de empresas de te-
lefonia no país. É a primeira 
vez que segmentos diferen-
tes serão objetos de avalia-
ção de um mesmo estudo. 
Os resultados não deverão 
surpreender os clientes do 
dia-a-dia. 

Com a aproximação da Alta 
Temporada, os preços nos 
restaurantes da orla dispa-
raram, visando a um bom fa-
turamento no período. Essa 
prática não é e nem nunca foi 
uma boa “ferramenta” para o 
turismo.

O canal Acauã-Araçagi, que já 
teve ordem de serviço assinada, 
além de grande obra na área 
de recursos hídricos, integrará 
importante papel na infraestru-
tura da rede de distribuição que 
receberá as águas da transposi-
ção do Rio São Francisco.

Agora é Lei, sob o número 9.907, assinada pelo governador, oriunda do pro-
jeto do deputado Caio Roberto, aprovado pela Assembleia. Os super e hi-
permercados tem prazo para atender os consumidores na fila do caixa. São 
20 minutos em dias normais e 30 na véspera de feriado, no feriado, sábado 
e domingo. O descumprimento dá punição que vão de multa à suspensão 
do Alvará de Funcionamento. São 180 dias para se adaptarem à nova Lei.

Desta o Nordeste inteiro fica 
fora do Horário de Verão, que co-
meça no próximo dia 21. A Bahia, 
a pedido do governador Jaques 
Wagner, não vai entrar. Ele ale-
ga que a economia de energia é 
mínima e não compensa adotar a 
mudança.
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O apoio do ministro Aguinal-
do Ribeiro(PP) à  candidatura 
de Romero Rodrigues(PSDB) 
em Campina,  não causou 
muita surpresa na c idade. 
Até porque,  entre os Ribei-
ros e  os do Rego sempre 
houve uma desconfiança po-
l ít ica  mútua e secular.  Par-
cela  considerável  do elei-
torado de Daniel la ,  i rmã do 
ministro,  tende a  convergir 
para o  ninho tucano.
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EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo, Marcos Lima e Marcos Pereira
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E como saber isto? Verificam se existe água, esse precioso 
líquido. Existindo água, existe vida.”

 

Com relação à nota “Correios em 
baixa” publicada na edição do 
dia  10 de outubro, a Diretoria  
dos Correios na Paraíba esclarece,  
que a agência central passa por 
uma reforma, em  decorrência, 
parte da sua capacidade de aten-
dimento  tem sido comprometida 
desde antes do fechamento das 
agências franqueadas. O fecha-
mento delas levaram muitos dos 
seus antigos clientes a buscar a 
agência central, aumentando a 
sua demanda. A diretoria estuda, 
para melhorar o atendimento 
na agência central,  locar  outro 
prédio para comportar, proviso-
riamente, a agência, ampliando  
guichês, diminuindo as filas, 
aumentando, em uma hora, o 
atendimento na agência e a sua 
abertura aos sábados.



Valdênia Lanfranch
Ouvidora da Polícia Militar

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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EXCLUSIVO

aldênia Aparecida Paulino Lanfranch ocupa um cargo para 
pessoas comprometidas com a promoção e a defesa dos 
Direitos Humanos. Indicada por lista tríplice pelo Conselho 
Estadual dos Direitos Humanos, a ouvidora de Polícia da 
Paraíba tem se destacado pelo desempenho à frente da 
função. Formada em Pedagogia com especialização em 
Violência Doméstica e Abuso Sexual Contra Criança e 
Adolescente pela Universidade de São Paulo (Usp) e mestra 
em Direito Social pela Pontifícia Universidade Católica de 
São Paulo (PUC) com especialização na Corte Interamericana 
de Direitos Humanos, ela é a primeira ouvidora indicada por 
lista tríplice, o que dá autonomia ao órgão para desempenhar 
melhor o seu trabalho. Implantada no Estado em junho 
de 2008, a Ouvidoria de Polícia da Paraíba, passou a ter 
investimento maior na atual gestão estadual. Na entrevista 
a seguir, a ouvidora fala sobre a sua atuação, destacando 
o recente grupo criado e intitulado de “As Loucas Mães da 
Paraíba”, revelando que ele surgiu após muitas mães que 
perderam seus filhos com indícios de que eles tinham sido 
executados por policiais, eram taxadas de loucas quando iam 
procurar justiça.

V

outro grupo de mães existente na 
Paraíba. “As Loucas Mães da Pa-
raíba”, ainda não está bem estru-
turado como o das mães unidas 
pela dor, porque ainda é muito 
recente. Por exemplo, na última 
quinta-feira nós fizemos uma ofi-
cina para abordar a questão da se-
gurança e da cidadania na Ouvido-
ria e as mães compareceram.

Qual a média de atendimen-
to na Ouvidoria?

Atualmente, nós estamos com 
246 denúncias o que faz uma mé-
dia de mais de 20 a 25 no mês. Eu 
acho esse número muito alto para 
um Estado de direito, pequeno 
para o número de violações come-
tidas por policiais nas suas ativi-
dades, e pelo número de casos que 
temos conhecimento é um número 
básico de registro.

Quando a ouvidoria foi im-
plantada na Paraíba?

A Ouvidoria de Polícia da Pa-
raíba foi implantada em junho de 
2008, porém, foi apenas na gestão 
do atual governo que há um inves-
timento maior em cima desse ór-
gão. Ela passou a ter autonomia, 
sendo a primeira vez que se aceita 
uma Ouvidoria indicada por listra 
tríplice o que dá uma maior inde-
pendência ao trabalho desenvolvi-
do. Hoje nós temos um quadro for-
mado na Ouvidoria, é a primeira 

vez que nós temos incentivos, in-
clusive na divulgação desses servi-
ços através de cartazes, serviço de 
atendimento pelo 0800-2819010. 
Então, existe uma sinalização de 
um Governo Estadual que diz “nós 
queremos monitorar”, porque, seja 
no serviço privado ou público, se 
tiver um controle social dessas 
atividades, você tem muito mais 
chances de atuar na sua política 
pública.

O que o Governo Estadual 
tem feito para dar autonomia à 
Ouvidoria?

Nós temos uma sinalização 
muito positiva. É bom resaltar dois 
outros aspectos desse investimen-
to na Ouvidoria que tem apontado 
a prática sistemática de tortura 
por parte de policiais. Eu não que-
ro generalizar, porque nós temos 
muitos policiais sérios que traba-
lham de verdade por uma política 
de justiça cidadã. Mas, a prática 
da tortura ainda é feita por alguns 
policiais, tanto os militares bem 
como os civis. 

Que tipo de ação está sen-
do desenvolvida para coibir essa 
prática?

Em razão disso, na Paraíba 
que já existia a lei para a criação 
do Comitê de Prevenção de Com-
bate a Tortura, mas ela nunca ha-
via saído do papel, em abril deste 

ano o governador Ricardo Couti-
nho implantou esse comitê, fazen-
do mais uma vez a sinalização de 
que a política na área da seguran-
ça está tendo mudanças. 

Nós também já temos asse-
gurado pelo governador, durante 
uma reunião do Conselho de Direi-
tos Humanos do Estado da Paraí-
ba, a trazer uma Rede de Proteção 
às Vítimas e Testemunhas. Já foi 
feita uma reunião com o Governo 
Federal, através de um represen-
tante da Secretaria dos Direitos 
Humanos e a determinação do Go-
verno da Paraíba é de implantação 
imediata do programa, porque ele 
é importante para o sistema de 
justiça.

Quantos Estados contam 
com esse programa?

Ele está presente em 12 esta-
dos e a Paraíba era um dos Esta-
dos que não possuía nenhum tipo 
de programa de proteção e hoje 
nós já estamos com três que fo-
ram implantados nesta gestão. Ou 
seja, este é o primeiro Governo da 
Paraíba que deu autonomia à Ou-
vidoria de Polícia, aceitou a indica-
ção dos Direitos Humanos o que já 
foi o caminho para a independên-
cia da Ouvidoria, implantou o Co-
mitê de Prevenção de Combate a 
Tortura, que para nós é importan-
tíssimo, porque poucos estados no 
Brasil têm esse comitê.

Porque foi criado na Ouvido-
ria de Polícia da Paraíba o grupo 
“As Loucas Mães da Paraíba”?

Nós denominamos esse nome, 
porque as mães que perderam 
seus filhos, cujos indícios levam a 
crer que estes foram executados 
por policiais, quando procuram a 
Ouvidoria de Polícia, a maioria re-
lata que quando ia buscar justiça 
ou investigações, geralmente os 
possíveis policiais indiciados, ou 
de colegas próximos a eles, costu-
mam chamá-las de loucas. Geral-
mente os relatos eram de que eles 
diziam que elas não sabiam o que 
estavam dizendo, porque eram lou-
cas, e, eles agiam sempre buscando 
desqualificar o depoimento des-
sas mães. Então, como essa é uma 
frase muito comum entre elas, eu 
falei essas são as loucas mães da 
Paraíba e isso é interessante, por-
que a exemplo, das mulheres que 
ficaram conhecidas como as mães 
da Praça de Maio, por se reunirem 
neste local protestando pelos filhos 
desaparecidos durante a ditadura 
militar na Argentina. Porque essas 
mães também eram chamadas de 
loucas.

Qual o objetivo desse gru-
po?

O grupo “As Loucas Mães da 
Paraíba”, a exemplo também das 
mães da Praça de Maio, são exem-
plo de um grito que nós não po-
demos silenciar ou ficar omissos 
diante um fato dessa natureza. 
Temos que respeitar, porque elas 
são mães que perdem o filho an-
tes mesmo de viver, é uma mãe 
que pede justiça e se faz necessá-
rio dar uma atenção maior a essas 
mulheres. Então, o objetivo desse 
grupo é exatamente o fortaleci-
mento com a união dessas mulhe-
res pelo respeito a busca incansá-
vel de justiça e a dor da perda de 
seus filhos.

Como esse grupo foi for-
mado?

Esse grupo foi se constituin-
do naturalmente. Durante alguns 
eventos promovidos pela Ouvi-

doria de Polícia que elas partici-
param e foram se conhecendo e 
foram observando a semelhança 
das suas histórias e das suas do-
res, formando assim um grupo de 
diálogo e conversas. A partir daí, 
eu como ouvidora, passei a dar o 
nosso apoio a esse grupo e elas 
passaram a se reunir na sede da 
Ouvidoria, ou seja, nós estamos 
dando um apoio logístico e tam-
bém de orientação.

Quais os serviços de orien-
tações prestados pela Ouvido-
ria?

Essas mães trazem uma dor 
muito presente. Então, o que nós 
procuramos fazer é orientá-las 
no que diz respeito ao processo, 
onde encontrar, como fazer para 
acessar a justiça, como chegar 
até o promotor que é o titular da 
ação penal, como buscar um apoio 
psicológico para essas mães por-
que elas têm outros filhos, tem 
a família e o dia a dia para tocar 
para frente. Na verdade, a Ouvido-
ria presta um apoio cumprindo o 
seu papel que é o de ouvir, enca-
minhar e acompanhar denúncias, 
reclamações e elogios feitos pela 
população sobre atuação policial. 
Ou seja, colocamos a mãe dentro 
da rede social que nós temos no 
Estado.

Cerca de quantas mulheres 
estão participando do grupo?

O grupo ainda é pequeno. Nós 
temos hoje seis mães mais par-
ticipativas, porque elas moram 
em João Pessoa. O grupo também 
conta com mães de diversos mu-
nicípios paraibanos, a exemplo de 
Cajazeiras, entre outros, então, nu-
mericamente o grupo já conta com 
cerca de doze participantes.

Quais os dias de reuniões do 
grupo?

O grupo não tem um dia certo 
para se reunir. Por exemplo, se vai 
ter alguma audiência de um caso, 
elas se reúnem pra dar uma força a 
outra. Esse grupo atua como o gru-
po “Mães Unidas pela Dor”, que é 

Ouvidoria da PM
apoia “mães loucas” que pedem justiça
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Em cima da hora

Duda e ex-sócia são condenados
 LAVAGEM DE DINHEIRO

53 depósitos foram fei-
tos no exterior por em-
presas de Marcos Valério

O ministro Joaquim Bar-
bosa, relator do mensalão, 
votou pela condenação do 
marqueteiro Duda mendonça 
e sua ex-sócia Zilmar Fernan-
des pelo crime de lavagem 
de dinheiro em razão do re-
cebimento de 53 depósitos 
em contas no exterior feitas 
por empresas do publicitá-
rio marcos Valério, apontado 
como o operador do mensa-
lão. 

Pagamentos de cerca de 
R$ 10,4 milhões do PT pela 
campanha que elegeu Lula 
foram remetidos por Valério 
para a conta Dusseldorf, nas 
Bahamas, mantida por men-
donça e Zilmar, o que carac-
teriza lavagem de dinheiro.

“O fato de Duda e Zilmar 
terem recebido 53 depósi-
tos na conta sem declarar ao 
Banco Central e à Receita Fe-
deral revela que ambos ocul-
taram a origem, a localização, 
a disposição e a movimenta-
ção dos valores”, afirmou o 
ministro.

Barbosa citou depoi-
mento de Zilmar Fernandes 
em que ela conta que Delúbio 
Soares, ex-tesoureiro do PT, 
disse que quem passaria a 
fazer os pagamentos a ela e a 
Duda seria marcos Valério. A 
agência de Zilmar e Duda ti-
nha contrato de publicidade 
com o PT.

“Os depoimentos de 
marcos Valério, Simone Vas-
concelos e Zilmar Fernandes 
(...) reconheceram que tais 
fatos são verdadeiros. De-
lúbio Soares determinou ao 
Marcos Valério que fizesse 
o repasse dos recursos para 
Duda Mendonça”, afirmou o 

ministro.
Antes, o relator havia 

inocentado Duda e Zilmar de 
outras acusações de lavagem 
de dinheiro e evasão de divi-
sas. Nesta acusação, Zilmar 
teria recebido 5 pagamen-
tos de R$ 250 mil no Banco 
Rural. Para esta acusação, 
segundo o relator, faltariam 
provas de lavagem (conheci-
mento de origem ilícita do di-
nheiro e tentativa de ocultar 
o valor recebido). Já pelo cri-
me de evasão, houve a absol-
vição porque as contas no ex-
terior seguiram as regras do 
Banco Central de declaração 
de dinheiro em conta apenas 
no dia 31 de dezembro.

 Pelas remessas, Valério 
e seu ex-sócio Ramon Holler-
bach foram condenados pelo 
relator por evasão de divisas, 
assim como José Roberto Sal-
gado e Kátia Rabello, ex-diri-
gentes do Banco Rural.

O relator absolveu de 
todas as acusações de eva-
são de divisas presentes no 
item atual de Cristiano Paz, 
ex-sócio de Valério, Geiza 
Dias, funcionária do publici-
tário na SmP&B, e Vinícius 
Samarane, ex-diretor do Ban-
co Rural.

Segundo o ministro, os 
atos foram praticados por 
quadrilha organizada, em 
que cada acusado ficava res-
ponsável por uma tarefa.

 Ao analisar os fatos, o 
ministro-relator afirmou que 
os depósitos no exterior não 
são feitos por meio de “ma-
lotes voando para os mais 
distintos pontos do mundo”, 
mas, a rigor, a instituição fi-
nanceira sediada no Brasil ou 
o doleiro transfere o crédito 
de uma conta que possui no 
exterior para a conta do be-
neficiário, também no exte-
rior.

Ao absolver os réus da 
acusação de evasão de divi-
sas, o relator afirmou que 
Duda e Zilmar sonegaram 
tributos, mas não faziam 
parte da quadrilha de mar-
cos Valério, apontado como o 
operador do mensalão. “Não 
há como afirmar que ambos 
integravam a quadrilha”, res-
salta Barbosa. A absolvição 
sobre lavagem se refere ao 
pagamento de débitos do PT 
pelas campanhas eleitorais 
que a agência de publicidade 
prestou em 2002 e prestaria 
em 2004.

“Ao que tudo indica, o 
objetivo [de Duda e Zilmar] 
era tão somente o recebi-
mento pelos serviços publi-
citários prestados”, afirma 
Barbosa.

Já ao inocentar os réus 
da acusação de evasão de di-
visas, Barbosa afirmou que, 
“não há dúvidas que eles 
mantiveram esses valores 
acima de US$ 100 mil no exte-
rior sem declarar”. O relator, 
entretanto, fez uma ressalva 
e deixou a questão em aberto 
para os outros ministros.

Barbosa leu um texto 
jurídico que explica que a lei 
obriga que haja declaração 
ao Banco Central dos valores 
no exterior se o depósito na 
conta ultrapassar US$ 100 
mil no último dia do ano.

Segundo Barbosa, em 
31 de dezembro de 2003 e 
em 31 de dezembro de 2004, 
não havia mais do que 100 
mil dólares na conta Dussel-

dorf-de Duda e Zilmar-, por-
tanto, “não há como se exigir 
de ambos a declaração de de-
pósitos.”

O advogado criminalista 
Gustavo Badaró, que é pro-
fessor de Direito Processual 
da USP (Universidade de São 
Paulo), acompanha e comen-
ta na redação do UOL a sessão 
do STF, diz que o voto ainda 
pode ser alterado. “A questão 
é interessante. O relator já vo-
tou pela absolvição. mas no 
julgamento colegiado, nada 
impede que, depois do voto 
de outros ministros, o relator, 
como qualquer outro minis-
tro que já tenha votado, altere 
o voto dado.”

Os marqueteiros são 
acusados dos crimes de lava-
gem de dinheiro e evasão de 
divisas, narrados no item 8 
da denúncia da Procuradoria 
Geral da República.

Núcleo
Tanto os réus ligados 

a Valério quanto os réus do 
Banco Rural respondem pela 
acusação de evasão de divi-
sas por depósitos nas contas 
Dusseldorf.

Segundo a PGR, Duda 
mendonça teria criado a em-
presa Dusseldorf com regis-
tros no exterior para evitar a 
obrigatoriedade de declarar 
ao Banco Central qualquer 
depósito de sua titularidade. 
Nesta conta, teria recebido 
cerca de R$ 10,4 milhões do 
PT pela campanha que ele-
geu Lula.

Sangramento de tributos  

O Governo do Estado promo-
veu mais 144 policiais militares e 
36 bombeiros do quadro de pra-
ças. As promoções foram publi-
cadas no boletim interno 196 da 
PM, na última sexta-feira dia (12), 
e o ato foi oficializado pelo gover-
nador Ricardo Coutinho ontem à 
tarde, em solenidade realizada no 
Salão Nobre do Palácio da Reden-
ção, na capital.

No seu discurso, o chefe do 
Executivo, enalteceu o trabalho 
incansável dos profissionais em se-
gurança pública no combate a cri-
minalidade para oferecer melhor 
qualidade de vida a toda popula-
ção paraibana, bem como desta-
cou o papel fundamental do Corpo 
de Bombeiros que é de salvar vidas.

Ele também adiantou que a Po-
lícia Militar e o Corpo de Bombeiros 
são Corporações que tem que pen-
sar no bem estar coletivo de toda 
população paraíbana, e que as pro-
moções no seu governo tornou-se 
uma realidade com datas definidas 
para promover os profissionais em 
segurança pública.

Despartidarizamos as forças 
de segurança estaduais porque a 
Polícia tem que ser de estado e 
não do governo de plantão. O go-
vernador Ricardo Coutinho tam-
bém destacou os investimentos 
de quase 30 milhões de reais em 
aquisição de novas viaturas, arma-
mentos e munições, além dos cur-
sos profissionalizantes exigidos a 
todo o efetivo da PM e CB.

A Polícia agora é outra é só 
fazer o comparativo com a Polícia 

Promovidos PM’s e bombeiros
PELO GOVERNO DO ESTADO

de antigamente, porque as mu-
danças são visíveis e a população 
não se deixa mais enganar por bo-
atos mentirosos disseminados con-
tra o atual governo, disse Ricardo 
Coutinho.

As promoções atenderam a dois 
critérios: Por antiguidade, que be-
neficiou policiais com mais tempo 
de serviço em determinada gradu-
ação hierárquica perante os outros 
da mesma graduação, e por mere-
cimento – promoção concedida aos 
policiais que se destacaram dos ou-
tros no desempenho do serviço.

Foram promovidos à graduação 
de sub-tenente (mais alta do qua-
dro de praças) 43 policiais 1º sargen-
to. 100 policiais da graduação de 2º 
sargento foram promovidos a 1º 
sargento, além de um 3º sargento 
que foi promovido a 2º sargento.

A ascensão profissional com 

as promoções e a entrada de no-
vos policiais vem garantindo uma 
maior qualificação à Polícia Militar 
da Paraíba. Já são mais de 400 pro-
moções de Oficiais e mais de 1.500 
de praças (soldados, cabos, sar-
gentos e sub-tenentes) em menos 
de dois anos.

Os policiais têm recebido suas 
promoções no tempo certo, garan-
tindo o respeito ao direito dos po-
liciais militares de subirem de gra-
duação dentro da instituição, de 
acordo com os critérios atendidos.

Promoção de Oficiais
Em agosto o governador do 

Estado, Ricardo Coutinho, promo-
veu 72 oficiais da Polícia Militar. As 
promoções ocorreram no dia da 
solenidade do patrono da Polícia 
Militar da Paraíba, coronel Elísio 
Sobreira.

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

O governador Ricardo Coutinho promoveu mais 144 policiais militares e 36 bombeiros

A Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) e a  Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur) 
firmaram uma parceria para a 
implementação do ‘Projeto de 
Capacitação da Cadeia Produti-
va da Hospitalidade nos muni-
cípios do Litoral Paraibano’. A 
parceria visa promover cursos 
de capacitação para qualificar 
a mão de obra dos profissio-
nais e prestadores de serviço 
nas áreas de hospitalidade, re-
cepcionista de hotel e noções 
básicas de garçom. As inscri-
ções podem ser feitas na sede 
da PBTur, em Tambaú, no setor 
de Planejamento pelo telefone 
3214.8103  ou e-mails plane-
jamento.pbtur@gmail.com e 
cibellecc@hotmail.com.

Os cursos terão início na 
próxima segunda-feira (22), 
no auditório da PBTur e se-
rão ministrados pelos alu-
nos concluintes do Curso de 
Hotelaria da UFPB – Campus 
de Mamanguape. Os certifi-
cados serão fornecidos pela 
instituição federal.

De acordo com a consulto-
ra de Planejamento da PBTur, 
Débora Luna, o curso é voltado 
para os policiais da Companhia 
Especializada de Atendimento 
ao Turista (Ceatur e Deatur), 
taxistas, condutores de veícu-
los de turismo e buggueiros. 
Luna informa que os recepcio-
nistas de hotéis cadastrados 
na ABIH, secção Paraíba, ou no 
Cadastur, além de garçons e de-

mais atuantes na área de hos-
pitalidade também têm direito 
a fazer a qualificação.

Cursos 
Os primeiros cursos que 

estão sendo oferecidos são: 
Noções Básicas de Garçom, 
nas segundas-feiras, a partir 
do dia 22; Recepcionista de 
Hotel, nas terças-feiras, tendo 
início no dia 23; e duas turmas 
de Hospitalidade 1 e 2, sendo 
que a primeira começando 
na próxima quarta-feira (24) 
e a segunda a definir a data. 
Todos os cursos serão minis-
trados das 18h30 às 22h30, 
quatro horas por turno, totali-
zando 16 horas, e turmas com 
no máximo 25 alunos.

Profissionais são qualificados
ÁREA DE TURISMO

São Paulo – As vendas na 
semana do Dia da Criança (de 
5 a 11 de outubro) cresceram 
7,7% este ano, em compara-
ção com o mesmo período do 
ano passado, quando registra-
ram 5,8%. Segundo pesquisa 
da Serasa Experian divulgada 
ontem. Na capital paulista, o 
comércio acompanhou o rit-
mo do restante do país, com 
expansão de 7,8%. Em 2011 o 
crescimento foi 4,8%.

O resultado sinaliza o re-
aquecimento da economia, 
de acordo com o economista 
da Serasa, Carlos Henrique de 
Almeida. “É um indicativo que 
acontece de forma gradual [o 
aquecimento da economia], 
mas já é um sinal positivo”, res-
saltou.

O economista disse ainda 
que o movimento de vendas 
no Dia da Criança estimula o 
comerciante para para o Natal. 

“Com o comércio crescendo 
em datas como essas, a indús-
tria acaba seguindo, recebendo 
encomendas”, declarou.

A retomada do consumo 
foi impulsionada, na avaliação 
de Almeida, pelas medidas de 
estímulo e os cortes na taxa bá-
sica de juros (Selic) feitas pelo 
Banco Central ao longo do ano. 
Almeida lembrou que no mes-
mo período do ano passado a 
economia estava estagnada.

Vendas cresceram 7,7% no país
DIA DA CRIANÇA

Operação 
Esqueleto da PC 
prende mulher 
em Mossoró

Policiais civis do Grupo de 
Operações Especiais (GOE) pa-
raibano prenderam, na quinta-
-feira (11), em mossoró (RN), 
Fabiana Jansen de Sousa, 26, 
acusada de envolvimento com 
o tráfico de drogas e apontada 
como companheira de Seve-
rino José Leite, 42, conhecido 
como “Coroa Boy”. Segundo as 
investigações realizadas pela 
polícia, ela teria o papel de ad-
ministrar os recursos originá-
rios do comércio dos entorpe-
centes e também levava e trazia 
informações para dentro do 
Presídio Federal do município, 
local onde seu companheiro 
está custodiado. 

A prisão fez parte da Ope-
ração Esqueleto, iniciada em 
setembro deste ano e que até 
agora já resultou em 47 prisões, 
entre mandados e flagrantes 
cumpridos dentro e fora do Sis-
tema Penitenciário. A ação tem 
como principal objetivo desar-
ticular um grupo criminoso 
responsável por homicídios e 
tráfico de drogas na região me-
tropolitana da capital.

Segundo o delegado 
Cristiano Jacques, por meio de 
um mandado de busca e apre-
ensão, policiais encontraram 
na casa de Fabiana uma carta 
que comprova envolvimento 
com grupos de crime organiza-
do na Paraíba.

FOTO: Marcos Russo
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“Corpo Líquido”, de Nika 
Barros, é atração do 
Café em Verso e Prosa
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ser a terra em que o sol nasce primeiro, 
e pelas outras tantas belezas naturais.

Flávio Melo, que é ator e professor 
de teatro, utilizou o quadro como pano 
de fundo para a própria peça. Quando 
o curso de artes cênicas começou na 
Estação, ele precisava ter um texto que 
pudesse trabalhar com os futuros ato-
res, mas não queria que fosse algo já 
pronto. Ele queria algo que pudesse ser 
criado, que os alunos pudessem criar.

“Bebo das fontes de Antônio dos 
Santos, que pregava a liberdade dos 
atores em criarem seus textos, em im-
provisarem”, disse Flávio Melo.

A dúvida persistiu até que, certo 
dia, após tanto passar pela frente do 
quadro de Flávio Tavares, parou diante 
dele e ficou a contemplar. “Estava na 
minha cara o tempo inteiro. Arrumei o 
que eu queria. Aquele quadro me deu 
inspiração que eu precisava”, disse.

O espetáculo, no entanto, demora-
ria um pouco mais para sair. Isso porque 
ele ainda não tinha um mote de como 
começá-lo. A ideia ficou latente até 
Flávio ter outro insight. Ao fazer uma 
limpeza em sua casa, encontrou um 

Drácula, de Bram 
Stoker, ganha edição 
bilíngue

Cru, peça do grupo 
Plágio, é atração do 
Aldeia Sesc
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LITERATURA TEATRO

Será encenada hoje e amanhã 
o espetáculo teatral Frag-
mentos de um Sol Quente na 
Estação Ciência Cabo Branco, 
com sessões às 20h. A apre-
sentação tem texto e teatrali-
zação de Flávio Melo, que se 
baseou no quadro O Reinado 

do Sol, do artista plástico paraibano 
Flávio Tavares, para contar o contexto 
de colonização e desenvolvimento do 
Estado. Os atores são alunos de curso de 
teatro desenvolvido na própria Estação. 
A entrada custa um quilo de alimento 
não perecível.

O Reinado do Sol é um quadro de 
2008, concebido por Flávio Tavares e 
que está exposta permanentemente 
na própria Estação Cabo Branco. É 
uma peça que alude à história da Pa-
raíba, desde a colonização portuguesa 
e os conflitos indígenas à épocas mais 
recentes, tais como carnavais e a vida 
boêmia. Também apresenta os traços 
geográficos marcantes, como o fato de 

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

Das tintas para o palco
Espetáculo baseado em pintura de Flávio Tavares será 
encenado hoje e amanhã na Estação Cabo Branco

FOTO: Divulgação

texto de Antônio dos Santos, o Chuá, 
em que narrava o romance proibido da 
índia potiguara Manaíra com Tambaú, 
da tribo rival, a Tabajara. “Foi aí que veio 
texto, título, veio tudo”, contou Flávio.

A peça começou a ser trabalhada 
com os atores em novembro do ano 
passado. Mas as festas de final de ano 
atrapalharam o processo. Somente 
em fevereiro foi que a obra começou 
a ganhar forma, após entrarem novos 
alunos na turma de Flávio.

“Fomos trabalhando no texto. A 
gente encenou a primeira parte, ia para 
casa, pensava e voltava. Improvisáva-
mos, íamos ver o quadro para ter mais 
inspiração. Foi assim que montamos o 
texto de Fragmentos de um Sol Quente”, 
disse Flávio Melo.

A peça conta a história de um pin-
tor que, diante da falta de inspiração 
para um novo quadro, recebe a visita 
de uma criança que passa a dialogar 
com ele. Trata-se de seu subconsciente 
e é a partir deste diálogo que as cenas 
vão surgindo. A obra tem como pano de 
fundo cada parte do quadro de Flávio 
Tavares, mas Flávio faz questão de dizer 

não seguiu à risca a ordem dos fatos e 
que usou da liberdade para interpretar 
as cenas, como a inclusão do romance 
entre Manaíra e Tambaú e a história da 
tragédia de Tracunhanhém.

“É a história de um pintor que, 
naquela angústia da criação, recebe a 
visita de uma criança, que é o subscons-
ciente dele. Neste diálogo, as cenas vão 
surgindo. Primeiro a parte esquerda 
do quadro, em que vem a história de 
Chuá com o conflito entre os Tabajaras 
e Potiguares e que culminou na se-
paração entre as províncias que hoje 
são Pernambuco e Paraíba. Segue com 
o povoamento. Daí, saltamos para o 
centro do quadro, em que mostramos 
a invasão holandesa, o maracatu que 
traz José Lins do Rêgo. Depois, a parte 
direita com os carnavais, com o cafuçu”, 
disse Flávio.

A peça vai ser apresentada hoje e 
amanhã, no auditório da Estação Cabo 
Branco. Haverá uma pausa e voltará a 
ser apresentada nos dias 30 e 31 deste 
mês. Há a expectativa de outras apre-
sentações, mas vai depender da pauta 
do local.

Fragmentos de um Sol Quente, 
de Flávio Melo, usa a tela de 

Flávio Tavares como pano de 
fundo para contar a história de 

um pintor na angústia da criação
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Vivências

Pela relevância das contribuições que trou-
xeram aos povos, volto a falar-lhes sobre três ex-
pressivas figuras da Humanidade, celebradas no 
início de outubro: Mohandas Karamchand Gan-
dhi (1869-1948), dia 2; Hippolyte Léon Denizard 
Rivail, mais conhecido como Allan Kardec (1804-
1869), dia 3; e São Francisco de Assis (1181-
1226), Il poverello, dia 4. Esse último, patrono da 
LBV. Cada um, no seu tempo e campo de traba-
lho, soube atuar com intensidade em prol da Paz. 
Gandhi, advogado indiano, liderou a libertação 
de seu povo, pregando a não violência; Kardec, 
pedagogo francês, codificou a ciência dos Espíri-
tos ao raciocínio humano; São Francisco de Assis, 
jovem idealista italiano, compartilhou amor uni-
versal com todos os reinos da Natureza.

Eles representam muito do que o mundo 
tanto carece: perseverança diplomática no bem 
geral, espiritualidade superior nas ações diárias 
e caridade integral que respeita e ampara indis-
tintamente. Aprendamos suas lições.

Hebe
Expresso aqui nossa homenagem à querida 

Hebe Camargo, alegria da televisão brasileira, 
que passou para a Pátria Espiritual no sábado, 29 
de setembro. Guardo com carinho na memória 
as ocasiões em que nos recebeu. Uma delas foi 
na TV Bandeirantes, em 9 de julho de 1983. Com 
grande simpatia, disse-nos que seu programa 
era “de muita sintonia em torno do amor”. Estive 

lá convidando os telespectadores dela para o 8º 
Congresso Mundial da Mocidade Legionária e dos 
Soldadinhos de Deus, que se realizaria nos dias 
15 e 16 de julho daquele ano, em Santo André/SP. 
No ensejo, tocada pela vibração de entusiasmo da 
plateia que nos acompanhava, comentou, com seu 
natural espírito incentivador: “A gente não pode 
perder a fé, tem que acreditar sempre no momen-
to seguinte, na vida da gente. E acreditar muito no 
amor e na união entre as pessoas”.

Hebe, com sua permanente alma juvenil, 
irradiada durante 83 anos de vida entre nós, ha-
bita agora o Solar de Deus. 

 Ao seu filho, Marcello Camargo, familiares 
e amigos, a solidariedade da LBV.

Dia das Crianças, com Jesus
O Clube Cultura de Paz preparou, especial-

mente para os guris e as gurias, o “Dia das Crian-
ças, com Jesus”. Trata-se de um kit composto por 
quatro livros da coleção “Os Milagres de Jesus”, 
do selo Soldadinhos de Deus, da LBV, e pelo 
CD infantil “Minha Casa é o Planeta Terra”. Em 
linguagem apropriada para essa faixa etária, a 
iniciativa estimula a consciência socioambiental 
e o aprendizado de valores éticos à luz da Espiri-
tualidade Ecumênica, sob a inspiração dos ensi-
namentos de Jesus, o Divino Estadista.

Aos pais que desejarem adquirir o kit es-
pecial ou obter mais informações, liguem para 
0300 10 07 940. 

A eleição de 10.10.2012, 
mostrou com exuberante evidên-
cia, que a recomendação do TSE, 
dos TRE  e da Igreja Católica 
foram vazios quanto à senten-
ça: “Não venda seu voto”. Pouco 
valeu o discurso moralizador das 
autoridades civis e religiosas. 
O comércio ilegal de compra de 
sufrágio instalou-se em todo o 
Estado, sem coibição!

Nesse pleito robusteceu-se 
ainda mais a certeza de que os 
cargos eletivos só podem ser 
disputados por quem dispõe 
de respaldo financeiro. O gasto 
com um candida-
to a vereador, na 
capital, alcançou 
R$ 600 mil, quan-
tia com que se 
adquire um apar-
tamento na orla 
praieira do Cabo 
Branco.  A quem 
faltou o alcance 
monetário, não 
chegou a compor 
a Câmara Munici-
pal, o que relega 
ao ostracismo po-
lítico as vocações, 
desprovidas do 
apoio de recursos líquidos.

No interior a derrama foi 
alarmante. Candidato que se 
pensava não ter posses  vultosas, 
demonstrou o engano dos julga-
dores, quanto às suas reservas em 
dinheiro. Nos bolsões em volta das 
cidades, o voto custou R$ 200,00 
pago ao votante, em moeda cor-
rente, na madrugada, véspera da 
eleição. A corrupção e o suborno, 
agiram a céu aberto, com visível 
entrave quanto a preservação do 
respeito às leis e ao brio.

A opção pelo prefeito de 
João Pessoa revelou um traço 

marcante e digno de referência: 
a exibição de novos valores, que 
preencheriam uma lacuna em 
nosso meio. Os que não se ele-
geram mostraram força e conhe-
cimento da situação municipal, 
que os capacitaria para outros 
voos.

Quem duvida do êxito futuro 
de Estela Bezerra e Renan Pal-
meira, que fizeram uma demons-
tração de experiência e discer-
nimento sobre os problemas da 
cidade de João Pessoa. Estela 
surge como uma nova liderança 
em nossa capital, pela segurança 

de seus argumentos. Eles 
se habilitaram na admi-
ração dos pessoenses e 
investiram no amanhã. 
Renan sem apoiadores 
fortes nas finanças, 
apenas com a pala-
vra, obteve votação 
expressiva, suficiente 
para elegê-lo à Câmara 
Municipal.

Ao chegar à minha 
zona eleitoral, um 
ajuntamento dominou 
o ambiente. Era Renan 
abraçado e beijado por 
uma multidão hetero-

gênea, gesto preocupante para  
o Fiscal Eleitoral que pediu aos 
manifestantes deixarem-no em 
paz. Solicitei, então, à autoridade 
que me permitisse duas palavras 
ao candidato, desde que eu já 
havia votado. Disse-lhe apenas: 
“Renan: permaneça militando na 
política, pois os dias vindouros 
lhe acenam com posição dentro 
desse esquema. Você é uma pro-
messa de renovação.”

Em Campina Grande não se 
deve excluir a participação de 
Daniela Ribeiro, atuante e an-
tenada com a realidade de sua 

amada cidade. Tatiana Medei-
ros, seja qual for o resultado do 
segundo turno, estará apta para 
representar a Paraíba noutro 
cenário. É inteligente, arguta 
e conhece as carências de sua 
municipalidade. Os líderes atuais 
envelhecem e é preciso sangue 
novo na atividade de objetivos 
de ação administrativa e, tam-
bém, na colegiada.

O PMDB que não teve suces-
so nessa etapa, porém, não ficou 
à margem da criteriosa aprecia-
ção dos seus seguidores. O Parti-
do fora premiado com o triunfo 
moral, na seriedade e compe-
tência que foram guia na vida 
pública e privada de José Targino 
Maranhão, proclamada, inclusi-
ve, por adversários. Portanto, até 
na derrota houve vitória.

Aqueles que, por qualquer 
motivo, se afastarem da prática 
política, que surgiu na Grécia, no 
período da história humana que 
deu origem a cidade-estado, não 
têm do que se arrepender. Atenas 
e Esparta são exemplos de estilos 
de governos divergentes. Atenas, 
berço da democracia deu desta-
que para a arte, a música e a lite-
ratura. Esparta enfatizou a força 
física, formando Exércitos.

Platão vendo que a política 
ideal estava defeituosa diz que 
os filósofos estavam bem pre-
parados para governar, porque 
viam no homem as três almas: 
a racional que se localizava na 
cabeça, a torácica predominante 
nos guerreiros e a visceral pre-
sente nos escravos. Hoje, talvez, 
o grego dessa outra conotação 
ao seu pensamento.

Há prenúncio de que as 
coisas entram numa rota aceitá-
vel e vamos acatar, com espírito 
público, o que se anuncia.

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Assou o dinheiro
Esta estória (verídica) não aconteceu no Brasil, 

mas poderia muito bem ter acontecido. Ronnie, um 
australiano de Sidney, vendeu seu carro e recebeu 
o pagamento em dinheiro, um valor equivalente a 
R$ 30 mil. Como pretendia usar a grana nos dias 
seguintes - e como há muita segurança na Austrá-
lia - ele escondeu as notas dentro do forno de casa, 
sem avisar à sua mulher. Esta, acidentalmente, ligou 
o forno e assou o dinheiro. O homem disse que usou 
o forno como esconderijo porque a mulher nunca 
usava o equipamento. Por acaso, ela decidiu preparar 
nuggets assados para o jantar e ligou o forno para 
preaquecer.

Choro, desespero, a polícia foi chamada.
– Era tudo o que eu tinha - disse um desolado 

Ronnie.
Uma possível solução dependerá do Banco Cen-

tral da Austrália. Um advogado conhecido da família 
encaminhou um longo petitório ao banco, descre-
vendo os fatos, ponderando a idônea vida de seu 
cliente e pedindo que as cédulas sejam substituídas. 
A diretoria do BC australiano vai pedir o parecer do 
corpo jurídico para decidir.

União estável tríplice
A divulgação de um fato ocorrido em Tupã, 

cidade do interior de São Paulo, chama a atenção de 
todos, por ser inédito e realmente inusitado: tra-
ta de escritura pública declarando a união estável 
entre duas mulheres e um homem, objetivando dar 
publicidade a uma relação afetiva há certo tempo 
mantida entre os três. As já bem debatidas decisões 
proferidas, no ano passado, pelo STF e STJ, preconi-
zando, respectivamente, a união estável homoafetiva 
e a possibilidade do casamento civil por pessoas do 
mesmo sexo, já prenunciavam o nascedouro de uma 
nova era, alicerçada na plena liberdade de escolha 
afetiva.

Entendem alguns advogados que a positiva au-
dácia da tabeliã da Comarca de Tupã (SP), ao lavrar 
escritura reconhecendo publicamente uma declara-
ção homoafetiva pluralizada, entre mais de duas pes-
soas, infelizmente não logra assegurar aos conviven-
tes, por si só, a mesma gama de direitos e deveres tal 
como se fosse formada por dois indivíduos. Embora 
não haja no ordenamento jurídico qualquer vedação 
expressa a uma união desta envergadura, soam já 
previsíveis as lamentáveis restrições com as quais os 
conviventes se depararão em sua jornada pela igual-
dade material, seja perante o Judiciário, seja perante 
os órgãos públicos em geral.

Vídeo erótico em Aparecida
Foram só alguns segundos de transmissão, mas 

suficientes para levar à rescisão contratual do traba-
lhador por falta grave. Porém, sem culpa comprova-
da, o operador de áudio conseguiu reverter na Justiça 
do Trabalho a demissão por justa causa, motivada 
pela veiculação de DVD erótico na Basílica de Nossa 
Senhora Aparecida, o segundo maior templo católi-
co do mundo, localizado na cidade de Aparecida, no 
Estado de São Paulo.

O caso: era um domingo, 30 de janeiro de 2011, 
quando, pouco antes das 14h - e no intervalo entre 
as missas - o operador de áudio, exercendo funções 
cumulativas de áudio, vídeo e câmaras, pegou um 
dentre os inúmeros DVDs institucionais sem iden-
tificação que se encontravam no local para serem 
utilizados no circuito interno da basílica. Alguns 
segundos depois, ele percebeu que se tratava de um 
vídeo pornográfico. Correu de volta ao seu posto e, 
em menos de um minuto, retirou o DVD, voltando a 
transmitir as imagens internas da igreja.

De acordo com o autor da ação, apenas foram exi-
bidos o menu do filme e uma mensagem: “Faça sexo 
seguro, use camisinha”. Em sua defesa, ele argumen-
tou que, naquele momento, estava acumulando uma 
função para a qual não tinha sido contratado – a de 
operador de vídeo -, além de operador de som. Diante 
do constrangimento causado aos responsáveis pela 
administração do local, ele foi demitido no dia seguin-
te por justa causa, sob a acusação de desídia.

As obras sociais da arquidiocese e o santuário 
alegaram negligência do trabalhador, por acreditar 
que o DVD pertencia a ele. Isso, porém, não foi com-
provado nem confirmado expressamente pelas duas 
testemunhas dos empregadores. Uma delas, inclusi-
ve, chegou a afirmar que a emissão foi acidental.

Fernando
VasconcelosSeres humanos de Paz

Os  conchavos eleitorais

Platão 
vendo que a 
política ideal
estava 
defeituosa diz 
que os filósofos 
estavam bem 
preparados para 
governar
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Drácula, de Bram Stoker, chega 
às livrarias em edição bilíngue

Literatura
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Roteiro

Aclamado nos dias atuais, 
quando foi lançado, em 1897, 
o romance Drácula, não fez o 
sucesso que alcançou poste-
riormente. O autor, Bram Stoker 
(1847-1912), que já havia publi-
cado outras obras, tinha, na épo-
ca, 50 anos, e morreu dez anos 
antes de ver sua história chegar 
às telas pelas mãos de F. W. Mur-
nau em Nosferatu (Nosferatu, 
eine Symphonie des Grauens, 
1922), que mudou o nome do 
protagonista – de Drácula para 
Orlok – e transferindo o local 
da trama da Inglaterra para a 
Alemanha. O espólio do escritor 
acionou o diretor alemão judi-
cialmente e venceu a questão. 

Pois bem, para quem não 
conhece a história original, uma 
nova edição de Drácula (Land-
mark, 432 páginas, R$ 37) che-
gou às livrarias. Uma edição, 
digamos, para colecionadores, 
com capa dura, texto em Portu-
guês e Inglês, que inclui o capí-
tulo inicial excluído pelo autor 
no lançamento da obra, há 115 
anos. Esse capítulo, rebatiza-
do como o conto “O convidado 
de Drácula’, seria publicado em 
1914 pela viúva de Stoker. Des-
de então a crítica discute a im-
portância deste conto como um 
capítulo introdutório, cuja histó-
ria gira em torno de um viajante 
inglês não identificado.

Estruturado como um ro-
mance epistolar, escrito a partir 
de uma série de cartas, relatos, 
diários pessoais, reportagens 
de jornais, registros de bordo, 
as anotações e confissões dos 
envolvidos na trama é que vão 
dando forma ao perigo, que de-
pois se torna completamente 
evidente. Bram Stoker explora, 
também, os costumes, tradições 
e a cultura da Inglaterra vitoria-
na e a reação dos britânicos com 
relação ao que vem do estran-
geiro, personificado através do 
medo da figura do vampiro. E 

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente

CO
TA

ÇÃ
O

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Sesc João Pessoa inscreve para
debates sobre produção audiovisual

O Setor de Cultura do Sesc Centro, em João Pessoa 
inscreve para uma discussão sobre Produção Audiovisual, 
que será realizado na entidade - localizada na Rua De-
sembargador Souto Maior, 281, no Centro – a partir da 
próxima segunda-feira até o dia 26. Da programação do 
evento consta exibição de filmes, a exemplo de Noite 
de Estreia, do diretor norte-amerciano John Cassave-
tes (Opening Night, 1977), e O Segredo dos Seus Olhos 
(El Secreto de Sus Ojos, 2009), do argentino Juan Jose 
Campanella. Haverá duas sessões, sendo a primeira às 
12h. Na outra, às 19h, rodas de conversa a respeito das 
produções exibidas entre os especialistas e o público, 
com entrada gratuita e participação dos jornalistas Tia-
go Germano e Renato Félix. Informações pelo fone (83) 
3208-3158.

Imaginário!, chamada 
de artigos

É comum encontrar-se na atualidade a História em Quadri-
nhos como elemento motivador da leitura, sendo adotada nos 
programas curriculares do ensino básico, aplicada em provas de 
seleção e utilizada como aferição de conhecimento e interpreta-
ção de discurso. Embora não sejam mais vistos como deletérios à 
formação da juventude, é certo que os quadrinhos, enquanto lin-
guagem e meio de comunicação, continuam amplamente desco-
nhecidos. Como afirma o pesquisador francês Thierry Groensteen, 
é preciso que se aprenda a ler as histórias em quadrinhos pelo que 
elas têm de mais representativo, que é sua linguagem icônica.

Desde a década de 60 a academia vem se dedicando ao es-
tudo dos quadrinhos, contribuindo de forma fundamental para 
seu reconhecimento como Arte. Os quadrinhos passaram de mero 
entretenimento a objeto de estudos, que resultaram no estabele-
cimento dos elementos próprios de sua linguagem. Atualmente 
os grupos de estudos, sobretudo ligados a programas de Pós-
Graduação em Comunicação, se disseminam em todo o mundo, 
aprofundando a investigação sobre a capacidade criativa e cogni-
tiva dos quadrinhos.

O Grupo de Pesquisa em Humor, Quadrinhos e Games – GP
-HQG, do Núcleo de Artes Midiáticas do Programa de Pós-Gradua-
ção em Comunicação da UFPB, criado em 2010, desenvolve estu-
dos não só no campo das histórias em quadrinhos, mas também 
de expressões midiáticas paralelas e complementares, como o hu-
mor e os games. O estudo das Artes Visuais em sua interface com 
a Comunicação é o objetivo do grupo, que conta com uma equipe 
formada por alunos e professores do Mestrado em Comunicação 
e áreas afins.

Como os estudos não se completam sem sua difusão, a revis-
ta eletrônica “Imaginário!” é o espaço de divulgação dos trabalhos 
realizados pelo grupo, em forma de artigos, resenhas, entrevistas, 
ensaios artísticos do próprio grupo e de colaboradores autôno-
mos ou vinculados a outras instituições de ensino. A revista tem 
periodicidade semestral e é produzida pela Editora Marca de Fan-
tasia, ligada ao Mestrado em Comunicação da UFPB. 

Com dois números publicados, a editora faz nova chamada 
de artigos até o dia 15 de novembro. Mais informações estão dis-
poníveis no sítio da editora (www.marcadefantasia.com), bem 
como as duas edições editadas, que podem ser adquiridas gratui-
tamente, sob demanda.

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

FOTO: Divulgação

Os bailarinos Sérgio 
Nazza e Sabrina Casado, o 
grupo de dança de rua Bre-
ak Looney Tunes Crew, as 
escolas de dança Saltarello e 
Equilíbrio, fazem uma apre-
sentação beneficente hoje, a 
partir das 19h30, no Centro 
de Arte e Cultura Ednaldo 
do Egypto (Rua Maria Rosa, 
284, Manaíra). O evento 
Dançando com Débora Duany 
foi criado amigos e familiares 
da bailarina Débora Duany, 
de 12 anos, para ajudá-la na 
viagem à cidade de Joinvile 
(SC), onde ela vai participar 
do processo seletivo do 
Balé Bolshoi. Os ingressos 
custam R$ 10 e podem ser 
adquiridos na Saltarello (Rua 
Geraldo Porto, 91, Brisamar). 
Informações pelos telefones 
3576-0471 e 8822-8042.

Noite de dança e 
solidariedade no 
Ednaldo do Egypto

O filme Conflito das 
Águas (También La Lluvia, 
ESP, 2010) será exibido 
hoje, às 19h, no Yázigi (Av. 
Ruy Carneiro, 416, Mira-
mar), dando prosseguimen-
to à Semana de La Hispani-
dad, em comemoração aos 
países de língua espanhola. 
Com direção de Cíar Bollaín 
e roteiro de Paul Laverty, 
También La Lluvia, vence-
dor do prêmio de melhor 
filme latino-americano (Fes-
tival Ariel, México, 2011) e 
do júri popular do Festival 
de Berlim (2011), tem no 
elenco, dentre outros, Gael 
García Bernal e Luis Tosar. A 
sessão será comentada pelo 
jornalista Tiago Germano. 
A programação termina na 
próxima sexta-feira.

Filmes espanhóis 
são exibidos esta 
semama no Yázigi 

Mídias em destaque

Drops & notas

Bram Sroker chegou a dirigir uma adaptação teatral de Drácula

vale ressaltar que tanto Drácula 
quanto Van Helsing pertencem a 
sociedades estranhas aos costu-
mes britânicos. 

A atmosfera gótica é o pilar 
do romance: a maior parte da 
história se passa na Inglaterra, 
berço da civilização industrial e 
para onde o Conde se dirige com 
o intuito secreto de conquistar o 
mundo, o que é apenas sublima-
do ao longo da narrativa. Quan-
do o conhecimento científico en-
contra seu limite para lidar com 
os fatos, resta o conhecimento 
popular. É desse conhecimento 
que Van Helsing tira os procedi-
mentos necessários para acabar 
com o vampiro. As dicotomias 
entre as figuras do bem e do mal 
são figuradas nos personagens 
humanos e nos vampiros.

Na verdade, o medo de 
vampiros é anterior à publicação 

da obra de Bram  Stoker, tendo 
já aparecido em 1819, na obra O 
Vampiro, de John Polidori (1795-
1821), contemporâneo de Mary 
Shelley e de Lorde Byron. Entre-
tanto, a propagação do mito e do 
medo e a inspiração para milha-
res de outras fabulações sobre 
vampirismo, deve-se, e muito, 
ao romance Drácula. O perso-
nagem principal, que é apresen-
tado indiretamente através das 
narrativas dos demais persona-
gens, pode ter sido inspirado na 
vida do príncipe Vlad Tepes, cuja 
crueldade e prazer em ver a ago-
nia de suas vítimas contribuíram 
para que Bram Stoker criasse um 
ser tão perverso.

O romance de Bram Stoker 
tem sido a base de incontáveis 
filmes e peças, ópera, balé e gra-
phic novels, sendo que o número 
de filmes que incluem referên-

cias a Drácula direta ou indire-
tamente chega a mais de 649 
adaptações. A primeira adapta-
ção para os palcos foi escrita e di-
rigida pelo próprio Bram Stoker 
e encenada uma única vez em 
Londres. No cinema, depois de F. 
W. Murnau, surgiram as adapta-
ções mais conhecidas – com seu 
nome devidamente creditado – 
como Drácula (Drácula, 1931), 
de Tod Browning, e Drácula de 
Bram Stocker (Drácula, 1992), 
de Francis Ford Coppola. 

O autor
 Escritor e dramaturgo 

irlandês, reconhecido por ter 
sido o autor de Drácula, a prin-
cipal obra no desenvolvimento 
do mito moderno do vampiro. 
Sempre estudando em Dublin, 
escreveu seu primeiro ensaio 
aos 16 anos e, em 1875 recebeu 
seu mestrado. Tornou-se crí-
tico de teatro no jornal Dublin 
Eventing Mail. Casou-se com 
Florence Balcombe. Mudou-se 
para Londres, onde passou a 
trabalhar na companhia teatral 
Irving Lyceum, assumindo vá-
rias funções e permanecendo 
nela por 27 anos. Em 1879 nas-
ceu seu único filho, Irving Noel 
Thornley Stoker. Trabalhando 
para o ator Henry Irving, Stoker 
viajou por vários países, apesar 
de nunca ter visitado a Europa 
Oriental, cenário de seu famoso 
romance. Enquanto esteve no 
Lyceum Theatre, começou a es-
crever romances e fez parte da 
equipe literária do jornal Daily 
Telegraph, para o qual escreveu 
ficção e outros gêneros. Antes de 
escrever Drácula, Stoker passou 
vários anos pesquisando folclo-
re europeu e as histórias mito-
lógicas dos vampiros. Depois de 
sofrer uma série de derrames 
cerebrais, Stoker faleceu em 
Londre em 1912. Suas cinzas es-
tão numa urna no Crematório de 
Golders Green, em Londres.

Em cartaz

Lopper- 
Assassinos 
do Futuro

Bruce Willis em ação no longa-metragem de Rian Johnson

Ambientado em um futuro próximo, 
um grupo de assassinos – conhecidos como 
Loopers - trabalham para um sindicato do 
crime. Eles são enviados do futuro para o 
presente, para matarem criminosos antes 
que os crimes sejam cometidos. Mas quan-
do um deles descobre que foi enviado para 
o passado para matar a si mesmo, o siste-
ma começa a ser questionado.

Foto: Divulgação

PROCURANDO NEM 3D (Finding Nemo 3D, AUST, EUA, 
2003). Gênero: Animação. Duração: 100 min. Clas-
sificação: Livre. Direção: Andrew Stanton, Lee Unkric. 
Marlin é um peixe-palhaço que perdeu quase toda a 
família e a se tornou um pai super-protetor. Nemo, 
seu único filho, tenta provar ao pai que pode se virar 
sozinho e resolve nadar em mar aberto, quando é 
capturado por um mergulhador e levado para Sydney. 
Marlin nada por todo o oceano, enfrentando todo tipo 
de perigo para encontrar Nemo. Manaíra 7/3D: 14h30, 
17h e 21h15. Tambiá 6/3D: 20h40.

A ENTIDADE (Sinister, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 110 min. Classificação: 12 anos. Legendado. 
Direção: Scott Derrickson, com Ethan Hawke, Vincent 
D’Onofrio. Um escritor de livros de crime, que luta para 
conseguir escrever sua próxima história, resolve se 
mudar com sua família para uma casa onde ocorreu 
o assassinato de uma família inteira. Lá, descobre 
uma caixa com vídeos, que mostram assassinatos 
de outras famílias, revelando a existência de algo 
sobrenatural e perigoso naquele lugar. Manaíra 4: 
13h30, 16h, 18h40 e 21h.

OS INFRATORES (Lawless, EUA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 115 min. classificação: 16 anos. Legendado. 
Direção: John Hillcoat, com Gary Oldman, Tom Hardy, 
Shia LaBeouf, Mia Wasikowska. História real dos 
irmãos Bondurant, produtores de whisky durante 
a lei seca americana. Forrest é o irmão mais velho. 
Ele comanda a família; Howard é seu braço direito, 
enquanto o caçula Jack ainda precisa mostrar seu 
valor. Quando o negócio começa a prosperar, a máfia de 
Chicago envia Charlie para acabar com a concorrência 
na cidade. Manaíra 3: 13h40, 16h10, 18h50 e 21h40.

COCORICÓ – CONTA CLÁSSICOS (BRA, 2012). Gênero: 
Musical. Duração: 76 min. Classificação: Livre. Direção: 
Fernando Gomes, com Álvaro Petersen Júnior, Eduardo 
Alves,Enrique Serrano, Falcon Mantovan. A turma da 
fazenda resolve interpretar alguns clássicos infantis 
para a criançada. Como se isso não bastasse, Júlio 
e seus amigos ainda deram uma leve mexida nas 
histórias, deixando-as mais engraçadas. CinEspaço 
1: 14h, 15h30 e 17h.

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 104 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Roberto Santucci, com Leandro Hassum, 
Danielle Winitz, Ailton Graça. Tino é um pai de fa-
mília classe média que vê sua vida e seu casamento 
transformados após ganhar na loteria. Mase ele 
perde tudo em dez anos de uma vida de ostentação. 
A partir daí, com a ajuda de Amauri e  Adelson, ele 
tenta esconder da esposa que está falido. CinEspaço 
2: 14h20, 16h50, 19h20 e 21h40. Manaíra 1: 13h20, 
15h40, 18h e 20h30. Manaíra 2: 14h10, 16h30, 19h 
e 21h30. Tambiá 3: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

BUSCA IMPLACÁVEL 2 (Taken 2, EUA, 2012). Gênero: 
Ação. Duração: 91 min. Classificação: 14 anos. Dublado 

e legendado. Direção: Olivier Megaton, com Liam 
Neeson, Maggie Grace. Bryan Mills é um ex-agente 
da CIA que arriscou tudo para salvar sua filha Kim 
de sequestradores albaneses. O pai de um deles 
promete vingança pela morte do filho. Em uma viagem 
a Istambul, Bryan e sua ex-esposa são sequestrados. 
Desta vez, ele irá depender da ajuda da filha Kim para 
escapar, usando as mesmas forças táticas de sempre 
para salvar a todos e eliminar os sequestradores. 
Manaíra 6: 13h10, 15h20, 17h30, 19h40 e 22h. 
Tambiá 5: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

VIZINHOS IMEDIATOS DE 3º GRAU (The Watch,  EUA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 102 min. Classfi-
cação: 12 anos. Dublado e legendado. Akiva Schaffer, 
com Bem Stiller, Jonah Hill, Vince Vaughn. Quatro 
sujeitos comuns juntam-se para formar o grupo de 
vigilância da vizinhança, porém tudo não passa de uma 
desculpa para escaparem de suas vidas sem graça, 
ao menos uma vez por semana. Tudo muda quando 
acidentalmente eles descobrem que a sua cidade 
foi invadida por extraterrestres que se passam por 
humanos.  Tambiá 1: 14h15, 16h15, 18h1 5 e 20h15.

LOOPER – ASSASSINOS DO FUTURO (Looper, EUA, 
2012). Gênero: Ficção Científica. Duração: 118 
min. Classificação: 14 anos. Dublado e legendado. 
Direção: Rian Johnson, com Bruce Willis, Joseph 
Gordon-Levitt, Jeff Daniels. Ambientado em 
um futuro próximo, um grupo de assassinos – 
conhecidos como Loopers - trabalham para um 
sindicato do crime. Eles são enviados do futuro 
para o presente, para matarem criminosos antes 
que os crimes sejam cometidos. Mas quando um 
deles descobre que foi enviado para o passado 

para matar a si mesmo, o sistema começa a ser 
questionado. Tambiá 2: 165h10 e 20h40.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3D (Hotel Transylvania, EUA, 
2012). Gênero: Animação. Duração: 93 min. Classi-
ficação: Livre. Dublado. Direção: Genndy Tartakovsky. 
O Hotel Transilvânia é o resort 5 estrelas do Drácula, 
onde monstros e suas famílias podem viver livremente 
sem humanos para incomodá-los. Em um fim de 
semana especial, Drácula convidou os monstros mais 
famosos para comemorar o aniversário de 118 anos 
de Mavis. Mas para desespero de Drácula, um garoto 
normal acaba indo parar no hotel e se aproxima de 
Mavis. CinEspaço 3: 14h, 16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 
5: 12h, 14h, 16h20, 18h30 e 20h50. Tambiá 6/3D: 
14h, 15h45, 17h25 e 19h.

TED (TED, EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 106 
min. Classificação: 16 anos. Direção: Seth MacFarlane, 
com Mila Kunis, Mark Wahlberg, Giovanni Ribisi. Em um 
Natal, o ursinho de pelúcia de John Bennett ganha 
vida. Os dois crescem juntos e, já adulto, ele deve 
escolher entre ficar com sua namorada Lori Collins 
ou manter sua amizade com o urso Ted. CinEspaço 4: 
15h30, 17h30, 19h30 e 21h30. Manaíra 8: 17h15, 
19h30 e 21h50. Tambiá 3: 14h40, 16h40, 18h40 
e 20h40.

TINKER BELL – O SEGREDO DAS FADAS (Tinker Bell: Secret 
of the Wings, EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 
75 min. Classificação: Livre. Direção: Ryan Rowe. Tinker 
Bell, Periwinkle e seus amigos se aventuram no mundo 
mágico e proibido do Misterioso Bosque do Inverno, 
no qual a curiosidade os levam a uma maravilhosa 
descoberta que irá mudar suas vidas para sempre 

e unirá, finalmente, o Refúgio das Fadas. Manaíra 7: 
12h30 e 19h20.

E A VIDA CONTINUA (BRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 97 min. Classificação: 10 anos. Direção: Paulo 
Figueiredo, com Amanda Costa, Lima Duarte, Ana Lúcia 
Torre, Ana Rosa. O carro de Evelina quebra na estrada, 
e ela não é socorrida pelo gentil Ernesto, Evelina logo 
fica sabendo que tanto ele como ela estão indo 
exatamente para o mesmo hotel. Imediatamente eles 
desenvolvem uma amizade tão sólida que persistirá 
quando ambos passam para o outro plano. Manaíra 
8: 13h e 15h10.

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: Comé-
dia. Duração: 112 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Eric Toledano, Oliver Nakache, com François Cluzet, 
Omar Sy, Anne Le Ny. Philippe é um aristocrata rico 
que fica tetraplégico. Precisando de um assistente, 
ele decide contratar Driss, um jovem problemático e 
sem experiência em cuidar de pessoas no seu estado. 
Aos poucos ele aprende a função, apesar das diversas 
gafes que comete. Philippe, por sua vez, se afeiçoa 
cada vez mais a Driss por ele não tratá-lo como um 
pobre coitado. CinEspaço 1: 19h10 e 21h50

ABRAHAN LINCOLN: O CAÇADOR DE VAMPIROS (Abraham 
Lincoln: Vampire Hunter, EUA, 2012). Gênero: Fantasia. 
Duração: 105 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Timur Bekmambetov, com Alan Tudyk, Alex Lombard. 
O filme explora a vida secreta de um dos maiores 
presidentes dos EUA em uma história não contada 
que definiu uma nação, colocando Lincoln como o 
maior caçador dos mortos-vivos da história. Tambiá 
2: 14h e 18h20.
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Teatro

O espetáculo Cru, que o grupo brasiliense Plágio de Teatro apresenta hoje à noite, 
em João Pessoa, é uma das atrações da programação do Festival Aldeia Sesc 

Integrante da quarta etapa do Projeto 
Palco Giratório na Paraíba, a pre-
miada montagem Cru, drama da Cia. 
Plágio de Teatro, de Brasília (DF), 
dirigida por Sérgio Sartório e Ale-
xandre Ribondi, será apresentada 
hoje, a partir das 19h30, no Teatro 
Santa Roza, localizado no Centro de 

João Pessoa, coincidindo com o Festival 
Aldeia Sesc 2012, que homenageia o dire-
tor teatral Geraldo Jorge e o ator Nanego 
Lira. Uma das novidades é o espetáculo 
100 anos de Luiz Lua Gonzaga – Cantigas 
ao Sol (PE), dirigido por Dida Pereira e que 
será encenado na área de lazer da entidade 
na próxima sexta-feira, data de encerra-
mento do evento, que ainda oferece ao 
público – gratuitamente – outras atrações 
na diversificada programação, que ainda 
inclui as áreas da música, cinema, litera-
tura e dança. 

Melhor texto original – autoria de 
Alexandre Ribondi - e segundo melhor 
espetáculo no II Festival Nacional de Tea-
tro de Goiânia e, ainda, melhor espetáculo 
pelo júri popular no XII Festival de Teatro 
de Americana (SP), o espetáculo Cru narra 
a história do jagunço Cunha e sua amiga 
de infância, o travesti Frutinha, que é a 
proprietária de um açougue de beira de 
estrada em uma cidade do interior do 
Brasil. Até que, certo dia, chega à loca-
lidade um forasteiro de nome Zé, vindo 
de Brasília, procurando por Cunha, de 
quem ouviu falar ser competente no que 
faz. Frutinha tenta arrancar o verdadeiro 
motivo da chegada daquele homem, mas 
não consegue seu intento, pois o segredo 
está bem guardado.

Observados permanentemente pelo 

Teatro em cena
travesti Frutinha, o encontro entre Zé 
e Cunha acontece. Os dois acertam os 
detalhes do serviço a ser contratado. Du-
rante a conversa, vem à tona lembranças, 
memórias e antigas dívidas, até que tudo 
resultará num desfecho que causa espanto 
ao espectador, pela violência e a surpresa. 

Parte da programação do Festival 
Aldeia Sesc – que começou ontem – está 
sendo realizada na sede do Serviço Social 
do Comércio, localizado na Rua Desem-
bargador Souto Maior, 281, Centro da 
cidade, e ainda oferece oficinas e debates 
relacionados aos espetáculos que serão 
apresentados, incluindo produções parai-
banas, como forma de promover a troca de 
conhecimento. 

 

Corpos Líquidos é o tema do Projeto“-
Café em Verso e Prosa, evento que acon-
tece hoje, a partir das 20h30, no Empório 
Café, localizado no bairro de Tambaú, em 
João Pessoa. Trata-se do premiado poema 
homônimo escrito pela atriz Nyka Barros, 
uma das integrantes da Cia. dos Truques, 
grupo que realizará – como convidado es-
pecial - a apresentação. Durante o evento 
– que é promovido há sete anos – ainda 
haverá sorteio de livros e CD’s doados do 
acervo do teatrólogo Paulo Vieira.  

Organizado pela atriz e produtora Suzy 
Lopes – que abrirá o Sarau Poético com uma 
performance – durante o evento ainda será 
comemorado o aniversário da atriz Nyka 
Barros, cuja autoria do poema rendeu à Cia. 
dos Truques o 1o lugar e o prêmio de Melhor 
Intérprete no VI Festival de Poesia Encenada 
realizado pelo Serviço Social do Comércio 
(Sesc) da Paraíba, em 2011. 

O poema a ser apresentado pela Cia. 
dos Truques – grupo que retorna ao “Café 
em Verso e Prosa” – aborda o erotismo, 
de forma líquida, inspirado pelo conceito 
de “Sociedade Líquida”, ideia bastante 
difundida por Zygmunt Bauman, pela qual 
defende estar a humanidade vivendo em 
um tempo marcado pela flexibildade, que 
provoca certa fragilidade nas relações 
pessoais e sobre as coisas. 

A comparação da sociedade líquida 
com a água se deve ao fato deste ele-
mento natural, por seu estado líquido, ter 

a propriedade de alterar sua forma, confor-
me o recipiente onde esteja acondicionado. 
A autora do texto, Nyka Barros, disse ter 
aproveitado o poema para lançar às pes-
soas que lerem ou assistirem as seguintes 
perguntas: “Essa liquidez é natural do ser 
humano? É possível solidificar relações dentro 
de um mundo instável? Essa solidificação de 
relações, ou perspectivas, não poderia criar 
possíveis preconceitos, por ser esta certa 

postura equivocada e firme sobre algo?”. A 
atriz também admitiu que nem precisa saber 
mais das respostas, desde que imagine que 
o público se fez essas perguntas e refletiu 
sobre estas características da “atualidade”.  

Além do poema de Nyka Barros, duran-
te o Sarau de hoje ainda haverá – todos no 
mesmo universo - poemas de Viviane Mosé, 
Elisa Lucinda, Hilda Hilst, Chico Buarque, Carlos 
Drummond de Andrade, Manuel Bandeira, Vitó-

ria Lima, Astier Basílio, Claudio Noah, Lau 
Siqueira e Antônio Mariano. Como é pro-
cedimento normal, parte da programação 
será destinada para que o público ocupe 
o palco e, de microfone em punho, possa 
recitar poesias de sua própria lavra, ou, 
então, de seus autores preferidos. 

“Para mim, esta edição tem gostinho 
especial, pois, além da festa poética que 
acontece todos os meses no Empório, é, 
também, o aniversario de Nyka Barros, que 
é uma grande colaboradora do evento”, 
confessou a atriz e produtora Suzy Lopes. 
Uma demonstração desse apreço, segundo 
ela, é a mudança – excepcionalmente em 
outubro – da realização do Sarau, que nor-
malmente ocorre na segunda terça-feira 
de cada mês e, agora, acontece hoje, para 
comemorar a data. “Nós não podíamos 
deixar de fazer esta festa para quem 
tanto festeja conosco”, comentou. 

SErVIçO

Evento: Café em Verso & Prosa
Tema: “Corpos Líquidos”
Apresentação: Cia. dos Truques
Data: Hoje
Hora: 20h30
Local: Empório Café, em João Pessoa
Endereço: rua Coração de Jesus, 201, 
Tambaú 
Informações: 8801-8533 ou 9614-887, 
com Suzy Lopes 

PrOGrAMAçÃO

Espetáculo: Ambiguidades Pequenas 
a Serem Ditas
Grupo: Balé Popular da UFPB
Local: Palco

Espetáculo: Auto Boi de reis
Grupo: Explosão Nordestina
Local: Pátio

Espetáculo: Cru
Grupo: Plágio
Local: Palco

Espetáculo: Augusto Além Túmulo
Grupo: Zé Bayeux
Local: Pátio

Espetáculo: Amor ou Loucura
Grupo: Complexo de Teatro
Local: Palco

Principal atração da 
noite, Cru conta a 
história de dois 
amigos, um jagunço e 
um travesti

Premiado no Poesia 
Encenada, o poema 

“Corpos líquidos”, de 
Nyka Barros, será 

apresentado no sarau

FOTO: Anderson Brasil

FOTO: Divulgação
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Cardiologia pediátrica
Rede avaliou 15 mil crianças e completa um ano de atuação hoje

Cerca de 15 mil crianças 
com suspeitas de problemas 
cardíacos foram avaliadas 
pela Rede de Cardiologia 
Pediátrica (RCP) da Paraíba 
e de Pernambuco. A entidade 
completará um ano de atu-
ação amanhã.

Esse e outros resulta-
dos alcançados pelo serviço 
serão avaliados durante um 
seminário a ser realizado 
no auditório da PBTur, em 
João Pessoa, na manhã des-
ta quarta-feira. O evento vai 
contar com a participação 
de representantes de todos 
os serviços de saúde que 
compõem a rede estadual e 
também de instituições de 
ensino que são parceiras.

O coordenador da rede 
de maternidades para o diag-
nóstico precoce da cardiopatia 
na Paraíba, Cláudio Teixeira 
Régis, explicou que durante 
o seminário serão avaliados 
os aspectos da assistência na 
área de cardiologia e na ca-
pacitação dos profissionais 
de saúde que compõem o 
serviço. 

“Os resultados até ago-
ra são positivos e temos que 
prestar conta ao Governo da 
Paraíba do que foi feito pelas 
crianças cardiopatas no Es-
tado”, destacou o médico.

Médicos renomados
Além das 12 materni-

dades e do Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley, 
em João Pessoa, que fazem 
parte da Rede, também par-
ticiparão do seminário, por 
meio de vídeo-conferência, 
profissionais renomados na 
área de cardiologia pediátri-
ca do Hospital de  Brompton 
de Londres (Inglaterra), da 
Carolina do Norte (EUA), da 
Universidade de Porto (Por-
tugal) e da Universidade de 
São Paulo (USP), que são par-
ceiros da rede no diagnósti-
co das patologias cardíacas. 
Também foram convidados 
a participar do seminário os 
Ministérios Públicos Estadual 
e Federal e outras entidades 
ligadas à cardiologia infantil 
na Paraíba.

O convênio firmado 
entre o Governo do Estado 
e o Circulo do Coração de 

Pernambuco foi assassina-
do no dia 17 de outubro do 
ano passado. Cláudio Régis 
lembrou que durante esse 
primeiro ano aconteceram 
reuniões de avaliação tri-
mestralmente com o objeti-
vo de aprimorar os serviços 
oferecidos às crianças cardi-
opatas. “Esse convênio não 
se restringe ao diagnóstico 
e realização de cirurgias, 
há também capacitação dos 
profissionais e desenvolvi-
mento de trabalhos científi-
cos”, acrescenta.

A rede  
Além do HU da Capi-

tal, a rede é formada por 12 
maternidades estruturadas 
para realizar o diagnóstico 
da cardiopatia e tem três 
serviços de referência: Cân-
dida Vargas, em João Pessoa, 
o Instituto de Saúde Elpídio 
de Almeida (Isea), em Campi-

na Grande, e o Hospital Pere-
grino de Carvalho, em Patos.

Na Capital, estão interli-
gadas à rede as maternidades 
Frei Damião, Arlinda Marques 
e Hospital da Polícia Militar 
General Edson Ramalho. Na 
região de Campina Grande, 
estão ligadas as materni-
dades das cidades de Esper-
ança, Monteiro e Picuí. E na 
área de Patos, estão interliga-
das as maternidades dos mu-
nicípios de Itaporanga, Sousa 
e Cajazeiras.

Os médicos que partici-
pam da Rede de Cardiologia 
da Paraíba realizam uma 
triagem por meio do exame 
de oximetria em todos os 
recém-nascidos em até 24 
horas após o nascimento. 
Trata-se de um exame que 
mede a saturação de oxigê-
nio no sangue. Nos casos 
em que é detectada alguma 
anormalidade, os bebês são 

encaminhados para realizar 
exames mais aprofundados, 
como o ecofuncional.

O secretário de Estado 
da Saúde, Waldson Dias de 
Souza, afirmou que o Gover-
no está ampliando a quali-
dade do acesso à saúde para 
aqueles que mais precisam 
dos serviços, utilizando equi-
pamentos de ponta, oferecen-
do conhecimento científico 
na área e melhorando a in-
fraestrutura dos hospitais.

“Estamos melhorando 
os serviços e capacitando os 
profissionais para oferecer 
assistência de qualidade à 
população, desde o atendi-
mento ambulatorial até a 
alta complexidade”, disse o 
secretário.

Tecnologia 
Como forma de propor-

cionar uma melhor integração 
entre os médicos e as centrais 

Brasília - Uma alimentação pobre em nutrientes 
e rica em carboidratos e gordura. Essa foi a fórmula 
para que o Brasil passasse, em poucos anos, de um 
país de crianças desnutridas para um país de crianças 
obesas e sedentárias. Essa é a conclusão dos levanta-
mentos regionais sobre os fatores de risco que levam, 
cada vez mais cedo, os brasileiros a desenvolver do-
enças coronarianas. 

Entre os fatores de risco estão a obesidade, o 
sedentarismo, a pressão alta, a alteração das taxas 
de colesterol e triglicérides. “Isso vem dos fast foods, 
da vida na frente da televisão ou do computador, ou 
seja, da não orientação adequada das crianças”, des-
tacou a médica Ieda Jatene, que defende um mapea-
mento mais detalhado dos fatores de risco no Brasil. 

“O tabagismo vem sendo observado cada vez 
mais precocemente e é um fator de risco importan-
te. Existe um levantamento que aponta que 15% dos 
adolescentes fumam. Isso vem provocando um au-
mento de doenças coronarianas”, completou. 

Os levantamentos sobre os fatores de risco em 
crianças foram feitos em seis pontos isolados: Salva-
dor, Santos, Rio de Janeiro Florianópolis, Bento Gon-
çalves (RS) e Porto Alegre. A pesquisa apontou que 
de 20% a 40% das crianças desses municípios apre-
sentam sobrepeso e 10% são consideradas obesas. 

De acordo com padrões internacionais, a criança 
ou adolescente com sobrepeso apresenta um peso 
75% maior do que o padrão esperado para a idade. 
Já uma criança obesa apresenta um peso 90% aci-
ma do esperado. Em 1974, 4,4% dos jovens do sexo 
masculino tinham sobrepeso, 8% no sexo feminino. 
Em 1989, já eram 10% de homens com sobrepeso e 
16% de mulheres, um aumento de mais de 100%.  

Já em 2002, as estatísticas apontam para 21,5% dos 
homens e 18% das mulheres com excesso de peso ou 
obesidade.

Para a especialista Isabela Giuliano, do Departa-
mento de Cardiologia  Pediátrica da Sociedade Brasi-
leira de Cardiologia, o novo estilo de vida das crian-
ças brasileiras vem se refletindo no fato de que, cada 
vez mais cedo, pessoas apresentem doenças ligadas 
ao mau funcionamento das artérias.

 Ela informou que os sintomas têm aparecido 
por volta dos 35 a 40 anos.“É muito raro uma crian-
ça com doenças coronarianas ou que ela evolua com 
eventos coronarianos, como um infarto agudo do 
miocárdio ou um acidente vascular cerebral. Isso é 
muito raro. Essa doença é de evolução longa e, por-
tanto, os sintomas são percebidos mais tarde. O que 
preocupa é que cada vez mais cedo têm surgido obs-
truções precoces. Há casos entre 35 e 40 anos”, disse 
Isabela Giuliano. 

Obesidade e sedentarismo ocupam o lugar da desnutrição
Luciana Lima
Da Agência Brasil

Unidade de Terapia Intensiva do Hospital Edson Ramalho presta serviço humanizado às crianças e integra a Rede de Cardiologia Pediátrica da Paraíba e de Pernambuco
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Saiba mais

De acordo com a coordenadora geral da Rede de Cardiologia 
Pediátrica (RCP) da Paraíba e de Pernambuco, Sandra Matos, 
além das 15 mil crianças avaliadas, foram realizados mais de 300 
ecocardiogramas, mais de 250 cardiopatias foram identificadas 
em neonatos; mais de  mil  consultas e exames realizados em 
crianças com doenças cardíacas, cerca de 100 cirurgias cardía-
cas foram realizadas, além de treinamento para enfermeiros, 
médicos neonatologistas, ultrassonografistas, intensivistas e 
pediatras. Nove municípios foram beneficiados pelos serviços 
oferecidos pela rede que envolve mais de 80 profissionais.

instaladas no Hospital Arlinda 
Marques e a Associação Cír-
culo do Coração,  agilizando o 
diagnóstico e possibilitando a 
discussão de casos através de 
teleconferências, o Governo do 
Estado fez a entrega de Ipads 
para as 12 maternidades. Os 
equipamentos estão agilizando 
o diagnóstico e o atendimento 
aos bebês que nascerem com 
doença cardíaca.

Cláudio Teixeira Régis 
explicou que essa estrutura 
de internet  interliga todos os 
hospitais e maternidades. “A 
intenção é que os médicos 
possam se qualificar, tirar 
dúvidas, trocar experiên-
cias, dialogar sobre os casos, 
realizar de maneira rápida 
o diagnóstico da doença e 
planejar melhor as cirurgias 
cardíacas infantis”, finalizou.



Tecnologia
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Pesquisadores da Empre-
sa Paraibana de Pesquisa Agro-
pecuária (Emepa) apresentam 
mais uma inovação tecnológica 
na área de agricultura. A esta-
tal, agora, detém uma técnica 
de micropropagação de mu-
das de palma forrageira. Com 
o método, a raquete da planta, 
resistente a pragas e doenças, 
se multiplica em 30 mudas. 

A partir de agora, a meta 
do Governo da Paraíba, atra-
vés da Emepa, é distribuir as 
mudas da palma em todo ter-
ritório paraibano para substi-
tuir as palmas que estão sendo 
dizimadas, há vários anos, pela 
praga da cochonilha-do-car-
mim.

O método é simples e iné-
dito. Somente a Emepa tem 
quatro cultivares registrados 
no Ministério da Agricultura 
a partir de pesquisas. Uma ra-
quete de palma sai por menos 
de um centavo de real.

Essencial ao rebanho
A palma forrageira é um 

alimento importante na ativi-
dade pecuária do Semiárido 
paraibano. Há cerca de dez 
anos na região, os palmais vêm 
sendo dizimados por um inse-
to conhecido como cochonilha-
-do-carmim. O foco surgiu no 
município pernambucano de 
Sertânia e chegou a Monteiro e 
Sumé, na Paraíba.

O presidente da Eme-
pa, Manoel Duré, avalia que 
a experiência é exitosa e está 
atendendo a demanda dos pro-
dutores rurais paraibanos. Em 
abril deste ano, cerca de 280 
produtores rurais da região do 
Cariri Ocidental receberam a 

Emepa registra 4 variedades 
Palma forrageira resistente à Praga

Raquete da planta se 
multiplica em 30 mudas 
com o uso da nova ténica

FOTO: Divulgação

Proposta para a 
pesquisa com animal

Brasília - O Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico (CNPq) está selecion-
ando propostas para estruturação 
da Rede Nacional de Métodos 
Alternativos ao Uso de Animais 
em Pesquisas (Renama). O prazo 
para inscrições vai até a próxima 
quinta-feira.

A Renama foi criada em junho 
deste ano com o objetivo de atuar 
no desenvolvimento, na validação 
e na certificação de tecnologias 
e de métodos alternativos ao 
uso de animais para os testes de 
segurança e de eficácia de medi-
camentos e cosméticos. Outra 
atribuição da rede é promover 
maior integração de trabalhos e 
estudos colaborativos de grupos 
que atuam nessa área.

Pelo edital, estão previstos 
recursos no valor de R$ 1,1 milhão 
para propostas voltadas para as 
linhas temáticas: financiamento 
de pesquisas para implementação 
em laboratórios, desenvolvimento 
e validação de modelo de pele hu-
mana na forma de kits para testes 
de segurança e eficácia, e métodos 
alternativos ao uso de animais.

As propostas devem ser 
encaminhadas ao CNPq exclusi-
vamente pela internet e acom-
panhadas de arquivo contendo 
o projeto. A chamada e o regula-
mento podem ser conferidos no 
site da instituição. De acordo com 
o presidente da Federação Latino-
Americana de Biofísica, Marcelo 
Morales, a criação e o fortaleci-
mento do Renama são fundamen-
tais para o avanço da substituição 
de animais em pesquisas, quando 
houver comprovação científica da 
eficácia do método alternativo.

Morales, que também é pro-
fessor da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), citou o 
exemplo de um método certificado 
internacionalmente para substi-
tuir os animais em testes de irri-
tabilidade de pele. Esses kits, com 
estruturas celulares produzidas 
em cultura, são comercializados, 
mas o curto prazo de validade 
prejudica a importação pelo Brasil.

São Paulo - O ministro da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, Marco 
Antonio Raupp, anunciou ontem 
que o governo retomará a linha 
de financiamento para pequenas 
e médias empresas interessadas 
em investir em inovação. A inicia-
tiva já existe, mas está parada há 
dois anos.

A concessão será feita por 
meio de concorrência pública. Se-
gundo Raupp, foram aprovados R$ 
1,2 bilhão para serem investidos 
de 2012 a 2014. A medida está 
dentro dos incentivos governa-
mentais para a inovação.

“O governo tem feito bastante 
coisa para incentivar essas em-
presas. Uma delas é financiar o 
risco, como nesse programa de 
subvenção, especialmente para os 
pequenos e médios empresários. 
São recursos públicos repassados 
por meio de um processo de lici-
tação. Os valores são repassados 
para elas financiarem o desen-
volvimento de um produto, que 
deve ser colocado no mercado,” 
explicou ao participar da abertura 
da Exposição e Conferência de Ino-
vação e Empreendorismo de Base 
Tecnológica (Expocietec).

O ministro destacou também a 
existência de linhas de crédito após 
o desenvolvimento do produto. 

inovação terá linha 
de financiamento

variedade de palma forrageira 
resistente à cochonilha-do-car-
mim. A distribuição é possível 
por meio de parceria com  pre-
feituras e o Banco do Nordeste.

Na ocasião foram distri-
buídas 80 mil raquetes da va-
riedade Palmepa PB 1 e Palme-
pa PB 2, no município de São 
Sebastião do Umbuzeiro. Cada 
produtor recebeu entre 100 
e 150 raquetes. Só no final do 
ano passado, o Governo do Es-
tado distribuiu dez mil raque-

tes a produtores familiares do 
Cariri Ocidental. Hoje a Emepa 
já desenvolve a Palmepa PB 
3 e Palmepa PB 4. O biólogo e 
pesquisador da Emepa, Ailton 
Moraes, coordena as pesqui-
sas na Estação Experimental 
Cientista José Irineu Cabral, 
em João Pessoa. De acordo 
com o cientista, se pedaços da 
palma forem plantados em um 
retângulo de 2,5 m por 5,0 m, 
com 50% de terra e 50% de es-
terco de gado, todos eles serão 

germinados. “Na realidade nós 
pegamos uma palma e fazemos 
30 a cada 35 dias”, explica Ail-
ton. Em um hectare é possível 
se produzir até 60 mil mudas 
de palmas ao custo de R$ 6 mil 
reais, no método antigo. Com o 
método da micropropagação, o 
custo é de apenas R$ 600 reais 
para a mesma área. 

 A Emepa também orien-
ta os produtores no manuseio 
das mudas de palma. No cam-
po, as mudas precisam passar 

oito dias na sombra depois do 
corte e, em seguida, poderão 
ser plantadas e irrigadas. Se 
um produtor plantar em um 
canteiro de um metro por dez 
metros, com espaçamento de 
dez centímetros, ele terá 1.000 
mudas para plantar a cada 35 
dias. O Governo pretende de-
senvolver campos de produção 
de sementes, ou seja, de uma 
raquete plantada brotarão no-
vas raquetes, que serão repas-
sadas a outros agricultores.

A Empresa Estadual de Pesquisa Agrope-
cuária (Emepa) está tentando junto aos agen-
tes financiadores de projetos a aquisição de um 
Irradiador Multipropósito de Cobalto 60, tipo 
compacto.  O equipamento, de última gera-
ção, tem ampla aplicação não só na agricultu-
ra, mas também na área de pesquisas e pro-
cessos de esterilização de materiais médicos e 
descartáveis e na redução da carga microbiana 
de alimentos.

Outra aplicação do irradiador é no retar-
damento da maturação de frutas, na inibição 
do brotamento em bulbos e tubérculos como: 
cebola, batata, alho e inhame e na esteriliza-
ção de vegetais, carnes, frangos, peixes, maris-
cos, entre outros alimentos.

O diretor-presidente da Emepa, Manoel 
Duré e o pesquisador Camilo Flamarion, foram 
conhecer o funcionamento do irradiador. Eles 
estiveram no Centro de Energia Nuclear na 
Agricultura (Cena), em São Paulo e no Instituto 

de Pesquisas Energéticas e Nucleares (Ipen), na 
Universidade de São Paulo (USP).

Convênios
“O objetivo da nossa viagem foi conhe-

cer os dois irradiadores em operação na ins-
tituição, com o intuito de firmar convênios 
nas áreas de irradiação de alimentos e con-
trole de pragas”, declarou Duré.

Para o pesquisador Camilo Flamarion 
a aquisição do equipamento trará grandes 
benefícios para a Paraíba. Ele ressaltou que 
na área de pesquisas a Emepa será benefi-
ciada uma vez que o irradiador servirá de 
base para os ensaios experimentais com as 
culturas estudadas pela empresa.

Ele citou como exemplo o benefício que 
terá toda a produção de frutas do Perímetro 
Irrigado das Várzeas de Sousa na produção 
de manga, melão e melancia sem sementes, 
destinados à exportação. “O irradiador re-

tarda o apodrecimento e mofo das frutas e 
ainda mata alguns tipos de bactérias pato-
gênicas, à exemplo da Salmonela”.

Quanto aos riscos da instalação do 
aparelho na Estação Experimental de Man-
gabeira o pesquisador afirmou que o Irra-
diador Multipropósito de Cobalto 60 foi 
desenvolvido com tecnologia nacional e a 
irradiação não interage com o núcleo dos 
átomos constituintes dos materiais e por 
isso não se tornam radioativos. “Esse tipo 
de irradiação cobalto 60 é garantido como 
limpa, significando dizer que não apresenta 
nenhum risco à saúde humana”, assegurou 
Camilo.

A máquina está licenciada pela Comis-
são Nacional de Energia Nuclear para operar 
a uma capacidade de um milhão de Curies, 
(quantidade de radioatividade emitida por 
um grama de rádio), podendo chegar a dois 
milhões de Curies.

Estatal negocia aquisição de irradiador

Palmas serão doadas a produtores com o objetivo de substituir as variedades que estão sendo dizimadas pela cochonlha-do-carmim

A Empresa Estadual de 
Pesquisa Agropecuária da Pa-
raíba (Emepa) adquiriu um 
biorreator de imersão tempo-
rária. O equipamento foi obtido 
com recursos do PAC Embrapa 
e vai aumentar em até dez 
vezes a produção de mudas 
100% certificadas para aten-
der à demanda dos programas 
do Governo. A previsão dos téc-
nicos do órgão é que dentro de 
40 dias o equipamento esteja 
em funcionamento, produzin-

do com plantas já na fase de 
multiplicação.

O presidente da Emepa, 
Manoel Duré, destaca duas 
vantagens das pesquisas uti-
lizando o biorreator, o único 
existente na Paraíba. “O bior-
reator serve exatamente para 
produzir mudas em uma quan-
tidade bem maior, com dife-
rencial do processo normal de 
fertilização ‘in vitro’. Além de 
produzirmos plantas saudá-
veis, livres de pragas e doen-

ças”, afirmou. Na Paraíba ainda 
não existe viveiro que produza 
mudas totalmente certificadas. 
Com o biorretor do Laborató-
rio de Cultura de Tecido Vege-
tal da Emepa, as mudas serão 
sadias, sem nenhuma bactéria.

O biorreator está em fase 
de teste na Estação Experi-
mental da Emepa Cientista 
José Irineu Cabral, localizada 
em João Pessoa, no Sítio Jacara-
pé. O equipamento é operado 
por três pesquisadores douto-

res da empresa.

Futuras parcerias 
O biólogo e doutor em 

Agronomia da Emepa, Ailton 
Melo de Moraes, avalia que o 
biorreator é um equipamen-
to que vem para revolucionar 
as pesquisas no Laboratório 
de Cultura de Tecido Vegetal 
da Emepa. Ele explica que, até 
então, as experiências eram fei-
tas com micropropagação na 
forma convencional ‘in vitro’. 

“Esse equipamento vem maxi-
mizar a produção de mudas e 
é dotado de quatro módulos, 
podendo funcionar  separada-
mente”, revelou.

O pesquisador Ailton Melo 
avisa que a cada seis meses o 
biorreator, que é um protótipo 
de pesquisa, terá condições de 
produzir de 20 a 30 mil mudas 
de banana resistentes à pragas 
e doenças.  No caso do umbu, a 
capacidade será de 10 mil mu-
das por semestre.

Biorreator vai aumentar a produção de mudas
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Horário de verão 
Mudança começa a vigorar à meia-noite de sábado

 Economia

Brasília - A partir do próximo domingo, 
brasileiros que vivem nas regiões Sul, Sudeste 
e Centro-Oeste terão que adiantar seus relógios 
em uma hora. A data está marcada para o início 
do horário de verão, que vai até 17 de fevereiro 
de 2013. Segundo informações do Ministério de 
Minas e Energia, durante a vigência do horário 
diferenciado está prevista uma redução média 
de 5% no consumo no horário de pico, que vai 
das 18h às 21h. Apesar da Paraíba ficar de fora, 
a mudança no horário nas outras regiões do país 
afeta o expediente dos bancos e voos nos aero-
portos paraibanos..

A Bahia chegou a estudar a possibilidade de 
aderir ao horário de verão, mas, devido ao alto 
grau de rejeição da população à medida, o gover-
nador Jaques Wagner (PT) decidiu que a Bahia 
seguirá o horário convencional adotado em toda 
a Região Nordeste. Uma pesquisa do governo 
mostrou que 75% da população baiana são con-
trários ao horário diferenciado.

O horário de verão é adotado em função do 
aumento da demanda por energia nesta época 
do ano, resultante do calor e do crescimento da 
produção da indústria com a aproximação do Na-
tal. O Norte e Nordeste não aderem à mudança, 
porque o Operador Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS) avaliou que a economia nesses mercados 
é pouco expressiva, e não justifica a participação.

Luz solar
Além da economia pouco expressiva de 

energia, os estados do Norte e Nordeste não 
aderem ao horário porque sua posição geográ-
fica não favorece um aproveitamento maior da 
luz natural no verão, como ocorre nas demais 
áreas. De acordo com o ministério, por estarem 
mais próximos da linha do Equador, nesses locais 
incidem menos raios de luz ao longo do dia nos 
meses de verão.

A vigência do horário de verão começa à 
meia-noite de sábado. Desde 2008, a aplicação 
do horário diferenciado é regulamentada pelo 
Decreto n° 6.558, que fixou datas para o início e 
término. O começo é sempre no terceiro domin-
go de outubro, e o fim, no terceiro domingo de 
fevereiro do ano subsequente. Se a data coincidir 
com o domingo de carnaval, o encerramento é 
transferido para o domingo seguinte.
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Mariana Branco
Da Agência Brasil

 

Rio de Janeiro - O horário de verão, que começa 
no próximo dia 21 nas regiões Sul, Sudeste e Centro-
-Oeste e mais o Estado da Bahia, trará uma diminui-
ção da demanda de energia nos horários de pico en-
tre 5% e 5,5%, dando maior estabilidade ao sistema 
elétrico, mas não representará redução da conta de 
luz para o consumidor.

A avaliação é do professor Reinaldo Castro Souza, 
do Departamento de Engenharia Elétrica do Centro 
Técnico Científico da Pontifícia Universidade Católica 
do Rio de Janeiro (CTC-PUC-Rio).

O professor explicou, em entrevista à Agência 
Brasil, que a ideia do horário de verão é aproveitar a 
iluminação solar e diminuir o uso da iluminação arti-
ficial. Quanto mais próxima a pessoa está do Hemis-
fério Sul, mais luz solar tem. O contrário ocorre para 
quem se encontra próximo ao Equador.

No verão, a ponta do sistema elétrico tende a 

ficar muito carregada no horário que se estende das 
18 horas às 21 horas, principalmente no horário de 
pico, quando a iluminação pública é ativada e as pes-
soas vão para suas casas, ligam a televisão e apare-
lhos de ar-condicionado. “A demanda de energia é 
muito alta nesse período”. Com o horário de verão, 
não há a coincidência de uso de energia, principal-
mente de iluminação pública, destacou Reinaldo 
Castro Souza.

Conta de luz
Para os consumidores residenciais, considerados 

de baixa tensão, o professor explicou que nenhuma 
melhora na conta, em termos financeiros, é percebi-
da durante o horário de verão. Os consumidores con-
tinuam usando energia, mas apenas deslocam esse 
uso. “Você apenas está ajudando o sistema elétrico 
brasileiro e o Operador Nacional do Sistema (ONS) a 
não ter que ligar termelétricas e fazer altas manobras 
para gerar mais energia”.

Para o sistema, segundo Souza, verifica-se uma 
redução da demanda. “Há uma queda, nesse período 

mais crítico, em torno de 5% da demanda. A potência 
demandada pelos consumidores vai ser menor nesse 
horário de ponta. As estimativas ao longo dos anos 
são em torno de 5% a 5,5% de redução de demanda. 
Mas o consumo praticamente fica o mesmo, principal-
mente para os consumidores de baixa tensão”. Ressal-
tou, porém, que a diminuição da demanda é registra-
da somente nos dias quentes, quando a luminosidade 
natural é forte. Nos dias nublados e com chuva, a di-
minuição é zero.

O professor da PUC-Rio disse que para a indústria 
e o comércio, dependendo da tarifa que têm contra-
tada com a distribuidora, pode haver algum ganho 
porque vão estar economizando nesse horário de 
ponta.

Souza insistiu que para a massa de consumidores 
de baixa tensão essa economia inexiste. O benefício 
para o consumidor consiste em ter um sistema com 
menor risco de desabastecimento. “Você passa a ter 
uma confiabilidade melhor. Ou seja, há mais chances 
de o seu fornecimento não ter interrupções. A quali-
dade da energia melhora”, disse.

Redução da demanda de energia ficará entre 5% e 5,5%
Alana Gandra
Da Agência Brasil

Brasília - O horário de verão resultou em uma 
redução de 4,6% na demanda de energia no horário 
de pico nas regiões onde a medida foi implementada 
(Sul, Sudeste, Centro-Oeste e na Bahia). Segundo o 
Operador Nacional do Sistema Elétrico (ONS), o país 
economizou R$ 160 milhões durante o horário de ve-

rão deste ano, porque a diminuição do consumo evi-
tou o acionamento de usinas termelétricas para ga-
rantir a segurança do Sistema Interligado Nacional.

A redução total de energia alcançou 0,5% em 
todos os subsistemas envolvidos. Isso equivale a 8% 
do consumo mensal da cidade do Rio de Janeiro. 
Segundo o diretor-geral do ONS, Hermes Chipp, o 
aumento da segurança e a diminuição dos custos de 
operação são as principais consequências da redu-
ção de demanda no horário de ponta com a implan-

tação do horário de verão.
A adoção do horário de verão em 2010/2011 

resultou em uma redução de 4,4% na demanda de 
energia do horário de pico. No ano anterior, a di-
minuição do consumo foi 4,7%. O horário de verão 
começou no dia 16 de outubro do ano passado, e 
teve uma semana a mais, porque a data estabelecida 
para o fim do horário diferenciado, que é o terceiro 
domingo de fevereiro, em 2012 coincidiu com o fe-
riado do carnaval.

Gasto de R$ 160 mi em acionamento de termelétricas
Sabrina Craide
Da Agência Brasil

Novo horário se estende até o dia 17 de fevereiro e o Ministério da Energia estima uma redução média de 5% no consumo de energia no horário de pico  



 
Justiça sem papel

“AGORA, O ÚNICO PAPEL DA JUSTIÇA É 
JULGAR”, com este slogan do Conselho Nacional 
de Justiça, a Seção Judiciária da Paraíba deu início, 
ontem, à campanha do uso obrigatório do Processo 
Judicial Eletrônico para ações cíveis na instituição.

O novo sistema abrange todas as fases processuais, 
eliminando a utilização de papel, dando mais agilidade e 
segurança na tramitação dos feitos, que é acompanhado 
pela internet pelos advogados ou procurador, que deve 
adquirir sua certificação digital e se cadastrar no sistema 
no link PJe, na página da Justiça Federal da Paraíba.

FOTO: Goretti Zenaide 

Paz e amor
TOTALMENTE INFORMAL E DESCONTRAÍDO foi o 

casamento de Juliana Gondim Coelho e Daniel de Araújo 
Melo, realizado no último sábado na residência de vera-
neio de Júnior Bernardo e Adriana, na Praia de Camboinha.

Parecia que estávamos numa daquelas festas dos 
anos 70, em clima de muita paz e amor, onde a noiva, 
que é secretária de Turismo de Bananeiras, vestiu um 
modelo a la Janis Joplin, assinado pela estilista Rita 
Braga, com tiara em flores miúdas feita por sua mãe, 
Ana Maria Gondim, portando um pendant de esmeralda, 
joia de família.

A decoração de Babá Santana completou o toque 
romântico da festa com flores supercoloridas, garrafi-
nhas e folhas. O buffet foi da Marquisa e a música ficou 
por conta do DJ Naza que caprichou num repertório bem 
brasileiro que fez os convidados ficarem até o outro dia.

Psicóloga Gilette Bezerra é a aniversariante de hoje

Momento da entrada dos noivos Juliana Gondim e Daniel de Araújo Melo, em Camboinha

Marta e Ramalho Leite vieram prestigiar o casamento de Juliana e Daniel
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Ler cadernos de econo-
mia e negócios mantem 
você a par das tendên-
cias. Ler gibis mantem 
você equilibrado”

“Gostar daquilo que 
você faz e sentir que é 
importante - o que 
pode ser mais 
divertido?”

RICHARD A. MORAN KARHERINE GRAHAM

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   A arquiteta Sandra 
Moura é quem assina o 
projeto de um novo restau-
rante Nau, da família Maia 
Tavares.
   Só que desta vez em 
Brasília, ao lado do Mangai, 
que já é sucesso na Capital 
Federal.

Zum Zum Zum
   O chef Ricardo Lira avisando que o restaurante Terraço Mediterrâneo, 
em Tambaú, está agora abrindo para almoço e jantar aos domingos.

   Fabiana e Alexandre Montenegro Cavalcanti celebraram os dois 
aninhos do herdeiro Fernando com uma festa para amiguinhos e família no 
último domingo.

   A empresária Tereza Ribeiro amplia seus espaços e inaugura nesta 
quinta-feira sua nova loja de roupas para jovens. É a Têca Ribeiro, que fica ao 
lado de sua Maison, na Av. Edson Ramalho, em Manaíra. Um coquetel às 18h para 
convidados especiais marcará o evento de moda contemporânea.

 

AS PATRONESSES  
da nossa festa do pró-
ximo sábado, quando 
estaremos comemoran-
do 16 anos de colunis-
mo social, têm encon-
tro marcado hoje na 
Bella Casa Recepções, 
no bairro do Bessa. Um 
saboroso lanche às 
16h será oferecido por 
Ignez Cunha. 

Patronesses

Intercâmbio
O PROJETO Inter-

câmbio Cultural entre a 
Paraíba e outros países, 
através da UFPB, realiza 
próxima sexta-feira, no 
auditório Milton Paiva e 
Hall da Reitoria, Campos 
de João Pessoa, a sua II 
Semana Cultural. 

O evento divulga o 
que é produzido por es-
critores, poetas e artis-
tas plásticos brasileiros.

Empresária Lúcia Fernan-
des, Sras. Zaíra Torre, 
Ana Carolina Fonseca, 
psicóloga Gilette Bezerra, 
diagramadora Maria da 
Guia, empresário Adeilton 
de Almeida, José Feliciano 
Filho e Nailson Rodrigues 
Ramalho.

Alegria, alegria: Anely Almeida, Ana Lúcia Florentino, Juliana e Ana 
Maria, Hanah Ribeiro e Regina von Söhsten

FOTO:Goretti Zenaide

FOTO: Goretti Zenaide

Gastronomia paraibana
COMEÇA HOJE em João Pessoa o Ivona Gastronomia 

Paraibana, primeiro grande evento gastronômico do Estado, 
promovido pelo Sebrae, Sistema Fecomercio - Sesc/Senac, 
com apoio da Abih/PB, Abrasel Paraíba e Convention Bureau.

A solenidade de abertura será às 9h no Hotel do Sesc, 
na Praia do Cabo Branco, com o Fórum Paraibano de Inova-
ção Gastronômica com participações de renomados chefs 
como César Santos, Carlos Soares, Ana Luiza Trajano.

Alimentação
O DIA MUNDIAL 

da Alimentação será 
comemorado hoje pela 
Empasa, com distri-
buição de panfletos e 
atividades educacio-
nais para comerciantes 
e consumidores. Sob 
o comando do pre-
sidente da entidade, 
José Tavares Sobrinho, 
também será ofereci-
do um café da manhã 
para convidados. 

Moda
A EDIÇÃO DE 

outubro do Café com 
Moda vai ter a pales-
tra “A arte de se vestir 
bem”, com a consulto-
ra de imagem e estilo 
Valéria Didier e tam-
bém um minidesfile na 
Galeria Louro & Canela.

FOTO: Goretti Zenaide 
Tia e mãe da noiva: Rozeane e Ana Maria Gondim

Pesca e turismo

A SOLIDARIEDADE toma conta hoje do Centro 
de Arte e Cultura Municipal Teatro Ednaldo do Egypto, 
onde às 19h os bailarinos Sérgio Nazza e Sabrina Ca-
sado, a Saltarello Escola de Dança, o grupo de Dança 
de Rua Break Looney Tunes Crew e a Equilíbio Cia de 
Dança se apresentam em espetáculo beneficente.

O evento “Dançando para Débora Duany” foi 
criado pelos amigos da dançarina, de 12 anos, para 
viabilizar sua participação no processo seletivo do 
Ballet Bolshoi, na cidade de Joinville, SC.

Políticas culturais
O SECRETÁRIO DE 

CULTURA, Chico César, 
convocando os movimen-
tos culturais da Paraíba 
para uma reunião com 
Henilton Menezes, se-
cretário de Fomento e 
Incentivo à Cultura, do 
Ministério da Cultura.

Será amanhã, às 
15h, no Salão Verde do 
Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, onde serão 
discutidas as políticas 
públicas do Ministério 
da Educação voltadas à 
Paraíba.

Dançando para Débora

Padroeira do Miramar
FOI BASTANTE PRESTIGIADA  a festa da Pa-

droeira do Miramar, Nossa Senhora de Fátima, fina-
lizada no último domingo com uma multidão de fiés 
que foram participar da celebração eucarística, sob o 
comando do padre José Carlos, seguida de quermesse 
e apresentação musical com um show de calouros.

A Igreja vai agora dar continuidade as obras de 
reforma, com a troca do piso que, em dado momento, 
deverá ter as grandes celebrações transferidas para 
o Clube Cabo Branco.

O POTENCIAL PESQUEIRO  da Paraíba será ma-
téria na 25ª edição da Bíblia do Pescador, publicação 
que será lançada em janeiro de 2013, abordando como 
tema principal a costa brasileira. A Bíblia do Pescador 
tem uma tiragem de 50 mil exemplares, oferecendo 
roteiros, mapas, serviços e dicas de turismo.
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Feriadão registra quatro 
mortes e 39 feridos nas 
rodovias federais
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Movimento começou 
ontem na PB e serão 
atendidas só as urgências

Até o próximo dia 25, 
cerca de dez mil consultas 
deixarão de ser realizadas, 
além de cerca de 800 pro-
cedimentos médicos devi-
do a paralisação dos médi-
cos na Paraíba. Somente as 
urgências serão atendidas 
e de acordo com o Sindica-
to dos Médicos da Paraíba, 
Simed-PB, o movimento 
atinge cinquenta mil usu-
ários de 17 planos de saú-
de em todo o Estado. Uma 
avaliação do movimento 
está marcada para a próxi-
ma quinta-feira, 19.

Ainda de acordo com 
o Sindicato dos Médicos, o 
movimento teve adesão de 
1,5 mil médicos paraiba-
nos, e o motivo foi o baixo 
valor pago pelos procedi-
mentos médicos através 

Paralisação do médicos

13

Dez mil ficarão sem consultas
Foto: Divulgação

dos planos de saúde.  “A 
decisão foi tomada em as-
sembleia no último dia 10 
e começamos ontem com 
forte adesão, até o dia 25 
deste mês”, garantiu Tarcí-
sio Campos.

A gerente do Simed-PB, 
Ionara Lucena, explicou que, 
caso um médico atenda al-
gum usuário de um plano de 
saúde suspenso, este poderá 
fazer o reembolso do valor 
cobrado junto à operadora. 
Segundo o Sindicato, apenas 
os planos de saúde Unida 
e Unimed estão atendendo 
normalmente.

Esta é a segunda sus-
pensão dos atendimentos 
aos pacientes de planos de 
saúde este ano. A primeira 
ocorreu no dia 25 de abril, 
por um período de seis 
horas, a fim de alertar a 
população sobre os baixos 
honorários e as interferên-
cias consideradas de antié-
ticas pela categoria prati-
cadas pelas operadoras de 
planos de saúde. 

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais (Inep) disponibilizou na 
internet a consulta aos locais 
de prova para os estudantes 
que vão participar do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem). Para acessar o cartão, 
é preciso informar o número 
do CPF e a senha cadastrada 
no momento da inscrição. A 
senha pode ser recuperada no 
próprio site do Inep. Este ano, 
cerca de 5,7 milhões de estu-
dantes devem fazer a prova, 
marcada para os dias 3 e 4 de 
novembro.

Na última quarta-feira 
(10), os alunos inscritos no 
processo de seleção começa-
ram a receber, pelos Correios, 
os cartões de confirmação de 
inscrição, que também trazem 
os locais de prova. O candida-
to que não receber o cartão e 
não conseguir imprimir o do-
cumento pelo site pode obter 
a informação por meio do te-
lefone 0800 616161. A ligação 
só pode ser feita de telefone 
fixo ou público.

Criado em 1998, o Enem 
avalia o desempenho dos estu-
dantes ao fim do Ensino Médio 
e é utilizado como mecanismo 
de seleção para ingresso no 
Ensino Superior.

inscrições 
Começaram ontem as 

inscrições de adultos e jo-
vens privados de liberdade 
interessados em participa-
rem do Exame Nacional do 
Ensino Médio - Enem 2012. 
As inscrições podem ser fei-
tas até as 23h59 do dia 5 de 
novembro, exclusivamente 

pela internet. Na Paraíba, 
750 pessoas privadas de li-
berdade estão matriculadas 
no Ensino Fundamental e 
Médio (574 da 5ª a 8ª série 
e 176 no Ensino Médio) e, 
portanto, aptas a se inscre-
verem, segundo a Gerência 
Executiva de Educação de Jo-
vens e Adultos da Secretaria 
de Estado da Educação. As 
provas serão aplicadas nos 
dias 4 e 5 de dezembro.

A gerente de Ressociali-
zação da Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária (Seap), 
Ziza Maia, explicou que o 
Enem específico para as pes-
soas privadas de liberdade é 
diferenciado, tendo em vista 
que as provas podem ser feitas 
por quem ainda não concluiu o 
Ensino Médio. 

Segundo ela, o único pro-
blema para efetivar as inscri-
ções dos apenados é a falta de 
documentação, uma vez que o 
exame exige CPF e RG. Por isso, 
acredita que poucos partici-
parão do Enem 2012. No ano 
passado, 52 detentos partici-
param do exame em oito pre-
sídios localizados nas cidades 
de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos e Sousa.

De acordo com as regras 
divulgadas no edital especí-
fico do exame, adultos e jo-
vens privados de liberdade 
poderão fazer as provas nas 
unidades indicadas pelos 
respectivos órgãos de admi-
nistração prisional e socioe-
ducativa dos Estados. Os lo-
cais terão que firmar acordo 
com o Inep, de acordo com o 
estabelecido nos Termos de 
Adesão, Responsabilidades e 

Compromissos previstos no 
Edital.

Os interessados em par-
ticipar do Enem 2012 deve-
rão solicitar ao responsável 
pedagógico da sua unidade 
prisional ou socioeducativa 
que efetue a inscrição. Na ins-
crição, o responsável peda-
gógico precisará informar o 
número da unidade prisional 
ou socioeducativa e o CPF de 
cada candidato. Também será 
o responsável quem deverá so-
licitar a certificação ou a parti-
cipação do inscrito no Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu) e o 
atendimento especial nos dias 
das provas, se necessário.

No dia 4 de dezembro, 
serão aplicadas as provas de 
Ciências Humanas e suas Tec-
nologias e Ciências da Nature-
za e suas Tecnologias, com du-
ração de 4 horas e 30 minutos. 
No dia seguinte, serão aplica-
dos os testes de Linguagens, 
Códigos e suas Tecnologias; 
Matemática e suas Tecnolo-
gias; e a redação, num total de 
5 horas e 30 minutos. 

Locais de prova do Enem podem ser consultados
PEla iNTErNET

As atividades do curso Pré-Vestibular 
Social (PBVest) chegam ao último mês de 
aulas visando a preparação dos estudan-
tes paraibanos para o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), que será realizado 
nos dias 3 e 4 de novembro em todo país. 
O projeto é desenvolvido pelo Governo 
do Estado, através da Secretaria de Edu-
cação, com o objetivo de reforçar o con-
teúdo didático para alunos que disputa-
rão o ingresso na universidade.

De acordo com o coordenador do 
programa, Américo Falcone, o último 
módulo será concluído no dia 27 deste 
mês, fechando o conteúdo programático 
das oito disciplinas exigidas no processo 
seletivo. Os 7.200 alunos inscritos inicia-
ram a preparação no dia 11 de agosto e 

durante três meses tiveram a oportuni-
dade de aprender e revisar os conheci-
mentos necessários para a aprovação na 
avaliação nacional.

“O nível de aprendizado das turmas 
está acima do satisfatório e para este ano 
estamos esperando um resultado melhor 
do que em 2011, quando tivemos boas 
classificações, inclusive com os surpreen-
dentes primeiros lugares nos cursos de 
engenharia civil e letras, além das apro-
vações em cursos mais concorridos como 
medicina e odontologia”, revelou o coor-
denador. Os 11 professores envolvidos no 
trabalho foram divididos nas disciplinas 
de Português, Matemática, História, Geo-
grafia, Física, Química, Biologia e Língua 
Estrangeira (Inglês e Espanhol).

PBVest na reta final de preparação

 

A Comissão Permanente 
do Concurso Vestibular (Co-
perve) divulgou que 41.209 
candidatos se inscreveram 
para o Processo Seletivo 
2013 da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB). Estes 
candidatos irão disputar as 
5.136 vagas, incluindo as va-
gas referentes ao Curso de 
Formação de Oficiais (CFO). 
A concorrência geral por 
curso, o número de inscritos 
para a reserva de vagas e o 
número de inscritos isentos 

da taxa de inscrição só serão 
divulgados hoje, 16.

UFcG
O processo seletivo da 

Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG) continua-
rá usando as notas do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) para a classificação 
dos candidatos, mas traz mu-
danças em relação ao ingresso 
por período letivo e à convoca-
ção dos classificados. 

Uma das alterações é que 
haverá uma seleção para cada 
período letivo, ou seja, serão 
dois vestibulares distintos: o 

Vestibular 2013.1, com 3.115 
vagas, para os 67 cursos com 
entrada no primeiro período, e 
o Vestibular 2013.2, com 1.600 
vagas, para os 35 cursos com 
entrada no segundo período 
(há cursos com entrada nos 
dois períodos, uns com entra-
da apenas no primeiro período 
e outros apenas no segundo 
período).

Os dois vestibulares to-
talizam 4.715 vagas em 75 
cursos de graduação, dis-
tribuídos nos sete campi da 
instituição: Campina Grande, 
Cajazeiras, Cuité, Patos, Pom-
bal, Sousa e Sumé.

PSS 2013 tem 41 mil inscritos

Terminam hoje as inscri-
ções para o preenchimento de 
255 vagas em várias especia-
lidades médicas. Segundo o 
edital estão sendo oferecidas 
78 vagas para anestesiologis-
tas, 49 para intensivistas, 10 
para intensivistas infantis, 13 
para cirurgião pediátrico, 8 
para neurocirurgião, 9 para 
cirurgião vascular, 8 para ci-
rurgião torácico, 29 para ci-

rurgião geral, 30 para clínica 
médica e 24 para cirurgião 
ortopédico.

Os médicos contrata-
dos trabalharão nos hospi-
tais regionais de Guarabira, 
Itapororoca, Emergência e 
Trauma “Dom Luiz Gonza-
ga Fernandes, em Campina 
Grande, além do Clementino 
Fraga e Edson Ramalho, em 
João Pessoa.

Os interessados devem se 
dirigir a Gerência Administra-
tiva da Secretaria, na Avenida 
Dom Pedro II, bairro da Torre, 
em João Pessoa, no horário de 
8h às 11h45 e das 14h às 17 
horas. Os candidatos deverão 
apresentar original e cópias 
dos seguintes documentos: 
Identidade, CPF, Título de Elei-
tor e comprovante de quitação 
com a Justiça Eleitoral (últi-

ma votação), Quitação com a 
obrigação militar (masculino), 
curso de nível superior em 
Medicina, registro no Conse-
lho de classe e comprovante 
de Habilitação e o currículo.

O Processo Seletivo cons-
tará de análise de currículo 
discriminando títulos e expe-
riência profissional mediante 
os critérios de titulação e ex-
periência profissional.

Inscrições para vagas na Saúde acabam hoje

l Reajuste dos honorários de consultas e outros procedimen-
tos, tendo como referência a CBHPM.
l Inserção nos contratos de critério de reajuste, com índices 
definidos e periodicidade, por meio de negociação coletiva
l Inserção nos contratos de critérios de descredenciamento
l Resposta da ANS, por meio de normativa, à proposta de 
contratualização, encaminhada pelas entidades médicas
l Fim da intervenção antiética na autonomia da relação mé-
dico-paciente.    

reivindicação dos médicos

Segundo o Sindicato dos Médicos na Paraíba, o movimento teve adesão de 1,5 profissionais paraibanos e só vai terminar no dia 25

Este ano, cerca 
de 5,7 milhões 
de estudantes 
devem fazer a 
prova, marcada 
para os dias 
3 e 4 de 
novembro

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com
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Feriadão registra quatro mortes 
e 39 feridos nas rodovias federais

Quatro pessoas morre-
ram e 39 ficaram feridas nos 
62 acidentes que ocorreram 
nas rodovias federais que cor-
tam a Paraíba durante a Ope-
ração Nossa Senhora Apare-
cida, iniciada à meia-noite de 
quinta-feira (11) e encerrada à 
meia-noite de domingo (14). O 
número de acidentes cresceu 
19,23% em relação à Operação 
Independência, entre os dias 6 
e 10 de setembro, cujo período 
não registrou nenhuma morte. 
A Polícia Rodoviária Federal 
aponta a imprudência dos mo-
toristas como a principal causa 
dos acidentes.

De acordo com o balanço 
da PRF, no feriadão 27 moto-
ristas foram flagrados dirigin-
do embriagados, sendo que 
oito deles acabaram presos; 
outros 2.100 motoristas foram 
flagrados dirigindo com a ve-
locidade acima da permitida 
para o local, em um trecho de 
rodovia em que a velocida-
de permitida é de 100 km/h. 
Além disso, 500 multas foram 
emitidas por outras infrações 
de trânsito. 

Mortes
O primeiro acidente com 

morte ocorreu já na sexta-feira 
(12), na BR- 230, km 501,9, no 
Sertão do Estado, onde ma mo-
tocicleta Honda Bros, de placa 
KHT 3345/PE, colidiu frontal-
mente com um ônibus. A mo-
tocicleta invadiu a contramão 
e chocou-se com um ônibus 
que seguia no sentido oposto. 
O motociclista Francisco Hen-
rique Alves Vieira, de 25 anos, 
morreu no local. 

Outro acidente com ví-
timas fatais foi registrado no 

Um total de 62 acidentes 
foram contabilizados 
durante operação da PRF

Foto: Evandro Pereira

domingo, na BR- 230, km 151, 
nas proximidades de Campina 
Grande. Um veículo Fiat Palio 
perdeu o controle e saiu da 
pista, capotando em seguida. 
Duas mulheres morreram no 
acidente, Maria Ferreira Bezer-
ra, de 62 anos, e Rita Ferreira 
Bezerra.

Também na BR 230, km 
4,1, em Cabedelo, na noite de 
domingo, uma colisão trans-
versal resultou na morte de 
Erionaldo Alexandre de Brito, 
condutor de uma motocicleta, 
que não respeitou a sinalização 
e chocou-se com outro veículo.

Ocorrências
No feriado da sexta-feira, 

durante fiscalização, a PRF 
abordou um ônibus de trans-
porte escolar da Prefeitura de 
Boqueirão/PB conduzindo 
pessoas de diversas idades 
para o bairro do Bessa, em 
João Pessoa. Além do desvio 
de finalidade do veículo, o 
ônibus não estava licenciado, 
não portava documentos de 
porte obrigatório e o moto-
rista não era habilitado para 
o transporte de escolares. As 
multas foram realizadas, o 
veículo retido e os passagei-
ros liberados. A ocorrência 
será encaminhada ao Minis-
tério Público.

Também na sexta-feira, 
um motorista foi preso após 
furtar objetos de um veículo 
acidentado, nas proximida-
des do município de Ingá, na 
BR 230, km 107. O motorista 
de um dos veículos envolvi-
dos no acidente se dirigiu até 
o posto da PRF para pedir 
auxílio e deixou o carro aci-
dentado no local da ocorrên-
cia. Neste intervalo de tempo, 
aproveitando que o veículo 
acidentado estava sem nin-
guém no local, o motorista 
G.A.S.S, de 25 anos, que passa-
va pela BR 230 com destino a 
João Pessoa, furtou alguns ob-

jetos do veículo acidentado, 
entre eles o estepe e a chave 
de roda. Uma pessoa que pas-
sava pelo local presenciou o 
episódio e entrou em contato 
com a PRF, repassando as ca-
racterísticas do veículo e pla-
ca. O carro foi abordado pela 
PRF em Bayeux e os objetos 
furtados foram localizados. O 
motorista foi preso e conduzi-
do à Delegacia de Polícia Civil, 
onde foi identificado como jo-
gador de futebol de um time 
paraibano. 

No município de Caldas 
Brandão, na BR 230, km 93, a 
PRF flagrou um motociclista 
dirigindo na contramão e colo-
cando em risco a vida de outros 
motoristas que trafegavam 
pela rodovia. Após a aborda-
gem, constatou-se que o moto-
ciclista estava embriagado, não 
possuía Carteira Nacional de 
Habilitação e o veículo não es-
tava licenciado. O condutor, J. B. 

S. O, de 28 anos, foi preso e en-
caminhado para a 10ª Delega-
cia de Polícia Civil de Itabaiana.

A PRF alertou que conti-
nuará a reforçar o policiamen-
to e já se prepara para intensi-
ficar a fiscalização no segundo 
turno das eleições e no feriado 
de 2 de novembro.

Nas rodovias estaduais
Nas rodovias estaduais, 

agentes do Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran) e 
o Batalhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran) flagraram 
33 motoristas dirigindo sob 
efeito de bebidas alcoólicas e 
apreenderam 14 veículos.

Somente na tarde de 
domingo, na saída da Praia 
de Jacumã, no município do 
Conde, 13 motoristas foram 
flagrados dirigindo sob efeito 
de bebida alcoólica durante 
blitz da Operação Lei Seca. A 
barreira policial foi montada 

Operacional

Quantidade 62
Feridos 39
Mortos 04

Veículos fiscalizados 1.923
Multas 2.600
CNHs recolhidas 23
Veículos Retidos 31
Testes de alcoolemia 397
Multas por alcoolemia 27
Prisões por alcoolemia 08
Total de pessoas presas 12

n  Acidentes

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

no acesso à rodovia PB-008, 
das 13 às 18h, e realizou 120 
testes de alcoolemia. Dos mo-
toristas flagrados dirigindo 
alcoolizados, três foram con-
duzidos à delegacia.

Na madrugada do sá-
bado, a Operação Lei Seca 
montou a barreira policial  
na Avenida Argemiro Figuei-

redo, no bairro do Bessa, em 
João Pessoa, e flagrou 20 mo-
toristas embriagados.

Desde o lançamento da 
Operação Lei Seca, no dia 21 
de setembro, já foram flagra-
dos 177 motoristas dirigindo 
com sintomas de embriaguez e 
elevou para 1.099 o número de 
flagrantes em 2012.

Optar pela compra de um 
veículo, através de leilão, pode 
ser uma forma econômica, se 
comparamos aos preços pra-
ticados no mercado. Mas esta 
escolha tem suas vantagens 
e desvantagens, segundo Ar-
mando Guzman, leiloeiro há 
32 anos, antes de tomar esta 
decisão é preciso estar atento 
a muitos detalhes para não 
cair na tentação da disputa 
pelo objeto. “É muito comum 
encontrar pessoas que aca-
bam adquirindo um veículo e 
no final das contas não obteve 
nenhuma vantagem, seja pelo 
valor ou pela relação custo 
benefício”, disse ele.

De acordo com Arman-
do, o perfil das pessoas que 
buscam veículos através de 
leilões é, na maioria, lojistas 
e sucateiros. São clientes que 
podem contar com o auxílio 
de profissionais do setor 
para avaliar as condições do 
automóvel, o custo para re-
visão, manutenção e, por fim, 
conseguir alguma vantagem 
na revenda do veículo. “Para 
uma pessoa comum, nem 
sempre é vantajoso adquirir 

Comprar em leilão requer cuidados
VEÍCULOS

Com o feriado do Dia do Comerci-
ário, as ruas da capital ficaram pratica-
mente vazias ontem. A movimentação só 
foi intensa nas praias e no Sesc Gravatá, 
no bairro do Valentina, onde aconteceu 
a tradicional festa dos comerciários, reu-
nindo cerca de seis mil pessoas, segundo 
a coordenação. O comércio ficou fecha-
do e nos shoppings só funcionaram os 
departamentos de lazer e alimentação.

Pelo 12º ano consecutivo, os 22 hec-
tares de área do Sesc Gravatá receberam 
comerciários e familiares para um dia in-
teiro de programações. Torneio de fute-
bol, sorteio de brindes e shows de bandas 
estavam entre as atrações do dia. “Aqui 
já virou uma tradição esta grande festa 
que este ano sorteou ótimos brindes en-
tres os frequentadores”, disse  o gerente 
da unidade, Edgley Luis.

O Sesc Gravatá conta com quatro 
piscinas, quadra de esporte e campo de 
futebol, que sedia todos os anos a final 
do Futebol de Campo dos Jogos dos Co-
merciários. “Este nosso encontro sempre 
acontece na terceira segunda-feira do 
mês de outubro, como uma forma de 
nos confraternizarmos e passarmos um 

dia diferente”, disse o coordenador.
Entre as atrações da festa, se apre-

sentaram a banda Forró Bakana e o DJ 
Marcílio. “É os segundo ano que vim 
para a festa e este ano foi ainda melhor 
por causa do feriadão. Foi uma boa alter-
nativa para se divertir e ainda aproveitar 
um pouco mais o feriado”, disse  a ven-
dedora Maria Alice dos Santos.

Ainda foram distribuídos preservati-
vos e lubrificantes para os participantes e 
as crianças se divertiram com atividades 
recreativas ao redor das piscinas. “Fico o 
dia todo tranquila, pois além de ser segu-
ro, meus filhos aproveitam cada minuto 
com uma programação muito boa”, dis-
se a gerente de loja, Ana Paula Silva.

Com o fechamento total das lojas 
no centro da cidade e apenas as praças 
de alimentação e de lazer dos shoppings 
funcionando normalmente, o expedien-
te bancário ficou mais tranquilo. Mesmo 
com o feriado as agências abriram, o 
que fez muitos clientes aproveitarem a 
segunda-feira, também, para resolverem 
problemas financeiros. 

Foi o caso da vendedora Joselma 
Azevedo. Ela trabalha no comércio no 
centro da cidade e preferiu fazer do 
feriado um dia para resolver pendên-
cias pessoais.

Seis mil participam de Festa do 
Comerciário em João Pessoa

SESC GRAVATÁ

Diovanne Filho
diovannefilho@yahoo.com.br

A Polícia Rodoviária Federal aponta a imprudência dos motoristas como a principal causa dos acidentes registrados no feriadão

um automóvel em leilão. 
É necessário participar de 
outros para entender o fun-
cionamento, ler o edital e ter 
o dinheiro para o pagamento 
à vista. São detalhes que pre-
cisam ser bem estudados”, 
afirmou Armando.

Depois de arrematar um 
carro, por 20% a menos que 
o preço praticado no merca-
do, a funcionária pública Ma-
ria de Lurdes entendeu a im-
portância de ler o edital. “No 
momento eu gostei da com-
pra que eu tinha feito, mas 
precisei vender o carro, para 
pagar algumas dívidas e não 
pude fazer isso”, disse Maria,  
que ficou com o veículo reti-
do para venda por dois anos, 
até que um processo judicial 

terminasse. Informação que 
estava no edital e passou des-
percebido por ela.

Dois leilões de veícu-
los estão previstos para os 
dias 19 e 20 deste mês, se-
gundo Armando Guzman. O 
primeiro será em Campina 
Grande, no Parque de Ex-
posição Carlos Pessoa Filho, 
onde serão leiloados 52 
veículos. Já em João Pessoa, 
serão 93 veículos leiloa-
dos. Para mais informações 
as pessoas podem obter 
através do telefone: 3222-
1147. Está previsto tam-
bém o leilão de mais de 200 
veículos, no Detran, mas o 
edital ainda não foi publi-
cado e só deve acontecer no 
mês de novembro. 

Não cometa erros:

n Leia o edital minuciosamente e observe todas as condi-
ções para a compra.
n Não se empolgue, lançando várias ofertas, com o desejo 
de adquirir determinado veículo.
n Faça um cálculo para ter uma ideia do valor máximo de 
lance que deve ser ofertado.
n Participe de outros leilões para entender a dinâmica.
n Conte com ajuda de um especialista para analisar a qua-
lidade do veículo.
n Avaliar a origem do veículo, assim como as condições em 
que se encontra.

Vanessa Braz
Especial para A União



Prefeitura de Sousa vai realizar
concurso público para 731 vagas
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O edital do concurso, que
será realizado no dia 16, de 
dezembro, já foi publicado

A Prefeitura Municipal 
de Sousa pretende reali-
zar concurso público ain-
da este ano. O edital para 
a contratação de empresa 
para coordenar o certame 
foi publicado no último 
domingo, 14, no Diário 
Oficial do Estado.

A Secretaria de Pla-
nejamento do Município 
conclui levantamento em 
todos os quadros admi-
nistrativos e identificou 
731 vagas que poderão 
ser preenchidas mediante 
concurso público com pro-
vas previstas para serem 
aplicadas no dia 16 de de-
zembro.

O prefeito de Sousa, 
Fábio Tyrone (PTB), dis-
se que em todo o Esta-
do o Ministério Público 
vem determinando que as 
prefeituras realizem con-
curso público para o pre-
enchimento de vagas. O 
MPE chegou a dar prazo 
de seis meses para que os 
gestores das prefeituras 
espalhadas pela Paraíba 
agilizassem todo o rito bu-
rocrático para a aplicação 
das provas.

“Nós estamos cum-
prindo uma promessa de 
campanha, além de aten-
der a determinação do TJ, 
que nos impõe a obriga-
toriedade de fazer. Serão 
731 vagas nas mais diver-
sas áreas como: Agentes 
administrativos, de trân-
sito e saúde, professores, 
auxiliares administrativos 
e de saúde, gari, merendei-
ras e demais áreas”, disse.

Tyrone também con-
firmou que o processo de 
licitação para a escolha da 
empresa que irá organizar 
o concurso será na moda-
lidade presencial e está 
agendado para o próximo 
dia 24 de outubro no setor 
de licitações da prefeitura 
municipal, no centro da ci-
dade. 

O prefeito informou 
que para demonstrar 
transparência em todo o 
processo, um representan-
te do Ministério Púbico Es-

tadual foi convidado para 
a cerimônia licitatória, 
“nossa assessoria jurídica 
nos aconselhou a realizar 
um pregão, onde diversas 
empresas possam parti-
cipar, para termos uma 
empresa de renome para 
fazer nosso concurso”. O 
concurso deverá contem-
plar os cargos de agente 
administrativo, agentes de 
trânsito e saúde, auxiliares 
administrativos e de saú-
de, professores, setor de 
limpeza e pessoal de apoio 
da educação.

O prefeito Tyrone in-
formou que geralmente 
os municípios contratam 
as empresas através da 
modalidade de dispensa, 
mas para reforçar a cre-
dibilidade do concurso, 
resolveu-se realizar uma 
licitação através de pregão 
presencial, onde todos os 
representantes das em-
presas concorrentes deve-
rão marcar presença.

Os recursos para a re-
alização do certame estão 
previstos no orçamen-
to municipal deste ano e 
todo o processo está fun-
damentado na Lei Federal 
10520/2002.

A Prefeitura Municipal 
de Sousa deverá aguardar 
o resultado da licitação 
para a escolha da empresa 
responsável pelo concurso 
para anunciar as datas das 
inscrições. As provas estão 
previamente agendadas 
para o dia 16 de dezembro 
e o resultado deve ser di-
vulgado no dia 26 de de-
zembro.

Com a realização do 
concurso público, restará 
ao prefeito eleito André Ga-
delha, do PMDB, convocar 
os candidatos aprovados.

FOtO: Divulgação

George Wagner
Da Sucursal de Sousa

O projeto de educação 
empreendedora da agên-
cia do Sebrae em Sousa, no 
Sertão paraibano, realiza-
rá duas palestras masters 
na 8ª Expovale, com temas 
inovadores para os empre-
sários e empreendedores 
locais, com consultores de 
renome nacional. A Expo-
vale será realizada entre 
os dias 18 e 21 de outubro, 
na cidade de Sousa. No dia 
18, “Nordeste, Nordestes: 
Desafios da Inovação em 
Microrregiões Portadoras 
de Futuro”, com Cláudio 

Marinho. No dia 21, Mar-
celo Miyashita falará sobre 
“Networking e Redes de 
Negócios”.

Cláudio Marinho, des-
de 2007, é consultor de 
cenários e gestão estraté-
gica. Atua em várias em-
presas, como a Coca-Cola 
Guararapes, o Jornal do 
Commercio e no Sebrae 
pelo Nordeste, entre ou-
tras. Ele também foi secre-
tário de Planejamento de 
Pernambuco até 2006, e 
responsável pelo projeto 
Porto Digital.

Como ocupou diver-
sos cargos importantes e 
estratégicos, passará co-
nhecimentos inovadores 
aos participantes. Marinho 
fará uma palestra interati-
va, baseada na experiência 
do profissional como con-
sultor de planejamento es-
tratégico e gestão da ino-
vação para o setor público 
e empresas privadas. “Ino-
var, para a empresa, é fa-
zer diferente e aumentar 
o faturamento”, ressalta.

Ele disse estar diante 
das oportunidades dos no-

vos cenários que podem 
ser vistos para o Nordes-
te. Grandes investimentos 
públicos, como a transpo-
sição do Rio São Francisco 
e a Transnordestina, além 
dos empreendimentos pri-
vados de grande porte, 
aumentam as exigências 
de maior competitivida-
de para Micros e Peque-
nas Empresas (MPEs) do 
Sertão.

 
Marketing
Tão experiente quan-

to Marinho é o segundo 

palestrante, o professor 
Marcelo Miyashita. Re-
conhecido como um dos 
mais brilhantes e com-
petentes profissionais de 
marketing da sua gera-
ção. É professor com qua-
se seis mil ex-alunos na 
carreira, autor de 10 cur-
sos de marketing em 169 
turmas, com 3.129 profis-
sionais formados.

Miyashita conquistou 
o Prêmio Marketing Best 
2006 por um trabalho re-
alizado para o Check Ex-
press Group, e no ano se-

guinte o Top de Marketing 
da ADVB. Desde 2007 é 
honrado anualmente com 
o título de Marketing Ex-
pert, pelas principais orga-
nizações que promovem o 
marketing no país, como 
a Editora Referência, da 
Revista Marketing e da 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), entre outras.

Ele falará sobre os 
relacionamentos, funda-
mentais para o sucesso 
nos negócios. Miyashita 
acredita na interativida-
de humana. 

Expovale discutirá perspectivas para o Sertão
eMpreendedorisMo

O município de Poço Dan-
tas foi selecionado pelo Minis-
tério do Desenvolvimento So-
cial e Combate à Fome (MDS) 
para implantar o projeto de 
Horta Comunitária e ampliar 
a sua Cozinha Comunitária. O 
programa funciona há mais de 
cinco anos, com assessoramen-
to técnico da Emater Paraíba – 
escritório regional de Sousa, 
num trabalho de parceria com 
a prefeitura municipal.

O projeto da horta, no va-
lor de R$105 mil, vai beneficiar 
105 agricultores familiares 

que produzirão hortaliças para 
consumo próprio e comercia-
lização do excedente. Já o pro-
jeto de ampliação e reforma da 
Cozinha Comunitária receberá 
recursos no valor de R$326 
mil. Esses valores, de acordo 
com os técnicos da Emater, 
além de aumentar o número 
de beneficiários – que passarão 
de 200 para 300 –, vão garantir 
refeições diárias de excelente 
qualidade.

Em todo país foram se-
lecionados 36 municípios e 
na Paraíba apenas dois, Poço 

Dantas e Pombal. O MDS vem 
investindo na produção, abas-
tecimento e consumo de ali-
mentos saudáveis, como forma 
de combater à fome e a des-
nutrição de pessoas que ainda 
vivem em condições de vulne-
rabilidade social, atendendo 
assim os objetivos da Política 
Nacional de Segurança Alimen-
tar e Nutricional do Governo 
Federal.

“É muito importante a 
parceria entre a Emater Pa-
raíba e a Prefeitura Municipal 
de Poço Dantas, onde vamos 

prestar assistência técnica 
aos 105 agricultores com base 
agroecológica e também es-
taremos orientando na orga-
nização do excedente para a 
comercialização seja no mer-
cado institucional Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA), Programa Nacional de 
Alimentação Escolar ( PNAE), 
e na Feira da Agricultura Fa-
miliar que acontece toda sex-
ta-feira no centro da cidade”, 
comentou o gerente da Ema-
ter de Poço Dantas, Fábio Pe-
reira de Sousa.

O Procon Estadual da Pa-
raíba, através da Coordenação 
de Projetos, oferece palestras 
educativas para funcioná-
rios de empresas com atua-
ção na Paraíba. A realização 
dos eventos é gratuita e pode 
ocorrer de segunda a sexta-
-feira, em horário comercial, 
tanto na sede do órgão como 
em local a ser acordado com a 
empresa interessada.

Na semana passada, fun-
cionários de uma empresa 
que está se instalando em João 
Pessoa estiveram na sede do 

órgão e participaram de pales-
tras sobre os direitos do con-
sumidor e as obrigações dos 
fornecedores. Na ocasião, eles 
também puderam esclarecer 
dúvidas. “Muitas vezes os for-
necedores erram também por 
falta de conhecimentos da le-
gislação, por este motivo, nos-
sa intenção é educar também 
os representantes de empre-
sas para termos mais harmo-
nia nas relações de consumo”, 
afirmou a coordenadora de 
Projetos do Procon-PB, Me-
riene Soares. O agendamento 

pode ser realizado por repre-
sentantes das empresas atra-
vés do 3218-5264 ou pelo e-
-mail espacodoconsumidor@
gmail.com. Além das empre-
sas, associações de bairros 
também podem solicitar as 
ações educativas do Procon-
-PB, através deste mesmo nú-
mero.

Escolas 
No mês de setembro, 

foi lançado o projeto “Jovem 
Consumidor: o Procon nas 
Escolas” que realiza ações 

nas escolas públicas do Esta-
do. Somente no primeiro mês, 
três escolas já foram visitadas 
e estudantes de diferentes 
turmas puderam conhecer 
mais sobre o Código de Defe-
sa do Consumidor e seus di-
reitos básicos nas relações de 
consumo, tornando-se multi-
plicadores do conhecimento 
também em casa. O agen-
damento também pode ser 
realizado pelo 3218-5264. 
As ações desenvolvidas são 
modificadas de acordo com a 
faixa etária dos alunos.

Programa de horta comunitária será ampliado

Procon-PB oferece palestras para empresas

poÇo dAnTAs

AÇÕes edUCATiVAs

A cidade de Poço Dantas foi incluída no projeto de Horta Comunitária pelo Ministério do Desenvolvimento Social e Combate à Fome

Os recursos para 
o concurso estão 
previstos no 
orçamento do 
município e todo 
o processo está 
fundamentado 
na Lei federal 
10520/2002.
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MPF revela ações contra o crime
20 ANOS DE ATUAÇÃO

Paraíba CAMPINA

Várias investigações 
resultaram em ações 
policiais entre 1999 e 2011 Pela cidade

O deputado estadual Guilherme Almeida (PSC), que foi 
candidato a prefeito de Campina Grande nas eleições deste 
ano, vai anunciar, durante entrevista coletiva na manhã de 
hoje, na sede da Associação Campinense de Imprensa, sua 
posição em relação ao segundo turno.

l POSSIbIlIDADE

Nos bastidores, a especulação é de que Guilherme 
Almeida deva anunciar sua adesão à candidatura do tucano 
Romero Rodrigues, da coligação “Por amor a Campina”. Mas, 
até o final da tarde de ontem, nem o ex-prefeitável nem seus 
assessores confirmavam a informação.

l Precaução

Já se precavendo desta possibilidade, o prefeito 
Veneziano Vital do Rêgo (PMDB), anunciou, através da sua 
assessoria, que manteve um diálogo com o comando estadual 
do partido de Guilherme que teria confirmado o apoio à 
candidata peemedebista neste segundo turno.

Anúncio

Primeira parcela

O pagamento do Programa Garantia-Safra será feito 
nesta quinta-feira. Os agricultores que plantaram na 
safra 2011-2012 receberão o benefício. O programa visa 
reduzir as perdas de agricultores familiares que residem 
em localidades atingidas pela estiagem ou pelo excesso de 
chuvas. O benefício é de R$ 680, dividido em cinco parcelas 
mensais.

Homenagem

O poeta paraibano Augusto dos Anjos recebe mais uma 
homenagem. Às 17h da próxima quinta-feira, no Museu 
Assis Chateaubriand (MAC), da UEPB, a Coordenadoria de 
Cultura do MAC e do Núcleo Literário Blecaute apresentam 
um sarau temático louvando o poeta pré-modernista. Na 
oportunidade também será lançado o livro de poemas 
“Idade das Chuvas”, do poeta André Ricardo Aguiar, que 
volta à poesia depois de vários anos sem publicar poesia 
em livro.

Hoje, o Ministério Públi-
co Federal (MPF) em Campi-
na Grande completa 20 anos 
de atuação. A unidade mostra 
o atual estágio das ações ajui-
zadas no combate ao crime 
organizado no Estado, após 
a desarticulação de vários 
esquemas fraudulentos. As 
operações policiais foram de-
flagradas entre 1999 e 2011, 
através da atuação conjunta 
de diversos órgãos e recebe-
ram os nomes de “Máfia dos 
Cartões de Crédito”, “Catuaba, 
Scan”, “Telhado de Vidro”, “I-
-licitação”, “Cartão Mágico”, 
“Fachada”, “Inapto” e “Agen-
damento Virtual”.

Os processos resultan-
tes das ações penais ajuiza-
das pelo MPF, em razão das 
práticas criminosas flagra-
das pelas operações, envol-
vem crimes como estelio-
nato qualificado, corrupção 
passiva e ativa, fraude em li-
citação, lavagem de dinheiro, 
formação de quadrilha, fal-
sificação de selos, crimes de 
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Novo piso

A campanha 
salarial 2012/2013 
dos trabalhadores do 
comércio de Campina 
Grande foi anunciada pelo 
sindicato representante 
da categoria. A entidade 
patronal já colocou em 
pauta de reivindicações 
um reajuste salarial para 
os comerciários de cerca 
de 17%, o que elevará o 
piso atual de R$ 640 para 
R$ 750. 

Acima do piso

Para quem recebe 
remuneração superior ao 
piso da categoria, o sindicato 
está solicitando a reposição 
dos índices da inflação e da 
média do Produto Interno 
Bruto (PIB) dos últimos 12 
meses. Segundo o presidente 
do sindicato, José do 
Nascimento Coelho, ao todo 
são cerca de 50 cláusulas. 
Ele disse que aguarda 
posicionamento do sindicato 
patronal.

Viver em Cristo

A 20ª edição do Viver em Cristo será realizada no próximo 
domingo, dia 21, no ginásio do Clube Campestre, em Campina 
Grande. Com o tema “Com a boca proclamo a minha fé” (Romanos 
10; 10), o evento será realizado das 8h às 18h, quando será 
encerrado com a Santa Missa.

Encerramento

De acordo com a assessoria do evento, a missa será 
celebrada pelo novo bispo diocesano, Dom Manoel Delson, que 
estará participando pela primeira vez de um evento promovido 
pela Comunidade de São Pio X, e concelebrada por padres de 
diversas paróquias.

Pós-graduação - vagas 

Estão abertas até o dia 23 de novembro, das 8h às 12h, e 
das 14h às 17h, na Central de Integração Acadêmica da UEPB, 
3º Andar, sala 310, as inscrições para o curso de Pós-Graduação 
em Ciências Agrárias, oferecido pela Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). O mestrado, que acontece em parceria com a 
Embrapa Algodão, terá as áreas de concentração “Agrobioenergia” 
e “Agricultura Familiar”.

sonegação fiscal, falsificação 
de documentos, furto quali-
ficado, interceptação telemá-
tica ilegal, violação de sigilo 
bancário, falsidade ideológi-
ca, estelionato previdenciá-
rio, inserção de dados falsos 
em sistema de informações e 
extravio de documento públi-
co. Também foram ajuizadas 

ações de improbidade admi-
nistrativa.

Há processos ainda em 
tramitação nas Varas Fede-
rais, casos já sentenciados 
pelo juiz de primeiro grau 
e outros em fase de recurso 
no Tribunal Regional Fede-
ral da 5ª Região (TRF-5), 
em Recife (PE). Para o MPF, 

a sentença condenatória em 
desfavor dos envolvidos em 
grupos criminosos restabe-
lece a confiança e a crença 
da sociedade na Justiça e 
representa um grande pas-
so na concretização da luta 
contra as organizações cri-
minosas e a lavagem de ca-
pitais. 

MPF realizou investigações como contra a lavagem de dinheiro e improbidade adminsitrativa

O Hospital de Trauma de Cam-
pina Grande realizou ontem uma 
série de atividades em homenagem 
ao Dia das Crianças. O evento foi de-
senvolvido pelo setor de psicologia 
do hospital, e teve como objetivo 
buscar um atrativo para as crianças 
que estão em tratamento no Trau-
ma, através da distribuição de brin-
quedos, lanches e da apresentação 
de um grupo teatral.

De acordo com Rosa Cristina 
Claudino, coordenadora do setor 
de psicologia do hospital, este tipo 
de atividade é importante para os 
pacientes. “Ao desenvolvermos este 
dia de lazer, com atividades lúdicas, 
as crianças reduzem o estresse de 
estarem internadas no hospital e 
isso contribui para uma recuperação 
mais rápida”, afirma Rosa Cristina. 
Durante todo o dia, as 48 crianças 
que atualmente estão em tratamen-
to no Trauma puderam se distrair 
com brinquedos, além de realizarem 
brincadeiras e lanches variados. O 
encerramento do dia foi através da 

Psicologia do Trauma de Campina Grande 
comemora Dia das Crianças com festa
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apresentação do grupo de teatro Va-
galume, que interpretou peças infan-
tis para os pacientes.

Além da festa das crianças, o 
Hospital de Trauma divulgou ontem 
o balanço de atendimento da unida-
de durante o feriado do aniversário 
da cidade e da padroeira do Brasil. 
Segundo os dados do hospital, este 
ano foram registrados 1.012 atendi-

mentos, entre a quinta-feira e a ma-
nhã de ontem. Do total, 130 foram 
atendimentos a pacientes vítimas de 
acidentes com motocicletas, além de 
13 vítimas de acidente com automó-
vel. 

Os demais atendimentos fo-
ram de casos clínicos e de vítimas de 
agressão física, arma de fogo, arma 
branca e atropelamento.

Crianças, pacientes do Hospital de Emergência e Trauma, durante apresentações lúdicas 

A Operação Carrossel 
realizada pelo 2º Batalhão 
da Polícia Militar da Paraíba 
durante o feriadão em Cam-
pina Grande, recuperou qua-
tro motos roubadas, apre-
endeu quatro armas – três 
revólveres e uma espingarda 
calibre 32 – e 166 papelotes 
de maconha e crack. Ainda 
foram apreendidos 38 veí-
culos, realizados 89 autos de 
infração e cumpridos dois 
mandados de prisão de fora-

gidos da Justiça.
A Operação Carrossel 

teve início a zero hora da 
quinta-feira (11) e foi conclu-
ída às 7h desta segunda-feira 
(15) e foi realizada em con-
junto com a Companhia de 
Polícia de Trânsito (CpTran), 
contando com um efetivo de 
40 policiais por dia, 25 ve-
ículos e 14 motocicletas. O 
policiamento foi intensifica-
do por meio de blitz, abor-
dagens a pessoas e veículos 

(ônibus e bicicletas) e che-
ck points (abordagens em 
pontos fixos) nos principais 
bairros da cidade, tais como: 
Catingueira, Cidades, Rocha 
Cavalcanti, Malvinas, Bodo-
congó, Centro, Alto Branco, 
José Pinheiro e Glória

“Nosso objetivo de ga-
rantir um feriadão tranqui-
lo, sem nenhum registro 
de homicídio ou roubo, foi 
alcançado devido o reforço 
do policiamento nas ruas 

de Campina Grande”, des-
tacou o comandante do 2º 
BPM, tenente-coronel Sou-
za Neto.

A operação foi realizada 
em todo o Estado simultane-
amente e recebeu o nome de 
‘Carrossel’ em virtude do Dia 
das Crianças, comemorado 
na última sexta-feira (12). 
Além disso, ela possuiu cará-
ter móvel com ações intensi-
ficadas em todos os bairros 
da cidade.

Polícia Militar divulga balanço da  
“Operação Carrossel” em Campina

SEgURANÇA
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Água para 36 municípios da PB
CANAL ACAUÃ/ARAÇAGI

Ordem para o início 
das obras foi assinada 
ontem pelo governador
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TRE-PB inicia gravação 
de mídias para segundo 
turno das eleições
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A ordem de serviço 
para início das obras do ca-
nal Acauã-Araçagi (Verten-
tes Litorâneas) foi assinada 
ontem pelo governador Ri-
cardo Coutinho e o minis-
tro da Integração Nacional, 
Fernando Bezerra Coelho. 
A solenidade foi realizada 
no canteiro de obras insta-
lado às margens da PB-066, 
entre as cidades de Itabaia-
na e Mogeiro, no Agreste 
paraibano.

O canal é uma das 
maiores obras hídricas fi-
nanciadas pelo Programa 
de Aceleração do Cres-
cimento (PAC) e a maior 
obra hídrica dos últimos 
30 anos da Paraíba, num 
investimento de quase R$ 
1 bilhão.

O governador Ricardo 
Coutinho destacou que as 
terras do Vale do Paraíba 
até o Brejo sempre foram 
as mais férteis da Paraíba 
e essa obra procura jus-
tamente resgatar e criar 
as condições de utilização 
dessas terras. “Para isso, 
com o sistema que vai cap-
tar água no Açude Acauã e 
conduzi-la por 112 quilô-
metros de canal, será possí-
vel irrigar 15.700 hectares 
para a agricultura e para 
revitalizar a nossa pecuá-
ria”, pontuou o governador.

“Essa é uma obra que 
possibilita resolvermos 
duas questões: a irrigação 
de terras férteis e o abas-
tecimento de água para 
o consumo humano. Essa 
obra será um grande ve-
tor de desenvolvimento da 
região”, destacou o gover-
nador, citando o papel de-
senvolvido pelos ex-gover-
nadores José Maranhão e 
Cássio Cunha Lima.

Esperança
O ministro Fernando 

Bezerra informou que esta 
é a primeira obra comple-
mentar à transposição de 
águas do Rio São Francisco 
iniciada no país e tem uma 
grande importância por 
beneficiar 36 municípios e 
uma população de 590 mil 
pessoas com água para o 
desenvolvimento humano. 
Fernando Bezerra desta-
cou o trabalho do Governo 
do Estado, através da Se-
cretaria de Recursos Hídri-
cos, em um ano e oito me-
ses, para viabilizar o início 
da obra.

O início da obra enche 
de esperança os agriculto-
res que têm dificuldades no 
acesso à água para irriga-
ção. Um deles é o seu Seve-
rino Isidro, de Salgado de 
São Félix, a 91 quilômetros 
de João Pessoa, que agrade-
ceu a iniciativa do governo 
para resolver o problema 
da escassez de água: “Peço 
as bênçãos de Deus para 
que a obra seja feita para 
oferecer aquilo que a gente 
mais precisa, água e irriga-
ção, porque força para exe-
cutar o trabalho, nós já te-
mos”, afirmou o agricultor.

Segundo o ministro Fer-
nando Bezerra, o Ministério 
liberou a primeira etapa no 
valor de R$ 36 milhões, o 
que possibilitará levar a água 
de Acauã até Salgado de São 
Félix. Ele explicou que, para 
conclusão desta etapa, será 
liberado um total de R$ 135 
milhões até julho do próxi-
mo ano. “Essa é uma obra 
que tem todo o carinho do 
ex-presidente Lula e prio-
ridade da presidente Dilma 
Rousseff, que assegurou que 
não faltarão recursos para a 
transposição de bacias e as 
obras complementares como 
a Acauã-Araçagi, adutora do 
Agreste em Pernambuco e 
Cinturão das Águas no Cea-
rá”, completou.   

Vertente litorânea 
O projeto do canal Acauã 

Aracagi, que tem previsão de 
conclusão no final de 2014, 

envolve a construção de 112 
quilômetros de canal, em seis 
etapas formadas por túneis, 
adutoras e canais. Beneficia-
rá diretamente cerca de 500 
mil habitantes do Estado. O 
canal foi projetado para uma 
vazão total de 10m³/s.

Serão contemplados di-
retamente os municípios de 
Itatuba, Ingá, Mogeiro, Ita-
baiana, São José dos Ramos, 
Sobrado, Riachão do Poço, 
Sapé, Mari, Cuité do Man-
guape, Araçagi, Itapororocae 
Curral de Cima. Outras 23 
cidades serão indiretamente 
favorecidas.

A obra, que vai abrir qua-
se dois mil empregos, geran-
do renda na região, integra 
do Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC) sendo 
uma ação complementar ao 
Eixo Leste, do Projeto de Inte-
gração do Rio São Francisco. 
Com isso, o canal – que envol-

verá as bacias dos rios Paraí-
ba, Gurinhém, Miriri, São Sal-
vador, Mamanguape, Araçagi 
e Camaratuba – vai ampliar 
a chegada de água do Rio São 
Francisco para o Litoral e o 
Agreste da Paraíba.

“É muito importante 
estarmos nesta manhã de 
segunda-feira ao lado do go-
vernador Ricardo Coutinho 
para assinalar o início desse 
empreendimento”, comple-
tou o ministro.

A solenidade também 
contou com as presenças do 
vice-governador Rômulo Gou-
veia, os deputados estaduais 
João Gonçalves, Eva Gouveia e 
José Aldemir, deputados fede-
rais Damião Feliciano e Efraim 
Filho, os secretários de Estado 
João Azevedo (Recursos Hídri-
cos), Ricardo Barbosa (PAC), 
Efraim Morais (Infraestrutu-
ra) e Gustavo Nogueira (Pla-
nejamento e Gestão).

A Justiça Federal 
na Paraíba promove-
rá o último Leilão Ju-
dicial Unificado deste 
ano. Será hoje, a par-
tir das 9h, em 1a praça, 
envolvendo bens rela-
tivos a processos que 
tramitam nas 5a, 8a e 
10a Varas Federais no 
Estado. Os interessa-
dos poderão participar 
através das modalida-
des presencial (auditó-
rio da Justiça Federal 
em Campina Grande ), 
telepresencial (nos au-
ditórios da Justiça Fe-
deral em João Pessoa 
e Sousa) e virtual (pela 
internet).

Dentro do projeto 
Leilão Eficaz, o evento 
se repetirá, em 2a data, 
no dia 26 de outubro. 
De acordo com o edi-
tal, nesta terça-feira os 
bens a serem leiloados 
só poderão ser adquiri-
dos por valor igual ou 

superior à avaliação do 
oficial de justiça. Na 2a 
praça, os bens restan-
tes poderão ser arre-
matados por qualquer 
valor, desde que não 
seja considerado insig-
nificante pelo magis-
trado responsável pela 
condução do processo 
judicial.

Mais de 100 bens 
serão disponibiliza-
dos. Entre os imóveis a 
serem leiloados estão: 
prédio de no 929 e o 
respectivo terreno si-
tuado na Av. Dom Pe-
dro II; lotes de terre-
nos nas praias de Cabo 
Branco e Jacumã; pré-
dio sob no 123, situado 
à Rua Cardoso Vieira, 
no Varadouro, além 
de um apartamento 
de no 303 no edifício 
residencial Gramare, 
localizado na Av. Oce-
ano Atlântico, 254, In-
termares.

Justiça Federal realiza 
hoje novo leilão judicial

Oferta também é online
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Ricardo destacou, durante a solenidade, a importância da obra para o desenvolvimento da região

O governador Ricardo Coutinho e o ministro Fernando Bezerra visitaram o canteiro de obras

Governo Federal garante verbas

Quatro carros par-
ticulares também es-
tão no rol dos bens 
que irão a leilão hoje, 
além de computado-
res, carteiras escola-
res, mesas para escri-
tório, anéis de ouro, 
gabinete odontológi-
co e freezer. 

Os bens não arre-
matados por ocasião 
desse leilão ficarão 
disponíveis para venda 
direta online, através 
do projeto Empório 
Judicial, abrigado em 
link específico no sítio 
eletrônico da institui-

ção (www.jfpb.jus.br). 
Para isso, basta o in-
teressado cadastrar-se 
na página eletrônica, 
escolher o bem dese-
jado e efetuar a com-
pra virtual, com prazo 
de pagamento em até 
5 dias, diretamente na 
Caixa Econômica Fede-
ral (CEF).

Mais informações 
podem ser obtidas nas 
Secretarias das 5a e 10a 

Varas Federais na Para-
íba, através dos telefo-
nes (0*83) 2108-4024 e 
(0*83) 2101-9102, res-
pectivamente.

A  juíza eleitoral da 68ª 
Zona, Silvana Carvalho Soares, 
estará coordenando o Semi-
nário de Direito Eleitoral que 
acontecerá no município de 
Cajazeiras/PB, nos dias 17 e 
18 de outubro de 2012. A te-
mática do Seminário concen-
tra as mudanças no atual pro-
cesso eleitoral.

Representando o presi-
dente do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-PB), 
o juiz-membro Sylvio Pélico 
Porto Filho, estará presente 
no Seminário, com a participa-
ção do também juiz-membro 
do TRE-PB, diretor da Escola 
Judiciária Eleitoral da Paraíba 
(EJE-PB), Márcio Accioly de 
Andrade, que, na oportunida-
de, proferirá palestra sobre 
avanços tecnológicos e comba-
te à corrupção eleitoral.

Os conselheiros do Tri-
bunal de Contas da Paraí-
ba (TCE-PB) vão examinar 
hoje, a partir das 14h, 33 
processos, sendo 19 deles 
referentes a  pedidos de 
aposentadorias e pensões 
para funcionários públicos 
ou seus dependentes.

O restante é decorrente 
de pregões, tomadas de pre-
ços, concorrências, inexigibi-
lidade de licitação e denún-
cias oriundos, caso a caso, das 
Prefeituras de Barra de São 
Miguel, Cajazeiras, Campina 
Grande, João Pessoa, Monte 
Horebe, Pilões e Umbuzeiro. 

Também, das Secretarias 
de Estado da Administração e 
Saúde. A Secretaria de Finan-
ças do Município de Campina 
Grande terá o exame das con-
tas de 2007.

Seminário sobre 
Direito Eleitoral 
acontecerá em 
Cajazeiras

Tribunal de 
Contas da PB 
analisa hoje
33 processos



TRE-PB inicia geração de mídias
SEGUNDO TURNO
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GERAL

Informações sobre os 
candidatos em JP e CG 
começam a ser gravadas

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE-
-PB) começou a gravação 
das mídias para o 2º Turno 
das Eleições Municipais de 
2012. Na Paraíba, os elei-
tores das cidades de João 
Pessoa e Campina Grande 
retornam às urnas no pró-
ximo dia 28 para escolher o 
novo prefeito.

Na próxima quinta-
-feira (18), começa a pre-
paração das urnas, proce-
dimento que será realizado 
nos Núcleos de Apoio Téc-
nico às Urnas Eletrônicas 
de João Pessoa e Campina 
Grande.

A Comissão de Gera-
ção de Mídias das Eleições 
Municipais de 2012 é pre-
sidida pelo juiz-membro 
do TRE-PB, Tércio Chaves 
de Moura, fazendo parte, 
também a promotora elei-
toral da 76ª Zona, Cristiana 
Ferreira Moreira Cabral de 
Vasconcelos; e quem secre-
taria a comissão é Eduardo 
Rangel Ribeiro, servidor do 
Tribunal.

Os servidores estão reali-
zando as gravações das mídias 
no 5º andar do Tribunal. Na 
manhã de ontem, o desembar-
gador José Di Lorenzo Serpa, 
presidente em exercício do 
TRE-PB, esteve no local para 
acompanhar os trabalhos.

A secretária de Tecno-
logia da Informação, Lu-
ciana Norat, falou sobre o 
procedimento para esse 
segundo turno. “Vamos gra-
var nas mídias informações 
dos candidatos a prefeitos 
para o segundo turno das 
eleições, que acontecerá no 
próximo dia 28. Estamos 
gerando as mídias para os 
municípios de João Pessoa e 
Campina Grande, totalizan-
do 2.133 seções eleitorais. 
Esse processo é muito mais 
rápido.”

Luciana Norat frisou, 
ainda, que: “Se o eleitor vo-
tar num candidato que não 
foi para o segundo turno, o 
voto será nulo.”

Ricardo e Cícero: acordo 
é uma peça de ficção

zeeuflavio@gmail.com
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Luciana Norat lembra que votos para candidatos que não estão no segundo turno serão anulados

A redução de 41 para 28 pre-
feitos eleitos fez com que o PSDB 
saísse da segunda para a terceira 
colocação no ranking dos parti-
dos com maior número de prefei-
turas, mas, mesmo assim, o presi-
dente em exercício da Executiva 
Estadual da legenda, deputado 
federal Ruy Carneiro, disse ontem 
que o ninho tucano saiu fortaleci-
do do processo eleitoral.

Para o deputado federal 
Ruy Carneiro, a sigla perdeu em 
quantidade em termos de muni-
cípios pequenos, mas conquistou 
a administração de cidades im-
portantes.  “Além disso, estamos 
disputando o segundo turno nos 
dois maiores colégios eleitorais 
do Estado, que são os municípios 
de João Pessoa e Campina Gran-

de”, lembrou Ruy Carneiro.
Ele destacou que o PSDB tam-

bém conseguiu eleger vários pre-
feitos da base aliada.  “Em mui-
tas cidades, o prefeito eleito não 
é do PSDB, mas tem uma ligação 
umbilical com o senador Cássio 
Cunha Lima”, revelou o tucano, 
referindo-se ao fato de, mesmo 
em outros partidos, vários novos 

prefeitos integrarem o esquema 
comandado no Estado pelos se-
nadores Cícero Lucena e Cássio 
Cunha Lima. 

Ruy Carneiro considera a elei-
ção municipal como sendo a pré-
-campanha de 2014 e enfatizou 
que o número de prefeitos é muito 
importante, mas não é o suficiente 
para obter êxito no próximo plei-
to. “Ter prefeito, sem ter popula-
ridade, sem o povo querer, não 
adianta. Tem que ter quantidade e 
popularidade, e isso, Cássio Cunha 
Lima tem bastante”, comentou o 
parlamentar. 

“Seja para ser competitivo, seja 
para lançar candidatura própria 
em 2014, o partido tem que estar 
bem na fita com os municípios pa-
raibanos”, concluiu Ruy Carneiro.

tucanos saem da disputa municipal 
com menor número de prefeitos

NINHO DESFALCADO

“Estamos no 
segundo turno 
nos dois maiores 
colégios eleitorais”

Setores da mídia da Paraíba têm falado 
nos últimos dias em um possível acordo entre 
o governador Ricardo Coutinho (PSB) e o 
senador Cícero Lucena, candidato a prefeito 
pelo PSDB. As especulações começaram depois 
que a candidata do governador, a jornalista 
Estelizabel Bezerra, não conseguiu chegar ao 
segundo turno das eleições. 

É pouco provável que um acordo político 
dessa natureza aconteça entre Ricardo e 
Cícero. O contencioso entre os dois é muito 
grande. Quando era prefeito, Cícero foi 
criticado até o último dia de mandato pelo 
então deputado Ricardo Coutinho. 

Depois, já em 2010, o candidato do PSB ao 
Governo do Estado teve grandes dificuldades 
para fazer uma coligação política com o 
PSDB e o entrave era exatamente o senador 
Cícero Lucena. O acordo só foi feito graças à 
habilidade política de Cássio Cunha Lima e o 
prestígio que ele tem junto à direção nacional 
dos tucanos. 

Feito o acordo, Cícero não participou 
da campanha de Ricardo, votou em José 
Maranhão no primeiro turno e no segundo 
turno entrou de cabeça e família na campanha 
do peemedebista. Ou seja: há insatisfações de 
parte a parte e por isso um acordo seria muito 
improvável. 

Além do mais, a população teria grandes 
dificuldades em entender uma aliança entre 
Cícero e Ricardo por tudo o que os dois 
disseram um do outro. Para Cícero, depois de 
um primeiro turno fazendo denúncias contra 
o governo, seria uma grande contradição 
se juntar ao governador na fase final da 
campanha para prefeito da capital.

Subir em um mesmo palanque não seria 
bom nem para um, nem para o outro. Pelo 
contrário: seria uma jogada oportunista que o 
eleitor não iria acreditar.

A primeira professora
Eu me lembro de você, professora, eu me lembro e muito. A sua 

paciência, o seu amor multiplicado por quarenta, na doação sem limites, 
sem restrições. Mas eu não via, não sentia essas malhas de carinho que 
me envolviam, que me tocavam e se transformavam em luz. Eu recebia, 
mas não reconhecia que você plantou uma semente dentro de mim, que 
agora eu sinto: germinou, cresceu, virou botão e floresceu. 

Mas só agora, quando a senhora não mais se encontra por aqui, 
eu parei para pensar e a sua figura cresceu dentro de mim. Parece 
até que eu voltei a ouvir a sua voz e sentir a sua presença em tudo 
que fiz, em tudo que vivi. Você foi orientadora das minhas ações, das 
minhas determinações. Foi sua voz que me levantou nas horas difíceis, 
que me deu novas forcas, que mostrou que cada dia é uma nova 
renovação...

Para Dona Alaíde Alencar, minha primeira professora.

Uma eleição decisiva
A eleição de Campina Grande é plebiscitária entre Romero 

Rodrigues (PSDB) e Tatiana Medeiros (PMDB). Se Tatiana perder a eleição 
para Romero, o projeto do prefeito Veneziano Vital de se candidatar 
a governador do Estado em 2014 estará comprometido porque perde 
uma estrutura de poder bastante grande e influente: a Prefeitura de 
Campina. 

Se vencer, terá dado um grande passo para se consolidar como 
candidato do PMDB ao governo em 2014. 

Mas até lá muita água ainda vai passar debaixo da ponte. 

Uma pergunta
Uma pergunta que vem sendo feita em qualquer roda de conversa 

em João Pessoa: para onde vão os votos de Estelizabel Bezerra e José 
Maranhão, que não conseguiram chegar ao segundo turno? Muita gente 
acha que dado o tom da briga entre os grupos do governador e do 
prefeito Luciano Agra, é pouco provável que os eleitores de Estela votem 
em Luciano Cartaxo. Mas a saída para Cícero também não será fácil. 

Nesse caso, cada eleitor faz do seu voto o que quiser e estamos 
conversados. 

 Depois do governa-
dor Ricardo Coutinho e do 
PSOL, ontem foi a vez de o 
ex-governador e do candi-
dato derrotado no primei-
ro turno, José Maranhão 
(PMDB), anunciar que, na 
disputa do segundo turno, 
vai manter posição de neu-
tralidade e não apoiar nem 
Cícero Lucena (PSDB) nem 
Luciano Cartaxo (PT) para 
prefeito de João Pessoa.

José Maranhão chegou a 

desmarcar duas vezes a co-
letiva onde anunciaria sua 
decisão e, para maior surpre-
sa de alguns jornalistas que 
acorreram no final da manhã 
de ontem à sede do PMDB, 
também não compareceu, 
deixando uma nota que foi 
distribuída à imprensa pelo 
presidente estadual da le-
genda, Antônio de Souza.

“Quero comunicar a mi-
nha decisão de neutralidade, 
confiando no discernimento 
político dos companheiros, 
na convicção de que decidi-
rão segundo os ditames de 

suas consciências”, diz a nota 
do principal líder peemede-
bista no Estado.

Antônio de Souza expli-
cou que a decisão é do parti-
do e também pessoal da par-
te do ex-candidato do PMDB 
que, segundo ele, conversou 
com todas as lideranças e até 
com o vice-presidente da Re-
pública, Michel Temer, para 
chegar à neutralidade.

O dirigente do PMDB 
justificou ainda que o ex-go-
vernador Maranhão estaria 
viajando e por isso não  pôde 
ir à coletiva.

No final de semana, 
quem também anunciou a 
sua posição de neutralidade 
no segundo turno das elei-
ções da capital foi o líder do 
Governo na Assembleia Le-
gislativa, o deputado estadu-
al Hervázio Bezerra (PSDB).

Ele disse que não pre-
tende apoiar nem mesmo o 
candidato do seu partido, o 
senador Cícero Lucena, por-

que é líder da bancada de 
situação e, como suplente, 
para permanecer no manda-
to e na função, precisa seguir 
a orientação do governador 
Ricardo Coutinho (PSB).

“Todos sabem que, mes-
mo sendo do PSDB, sou líder 
do governo e não sigo orien-
tações do meu partido. No se-
gundo turno, não vou apoiar 
Cícero. Primeiro vou conver-

sar com o governador e de-
pois definir meu apoio, já que 
devo meu cargo a ele”, disse.

Como o governador Ri-
cardo não definiu apoio a 
nenhum dos dois candida-
tos e mantém uma postura 
de neutralidade, o deputa-
do Hervázio também deve-
rá permanecer na mesma 
situação no segundo turno 
das eleições. (A.J.)

José Maranhão anuncia que 
ficará neutro no pleito de JP

Hervázio não apoiará candidato tucano

NEM PSDB, NEM PT

Paula Laboissière
Repórter da Agência Brasil
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Parlamentares tentam 
ainda aprovar quebras 
de sigilo e convocações

Líderes podem prorrogar CPI
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É esperada para hoje, 
após reunião de líderes, uma 
definição sobre a prorroga-
ção dos trabalhos da CPI do 
Cachoeira. O prazo final da 
CPI é o dia 4 de novembro, 
mas integrantes da comis-
são já começaram a coleta de 
assinaturas para tentar uma 
prorrogação. O argumento é 
de que ainda há mais de 500 
requerimentos para serem 
apreciados.

O movimento pela pror-
rogação da CPI foi anuncia-
do na última terça-feira (9) 
pelo senador Randolfe Ro-
drigues (PSOL-AP). A deci-
são veio após o jornal Folha 
de S. Paulo ter publicado a 
matéria segundo a qual ha-
veria um acordo para o en-
cerramento da CPI, o que ge-
rou protestos especialmente 
dos parlamentares de oposi-
ção. A prorrogação depende 
das assinaturas de um terço 
dos integrantes da Câmara e 
do Senado, 171 deputados e 
27 senadores.

Após a polêmica sobre o 
adiamento, o relator da CPI, 
senador Odair Cunha (PT-
-MG), afirmou que a comis-
são tem “prazo certo” e que, 
enquanto não for aprovada 
uma prorrogação, trabalha-
rá com o prazo atual, 4 de 
novembro. Cunha garante 
ter “elementos fortes e con-

tundentes” sobre o trabalho 
da organização criminosa.

“Não é verdade que 
se os trabalhos não forem 
prorrogados os fatos não 
serão investigados. Não 
vou antecipar o relatório, 
mas muito já foi feito. Com 
as informações que nós te-
mos hoje na CPI mista, já 
podemos produzir um re-
latório consistente”, disse 
Odair Cunha.

O resultado da reunião 
de líderes deve influenciar 
a votação dos 506 requeri-
mentos que ainda precisam 
ser apreciados pela comis-
são, marcada para hoje, às 
10h15. Entre os pedidos a 
serem analisados estão con-
vocações e quebras de sigi-
lo de empresas que seriam 
ligadas à organização cri-
minosa que foi alvo da ope-
ração Monte Carlo. Mas os 
requerimentos podem não 
resultar em informações 
úteis à CPI, já que elas difi-
cilmente chegariam antes 
do dia 4 de novembro.

Novas convocações
Na lista de requerimen-

tos que aguardam o exame 
dos membros da CPI há pe-
didos para a convocação do 
ex-ministro das Comunica-
ções, Hélio Costa (PMDB); 
e de Antônio Pires Perillo, 
que é irmão do governador 
de Goiás, Marconi Perillo 
(PSDB). Também pode ser 
convocado o deputado e ex-
-tesoureiro da campanha de 
Dilma Rousseff à Presidên-
cia, José de Filippi Júnior 
(PT-SP), que, segundo o ex-

-diretor do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transporte (Dnit), Luiz 
Antônio Pagot, teria pedido 
uma relação de empreitei-
ras, possíveis doadoras à 
campanha petista em 2010.

Há dois pedidos, proto-
colados na última semana, 
para a convocação do presi-
dente da Associação Nacio-
nal das Empresas de Obras 
Rodoviárias (Aneor), José 
Alberto Pereira Ribeiro. Os 

parlamentares querem apu-
rar denúncia de fraude em 
licitações por meio da com-
binação prévia entre as em-
presas. Outros pedidos obje-
tivam a convocação de sócios 
de empresas apontadas pela 
Polícia Federal como “laran-
jas” da organização.

Quebras de sigilo
Várias dessas empresas 

podem ter os sigilos bancá-
rio, fiscal e telefônico que-

brados. As empresas Galula 
Empreendimentos e Partici-
pações e Diluca Hotelaria e 
Turismo também podem ter 
o sigilo fiscal quebrado. De 
propriedade do secretário 
de Planejamento de Goiás, 
Giuseppe Vecci, as empre-
sas teriam emprestado mais 
de R$ 1,2 milhão a Marconi 
Perillo, em 2007 e 2008. Os 
valores, no entanto, não te-
riam sido devolvidos, o que 
pode indicar uma tentativa 

de dissimular crescimento 
patrimonial.

Além disso, há pedidos 
de informações a empresas 
que de acordo com a PF re-
ceberam dinheiro da Delta 
Construções. Assim como 
requerimentos à Receita 
Federal para a obtenção de 
endereços de computadores 
que enviaram declarações 
de Imposto de Renda e ain-
da pedidos de compartilha-
mento de informações.

Sarney diz que 
vai regularizar 
imposto sobre 
ajuda de custo

Indagado mais uma vez 
sobre a notificação da Recei-
ta Federal para que senado-
res e ex-senadores recolham 
imposto de renda sobre aju-
das de custo recebidas no 
período entre 2007 e 2011, 
o presidente do Senado, José 
Sarney, disse que a questão 
está sendo resolvida pela 
Primeira-secretaria e pela 
Diretoria-Geral da Casa.

A ajuda de custo não foi 
tributada porque normas 
como o Decreto Legislativo 
7 de 1995 definem esses re-
cursos como de natureza in-
denizatória. A Receita Fede-
ral, porém, entendeu que os 
recursos têm caráter remu-
neratório, sendo necessária 
a aplicação do desconto de 
27,5% referente ao IR.

No final de setembro, a 
Mesa do Senado decidiu que a 
Casa iria arcar com o pagamen-
to do Imposto de Renda de Pes-
soa Física (IRPF) referente ao 
período. Na avaliação de Sar-
ney, pode ter havido uma mu-
dança de entendimento sobre 
a questão por parte da Receita. 
“O que nós  achamos é que na 
realidade a Receita teve uma 
dupla interpretação porque, 
se no passado ela agiu assim, 
agora ela está agindo de ma-
neira diferente, mas já extin-
guimos esse salário e vamos 
agora regularizar a situação”,  
disse Sarney, lembrando que 
em maio, o Senado aprovou o 
fim da ajuda de custo paga aos 
parlamentares federais no iní-
cio e no fim do ano.

A Comissão Mista 
do Congresso Nacio-
nal deve votar hoje o 
relatório do deputado 
Sandro Mabel (PMDB-
-GO) sobre a Medida 
Provisória 574/201. A 
MP que tem vigência 
até o dia 9 de novem-
bro deve oferecer be-
nefícios a estados e mu-
nicípios que pagarem 
à União as dívidas re-
lativas ao Programa de 
Formação do Patrimô-
nio do Servidor Público 
(Pasep). Ela prorroga 
até 31 de dezembro a 
isenção do PIS-Pasep e 
da Contribuição para o 
Financiamento da Se-
guridade Social (Cofins) 
que incidem sobre a 
importação e a venda, 
no mercado interno, de 
diversas massas alimen-
tícias.

Se aprovada na co-
missão mista, a MP se-
guirá para votação nos 
plenários da Câmara e 
do Senado. O relatório 
do deputado Sandro 
Mabel  reabre, até 31 de 
janeiro de 2013, o prazo 
para que empresas e pes-
soas físicas possam aderir 
aos principais progra-
mas de refinanciamento 

de dívidas tributárias e 
eleva de 30% para 40% 
o percentual do salário 
que o empregado pode 
comprometer com o em-
préstimo consignado.

Pacto
A comissão de espe-

cialistas instituída pelo 
Senado para analisar a 
questão federativa no 
país deve entregar seu 
relatório final ao presi-
dente da Casa, José Sar-
ney, às 15h de amanhã.

No relatório final, as 
sugestões da comissão 
para reduzir o desequi-
líbrio entre as unidades 
da Federação estarão 
reunidas em nove ante-
projetos de lei e duas su-
gestões a matérias que 
já tramitam no Congres-
so Nacional. Entre os 
anteprojetos, estão os 
quatro temas prioriza-
dos pela comissão: dis-
tribuição dos royalties 
do petróleo, Fundo de 
Participação dos Estados 
(FPE), guerra fiscal e dí-
vidas dos estados.

A comissão é presi-
dida pelo ex-presidente 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Nelson Jo-
bim e tem como relator 
o ex-secretário da Re-
ceita Federal Everardo 
Maciel.

MP que beneficia 
estados será votada

PASEP

Fernanda Di Castro
Agência Câmara

Brasília – A presidente 
Dilma Rousseff disse ontem 
que o decreto que determina 
a reserva de metade das vagas 
de universidades e institutos 
federais para alunos de escolas 
públicas, negros e índios con-
tribui para saldar uma dívida 
histórica do Brasil com os jo-
vens pobres. A regulamenta-
ção da chamada Lei de Cotas 
está publicada na edição de on-
tem do Diário Oficial da União.

“Nosso objetivo, com 

essa lei, é ampliar o acesso 
às nossas universidades e 
aos nossos institutos federais 
para os jovens das escolas pú-
blicas, para os negros e para 
os índios. Essas universida-
des e os institutos estão entre 
os melhores do país e, muitas 
vezes, as pessoas vindas das 
escolas públicas têm dificul-
dade de ter acesso à universi-
dade pública”, explicou Dilma.

No programa semanal 
Café com a Presidenta, ela 
destacou que as universida-
des e os institutos federais te-
rão quatro anos para implan-

tar a Lei de Cotas de forma 
integral, mas que os proces-
sos seletivos para matrículas 
em 2013 já precisam ofere-
cer uma reserva de vagas de 
12,5%. “É bom ressaltar que 
a lei vale para todos os cursos 
– inclusive, aos mais procura-
dos, como medicina e enge-
nharia, por exemplo”, disse. 
Dilma lembrou que o Progra-
ma Universidade para Todos 
(ProUni) é outra possibilida-
de de acesso às universidades 
federais, pois oferece bolsas 
de estudo parciais e integrais 
a pessoas de baixa renda. 

A Comissão de Educa-
ção, Cultura e Esporte (CE) se 
reúne esta semana e poderá 
votar o substitutivo ao proje-
to de lei que limita o número 
de alunos em sala de aula. A 
proposta (PLS 504/2011) é 
do senador Humberto Costa 
(PT-PE) e receberá decisão 
terminativa da comissão.

De acordo com o proje-
to, que altera a Lei de Diretri-
zes e Bases da Educação (Lei 
9.394/1996), as turmas de 

pré-escola e dos primeiros 
dois anos do Ensino Funda-
mental não poderão exceder a 
25 alunos. Já as classes das de-
mais séries do Ensino Funda-
mental e as do Ensino Médio, 
determina o projeto, devem 
ter, no máximo, 35 alunos.

Substitutivo da sena-
dora Maria do Carmo Alves 
(DEM-SE) acrescentou a pos-
sibilidade de a turma ultra-
passar o limite estabelecido 
em até 20%. Para isso, é ne-
cessário que a sala de aula, 
na educação infantil, possua 
tamanho equivalente a um 

e meio metro quadrado por 
aluno, e nas turmas de Ensi-
no Fundamental e Médio, um 
metro quadrado por aluno.

Ao justificar a apresen-
tação do projeto, o senador 
Humberto Costa ressaltou 
que a relação entre o núme-
ro de alunos e professores é 
uma das causas da falta de 
qualidade da maioria das es-
colas. O autor observou que, 
mesmo em escolas privadas, 
que investem em insumos 
modernos de ensino, os re-
sultados estão aquém dos de 
outros países.

“Lei de Cotas contribui para 
saldar dívida com pobres”

Limite do número de alunos 
em sala de aula será discutido

ACESSO À UNIVERSIDADE

PAUTA DO SENADO

Paula Laboissière
Repórter da Agência Brasil

Iara Farias Borges
Agência Senado

Ao lado do presidente da CPI, Vital do Rêgo, o relator Odair Cunha (d) garante que já tem elementos fortes sobre a organização criminosa

Isabela Vilar
Agência Senado
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Obama enfrenta forte pressão 
por conta do 2o debate de hoje

MUNDO

A expectativa é grande 
para o novo encontro 
entre os dois candidatos

Hempstead, EUA (EFE) - 
A expectativa para o segundo 
debate televisivo entre Ba-
rack Obama e Mitt Romney, 
hoje, em Nova York, é enor-
me e toda a pressão está so-
bre o presidente americano 
após seu fraco desempenho 
no primeiro confronto entre 
os dois e a subida do republi-
cano nas pesquisas.

Obama está desde sába-
do em Williamsburg, na Vir-
gínia, onde se fechou junto 
com seus assessores para se 
preparar para o debate.

Apesar de estar hos-
pedado em um complexo 
hoteleiro para jogadores de 
golfe, o presidente não de-
dicará nenhum tempo a um 
dos seus hobbys preferidos 
e só realizou uma breve esca-
pada neste domingo para um 
comitê de campanha demo-
crata, onde cumprimentou 
alguns voluntários e comen-
tou que a preparação para o 
debate está indo “bem”.

Após ter feito campanha 
durante o fim de semana no 
estado de Ohio, Romney se 
recolheu com sua equipe em 
um local próximo de sua casa 
em Boston, em Massachu-
setts.

O debate será realiza-
do na Universidade Hofstra 
de Hempstead (Nova York) 
a apenas três semanas das 
eleições de 6 de novembro.

Jen Psaki, porta-voz da 
campanha de Obama, dis-
se hoje aos jornalistas em 
Williamsburg que o pre-
sidente está “tranquilo” e 
“cheio de energia” para um 
segundo debate com Rom-
ney, no qual os cidadãos o 
verão “firme mas respeito-
so” na defesa das “diferentes 

visões” de país que ele e seu 
rival têm.

Diversos assessores de-
mocratas insistiram nos úl-
timos dias que o presidente 
será mais “agressivo” neste 
debate do que no realizado 
em Denver, onde Romney se 
impôs com contundência e 
Obama esteve apático e com 
dificuldades de expor suas 
ideias.

O próprio Obama reco-
nheceu que teve uma noite 
ruim em Denver. Agora toda 
a pressão está sobre o pre-
sidente, para que passe para 
ofensiva e ataque Romney 
em relação ao seu passado à 
frente da empresa de investi-
mentos Bain Capital ou sobre 
o polêmico vídeo no qual o 
candidato republicano me-
nosprezou “47%” dos eleito-
res, que segundo ele não pa-
gam impostos e dependem 
do Governo.

Obama “tem que trans-
mitir confiança em si mes-
mo”, assim como “explicar 
suas ideias de uma forma 
mais simples e clara e com 
convicção”, afirmou hoje à 
Agência Efe Carolyn Dudek, 
professora de Ciências Políti-
cas da Universidade Hofstra.

“Obama tem que expli-
car sua política e não deixar 
que Romney o faça por ele”, 
acrescentou Carolyn, que 
alertou, no entanto, que há 
“uma linha muito tênue entre 
parecer forte e ser agressivo”.

Em relação a Romney, 
Carolyn opinou que ele de-
veria fazer “o mesmo que 
no primeiro debate”, mas 
também dar “detalhes” de 
seus planos se chegar à Casa 
Branca e “mostrar que sua 
política é distinta da de Oba-
ma” em áreas como imigra-
ção ou Relações Exteriores.

Os assessores repu-
blicanos deram a entender 
que Romney reiterará neste 

segundo debate suas posi-
ções mais “moderadas” para 
atrair os eleitores indecisos e 
independentes.

Em seu primeiro debate 
com Obama, o republicano 
afirmou que se ganhar as 
eleições não cortará os im-
postos dos ricos e ressaltou 
seu passado como governa-
dor de Massachusetts, quan-
do aprovou uma lei similar 
à reforma da saúde promul-
gada por Obama em 2010 e 
trabalhou, segundo ele, “em 
colaboração” com a oposição 
democrata.

Romney precisa ganhar 
este segundo debate para 
prolongar o impulso rece-
bido em função de sua boa 
atuação em Denver e tentar 
tirar a vantagem de Obama 
nas pesquisas de intenções 
de voto.

Segundo uma pesquisa 
do jornal “The Washington 
Post” e do canal “ABC” di-
vulgada hoje, Obama tem o 
apoio de 49% dos possíveis 
eleitores e Romney tem 46%, 
o que significa um empate 
devido à margem de erro de 
mais ou menos 3,5 pontos 
percentuais.

O instituto Gallup sele-
cionou uma série de eleito-
res indecisos para o debate 
na Universidade Hofstra, que 
farão perguntas aos candida-
tos sobre assuntos de políti-
ca interna e exterior. A mode-
radora será Candy Crowley, 
correspondente política da 
cadeia “CNN” e apresentado-
ra do programa “State of the 
Union”. A reconhecida jorna-
lista disse que pretende ter 
um papel muito ativo, algo 
que inquietou ambas as cam-
panhas e as levou a expor 
para a comissão organizado-
ra dos debates sua preocupa-
ção pelo papel que Candy irá 
desempenhar no confronto, 
segundo a revista “Time”. 

CRIME CONTRA HUMANIDADE

O governo das Filipinas e a guer-
rilha muçulmana da Frente Moura de 
Libertação Islâmica (FMLI) assinaram 
ontem um acordo de paz histórico 
para acabar com mais de três décadas 
de luta armada, que deixaram dezenas 
de milhares de mortos.

Os principais negociadores das 
duas partes assinaram um “mapa 
do caminho” em uma cerimônia no 
palácio presidencial, transmitida 
pela TV.

“Venho aqui com o espírito em 
paz, para forjar uma cooperação de 
paz, com base em um acordo marco 
entre a MILF e o governo filipino”, 
afirmou, em discurso, o líder da FMLI, 
Murad Ebrahim. “Nós oferecemos a 
mão da amizade e da cooperação ao 
presidente e ao povo filipinos.”

O presidente Benigno Aquino, 
comprometido com as negociações 
desde que chegou ao poder, em 2010, 
afirmou que o acordo representa uma 
oportunidade para “culminar por fim 
em uma paz real e duradoura”.

Ebrahim é o primeiro líder da MILF 
convidado ao palácio presidencial, 
símbolo da esperança que estimula as 
duas partes sobre o fim de um conflito 
que deixou 150 mil mortos em 40 anos.

O acordo prevê a criação de uma 

zona semiautônoma nas ilhas de 
Mindanao, no sul do arquipélago, 
onde vivem entre 4 milhões e 9 mil-
hões de muçulmanos, em um país de 
maioria católica. Em troca de mais 
poderes em termos fiscais, assim 
como de uma “parte equitativa” das 
riquezas da região, a FMLI renuncia 
à independência e organiza o desar-
mamento de seus 12 mil homens. A 
sharia, a lei islâmica, será aplicada 
na área civil, mas não na penal.

A “lei fundamental” (Consti-
tuição) para o território deverá ser 
votada pelo Parlamento até 2015, e 
depois ratificada por um referendo 
da população local.

Os muçulmanos consideram Min-
danao seu território ancestral, desde 
a época dos sultanatos muçulmanos 
estabelecidos antes da chegada dos 
católicos espanhóis no século 16.

Entre os obstáculos citados para a 
concretização do acordo de paz está a 
oposição de outros grupos rebeldes, 
de uma parte da classe política ou até 
mesmo de empresários católicos. Mas 
os analistas destacam que Aquino é 
um dos presidentes mais populares das 
Filipinas e que tem condições de con-
vencer a população sobre os aspectos 
positivos do acordo.

Governo filipino e guerrilha 
assinam um acordo de paz

FIM DA LUTA ARMADA

FOTO: Divulgação

Mulheres comemoram  o  acordo de paz histórico entre o governo filipino e guerilha muçulmana 

Luxemburgo - Os mi-
nistros de Relações Exte-
riores da União Europeia 
aprovaram formalmente 
ontem a imposição de no-
vas e abrangentes sanções 
contra o Irã. Em declaração 
conjunta, o bloco afirmou 
que a República Islâmica 
urgentemente deve acatar 
as obrigações internacio-
nais em relação a seu polê-
mico programa nuclear.

As sanções afetam ins-
tituições financeiras, comér-
cio, energia e o setor naval 
do Irã. Elas são as medidas 
mais duras desde o embargo 

contra o petróleo iraniano 
imposto em julho.

Os ministros expres-
saram “sérias e crescentes” 
preocupações com a expan-
são da capacidade do Irã de 
enriquecer urânio e pediram 
que o país coopere com os 
inspetores internacionais. 
Teerã insiste que suas ativi-
dades nucleares têm fins pa-
cíficos.

Um dos pontos centrais 
é a proibição de transações 
entre bancos europeus e 
iranianos, a não ser que 
estejam relacionadas com 
ajuda humanitária. O Ban-

co Central do Irã enfrenta-
rá novas restrições e serão 
proibidas exportações de 
materiais que possam ser 
usados para fins industriais 
ou militares. Novas regras 
também dificultarão o mo-
vimento de petroleiros e 
cargueiros iranianos e afe-
tarão a capacidade de cons-
trução de navios do país.

“As sanções... São parte 
de uma abordagem dupla”, 
afirmou o Ministro de Rela-
ções Exteriores da França, 
Laurent Fabius. “Nós vamos 
continuar negociando e va-
mos manter a pressão”. 

União Europeia aprova sanções 
mais abrangentes contra o Irã 

MEDIDAS DURAS

O Tribunal de Comodoro Ri-
vadavia, no sul da Argentina, conde-
nou ontem três militares da Marinha 
à prisão perpétua pelo chamado 
Massacre de Trelew, em que 16 pes-
soas morreram e outras três ficaram 
feridas em 1972.

A corte qualificou as mortes como 
crime contra a humanidade. Luis Sosa, 
Carlos Marandino e Emilio de Real foram 
considerados culpados por homicídio 
doloso pelo fuzilamento de 19 pessoas 
na base aérea Almirante Zar.

Os três deverão cumprir a pena 
em uma prisão federal comum. 
Outros dois militares, acusados de 
ocultamento e coautoria, foram ab-
solvidos. Também foi determinada 
a extradição do ex-tenente Roberto 
Bravo, que está nos Estados Unidos, 
para julgamento.

 O veredicto foi revelado por volta 
das 13h, em um centro cultural de Co-
modoro Rivadavia, com a presença de 
dirigentes e militantes de organizações 
políticas e de direitos humanos, além 
de familiares das vítimas e veteranos 
militares.

Apesar de satisfeito com a conde-
nação, o promotor federal de Rawson, 
Fernando Gelves, não concordou com 

as absolvições, em especial de Rubén 
Paccagnini, acusado de ser coautor do 
massacre.

“Não entendemos como se declara 
os crimes contra a humanidade, mas 
como se absolve Paccagnini, que foi 
quem transmitiu a ordem de Buenos 
Aires para as mortes”.

O Massacre de Trelew aconteceu na 
madrugada de 22 de agosto de 1972, 
na base Almirante Zar, em Trelew, na 
Província de Chubut, no sul argentino.

Na ocasião, 19 militantes de or-
ganizações armadas que haviam 
fugido da base onde estavam presos 
foram fuzilados por militares da 
Marinha. A ação terminou com 16 
mortos e três feridos.

O governo do ditador Alejan-
dro Lanusse disse ser outra tentativa 
de fuga, mas os três sobreviventes 
e outras testemunhas confirmaram 
que as mortes aconteceram dentro 
das celas. Mesmo assim, a causa foi 
arquivada pela Justiça militar.

Em 2006, a Justiça argentina vol-
tou a julgar a causa, a pedido dos fa-
miliares das vítimas, no contexto dos 
processos contra os responsáveis por 
crimes contra a humanidade durante 
as décadas de 1970 e 1980.

Argentina: ex-militares pegam
prisão perpétua por massacre
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Ferrari decide hoje se
Felipe Massa segue na 
equipe no próximo ano

FUTSAL FEMININO

Equipe paraibana na 
Taça Brasil estreia hoje 
na cidade de Assú, no RN

Servicar estreia contra o Flu
A equipe de futsal femi-

nino da Servicar-PB estreia 
ás 18h30 de hoje, contra o 
Fluminense-RJ, na XXI Taça 
Brasil de Futsal Adulto da 
Primeira Divisão. A compe-
tição ocorre na cidade de 
Assú, localizada a 207km 
de Natal-RN. As atletas pa-
raibanas viajaram ontem dis-
postas a fazerem história e 
em busca do acesso à Divisão 
Especial. No Campeonato Pa-
raibano, o time é o líder iso-
lado com 12 vitórias seguida.

“Não conhecemos o time 
do Fluminense, mas, as in-
formações que temos é que 
se trata de uma referência no 
futsal nacional, mesmo assim, 
inicialmente, vamos estudar o 
adversário para, em seguida, 

tomarmos nossas atitudes”, 
afirmou a técnica Gleide Nas-
cimento, momentos antes do 
embarque para Assú.

O representante da Pa-
raíba na competição está 
no Grupo P1 que tem ain-
da Jataí-GO, Fênix-RO, Ale-
crim-RN e Fluminense-RJ. 
Nove equipes disputam a 
competição. O Grupo P2 é 
formado por Rodobeck-BA, 
Náutico-PE, Energisa-SE e 
Carnaubais-RN. Os dois clu-
bes melhores classificados 
passam para a fase seguinte 
que é mata-mata. 

A XXI Taça Brasil de 
Futsal Adulto Feminino da 
Primeira Divisão é promo-
vida pela Confederação Bra-
sileira de Futsal, teve sua 
abertura ontem e se prolon-
gará até o dia 21 deste mês, 
no Complexo Esportivo De-
putado Arnóbio Abreu, em 
Assú, município com cerca 
de 50 mil habitantes.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

O Servicar (E) enfrenta ainda na primeira fase da Taça Brasil de Clubes de Futsal Adulto o Jataí-GO , o Fênix-RO e o Alecrim-RN

16/10 18h30 Fluminense-RJ x Servicar-PB
17/10 15h30 Fenix-RO x Servicar-PB
18/10 15h30 Servicar-PB x Jatai-GO
19/10 18h30 Servicar-PB x Energisa-SE

Jogos da Servicar-PB

O Clube dos Oficiais da 
Polícia e Bombeiro Militar da 
Paraíba - COPM/BM - foi quem 
teve o melhor desempenho 
na classificação geral da Taça 
Cidade João Pessoa de Futsal 
Nordeste,  com  os títulos de 
campeão nas categorias Sub-8 
e Sub-11. Entre os paraibanos 
o Benfica foi o segundo melhor 
colocado, pois foi campeão no 
Sub-13 e ainda chegou a três 
finais, ficando com os título de 
vice-campeão.

A Taça Cidade João Pes-
soa de Futsal Nordeste é 
uma realização da Gesports 
Consultoria e Marketing Es-
portivo com apoio da Secre-
taria de Juventude, Esporte e 
Recreação (Sejer), Secretaria 
de Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel) Federação Paraibana de 
Futsal, GR Papelaria e Waldir 
Acessórios.

Na primeira decisão da 
edição 2012 da Taça Cida-
de João Pessoa de Futsal, na 
Arena da Apcef-PB, o Botafo-
go ficou com o título de cam-
peão ao derrotar o Benfica 
pelo placar de 4x2. No tempo 
normal os dois times empa-

taram em 2x2 e na prorro-
gação o time bofafoguense 
fez 2x0, selando assim a sua 
campanha invicta na compe-
tição.

No segundo jogo decisi-
vo, o Benfica conquistou o tí-
tulo de campeão na categoria 
Sub-13 ao derrotar o Sport 
Recife, em jogo emocionante, 
pelo placar de 4x3. Outra de-
cisão de nível foi na categoria 
Sub-11, quando o COPM-BM 
confirmou a sua boa fase no 
futsal nordestino e ganhou 
o título de campeão com a 
vitória de 3x1 sobre o Santa 
Cruz do Recife.

Na categoria Sub-9 mais 
emoção. Depois de um empa-
te no tempo normal o  Santa 
Cruz de Recife ficou com o 
título de campeão ao vencer 
a AABB/CAD pelo placar de 
2x1. Na categoria Sub-8 mais 
uma conquista de campeão 
do COPM/BM que venceu o 
Benfica pelo placar de 1x0. 
Fechando a rodada decisiva 
na arena da Apcef-PB, o Sport 
Recife ganhou o título de 
campeão na categoria Sub-7 
ao derrotar o Benfica por 4x3.

COPM é o destaque da 
disputa com dois títulos

TAÇA JOÃO PESSOA

A equipe do Clube dos Oficiais brilhou na Taça Nordeste de Futsal

Federação faz
convocação de 
jogadores para o 
Desafio Nordeste

A Federação Paraibana 
de Beach Soccer já definiu a 
seleção paraibana da moda-
lidade que vai participar do 
Desafio Nordeste, que será 
disputado nos dias 19, 20 e 
21 deste mês em Natal e tam-
bém o Campeonato Brasilei-
ro de Beach Soccer, que este 
ano será disputado entre os 
dias 17 e 25 de novembro, 
em Salvador.

A apresentação dos atle-
tas e da comissão técnica foi 
no último domingo, na Arena 
da FPBS, localizada na Praia 
de Cabo Branco. A comissão 
técnica é formada pelo trei-
nador Cássio Freire, auxiliar 
técnico, Isaias Isidro, pre-
parador físico, Ronaldo Da-
masceno e o fisioterapeuta 
Rômulo Arruda, além do su-
pervisor José Gilvan Batista.

Os 20 jogadores convo-
cados foram os seguintes: 
goleiros: Sérgio, Rafael, Ítalo, 
Guilherme e Gustavo. Defen-
sivos: Erick, Chicão, Ismael, 
Reyder, Dayvid, Emerson e 
Yuri. Ofensivos: Dieguinho, 
Charles, Rafael, Gutemberg, 
Léo, Neto, Diones e Diego. 

Paraibano
O Campeonato Paraibano 

adulto de Beach Soccer 2012 
teve mais uma rodada no úl-
timo final de semana na Praia 
de Cabo Branco, em frente ao 
Sesc e Corpo de Bombeiros. 
A palhoça Mirasol venceu o 
Guarani do Roger por 1 a 0. 
Em seguida, a Seleção de Ma-
manguape goleou o Moroni 
por 6 a 2. No sábado, o Gama 
Menino Jesus derrotou o Gua-
rani por 1 a 0 e a ADM Man-
gabeira venceu a Moroni pelo 
placar de 5 a 3. A rodada foi 
encerrada no domingo com a 
vitória da Palhoça Mirasol so-
bre o Palmeiras por 3 a 1.

Uma final da etapa 
de Belo Horizonte do Cir-
cuito Banco do Brasil de 
Vôlei de Praia 2012/2013 
foi muito especial para 
os torcedores paraiba-
nos. Isto porque as duas 
duplas em disputa cos-
tumam treinar juntas na 
Praia de Cabo Branco 
em João Pessoa. De um 
lado o baiano Ricardo 
(cidadão pessoense), que 
mora e treina na capi-
tal paraibana há muitos 
anos, com o parceiro ca-
rioca Pedro Cunha. Do 
outro o pessoense Álvaro 
Filho, que joga com o ca-
tarinense Thiago. 

A experiência falou 
mais alto e Ricardo e Pe-
dro Cunha garantiram o 
título 2012/2013. A du-
pla fez 2 sets a 0 (21/18 e 
21/12) e conquistou seu 
primeiro título na tempo-
rada, na arena montada 
na Cidade Administrati-
va. Pedro Solberg e Bru-
no Schmidt-RJ/DF com-
pletaram o pódio.

Com a vitória na ca-
pital mineira, Ricardo e 
Pedro tornam-se a ter-
ceira dupla diferente a 
vencer uma etapa na 
temporada 2012/2013. 
Alison/Emanuel-ES/PR 
venceu a etapa de aber-
tura, em Cuiabá-MT, e 
Pedro Solberg/Bruno 
Schmidt levou a melhor 
no segundo torneio, em 
Goiânia-GO.

O título é marcante 
também para o cario-
ca Pedro Cunha. Bicam-
peão do Circuito Banco 

Paraibanos disputam final do
Circuito BB em Belo Horizonte

VÔLEI DE PRAIA

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

do Brasil, o atleta de 29 
anos comemorou seu 200 
título na história da com-
petição, o quarto ao lado 
de Ricardo-BA. Cunha 
venceu seis vezes com 
Franco-CE, cinco com 
Thiago-SC, duas com Pe-
dro Solberg-RJ e uma 
com Harley-DF, Guto-SP e 
Tande-RJ.

Com o título em Belo 
Horizonte, Ricardo e Pe-
dro assumiram a ponta 
da classificação na tem-
porada 2012/2013 do 
Circuito Banco do Brasil, 
com 920 pontos. Bruno 
e Hevaldo-AM/CE são 
os vice-líderes, com 880, 
seguidos por Evandro e 
Vitor Felipe-RJ/PB, que 
somam 800.

“Estamos voltando 
ao nosso ritmo. Chega-
mos perto do título em 
Goiânia e desta vez ele 
saiu. Conseguimos sa-
car, bloquear e defender 
bem, o que não aconte-
ceu na última final. Esta-
mos usufruindo da boa 

preparação que fizemos 
para os Jogos Olímpicos. 
Demos uma reduzida no 
ritmo e agora estamos 
voltando a crescer”, co-
menta o campeão olím-
pico Ricardo.

Campeão nacional 
em 2010, Thiago valori-
zou a ótima campanha 
ao lado de Álvaro em 
Belo Horizonte. A dupla 
disputou apenas o se-
gundo torneio desde sua 
formação, no começo da 
temporada.

“Chegar à final na 
segunda etapa da parce-
ria é motivo para come-
morar. Moramos longe 
um do outro e fizemos 
um intensivo nessas últi-
mas semanas. Antes da 
primeira etapa, o Álvaro 
passou duas semanas no 
Rio de Janeiro e agora, 
antes deste torneio, eu 
fui para João Pessoa. Te-
mos essas dificuldades, 
mas estamos fazendo de 
tudo para o time dar cer-
to”, diz Thiago.

Álvaro e Thiago perderam a final para Ricardo e Pedro Cunha
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Ferrari define hoje o futuro 
de Felipe Massa na escuderia
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AMADOR

Presidente da equipe 
italiana conversa
com o brasileiro

Estive no Estádio da Gra-
ça vendo o jogo Botafo-
go 3 x 1 CSP e a vitória 
do Tricolor da Maravilha 
do Contorno não dei-
xou nenhuma dúvida. O 
Botinha entrou decisivo na 
partida e dominou toda a 
primeira etapa. O “Tigre” 
não conseguiu nenhuma 
ação ofensiva no primeiro tempo, onde o goleiro 
Jaílson pouco trabalhou. No segundo tempo, o CSP 
esboçou uma reação, mas sem nenhum brilho. O 
Botafogo tinha o jogo na mão e chegou a vitória 
sem maiores problemas. Esse Botafogo é bem 
diferente daquele da Copa Paraíba de 2011. Tem 
jogadores de bom nível técnico.

Indiscutível

Paraibano de 2013
promete bastante

O Campeonato Paraibano de 2013 promete ser um 
dos melhores dos últimos tempos a julgar pela premia-
ção aos participantes, a maior inovação, graças a um 
contrato firmado entre a Federação e a Chevrolet do 
Brasil que dá ao campeão e vice um carro 0Km, além de 
propiciar sorteio de mais dois carros para torcedores do 
Litoral/Brejo e do Sertão. A forma de disputa pode até 
não ser ainda a ideal, porém pode ser melhorada, tudo 
dentro do que obedece ao Estatuto do Torcedor.

E por falar na Lei 10.671 de 15 de maio de 2003, 
sancionada pelo então presidente Luís Inácio Lula da 
Silva, acho que os dirigentes e principalmente os torce-
dores não têm se debruçado sobre o texto para en-
tender melhor a sua aplicação. No tocante a aprovação 
de regulamento e divulgação de tabela, os torcedores 
podem opinar diretamente ao ouvidor da competição e 
mudanças podem ser atendidas.

Pela lei, quarenta e cinco dias antes do início da 
disputa podem ser alterado alguma coisa, como a forma 
de disputa. Está no artigo nono e pouca gente usou esse 
meio para enviar sugestões visando uma melhor dinâmica. 
Eu, particularmente, assim que sair publicado o regula-
mento e a tabela farei as minhas observações como 
torcedor e jornalista se assim entender. E entendo que é 
fundamental corrigir a fase decisiva da competição.

No meu raciocínio, se os dois melhores da primeira 
fase forem os mesmos da segunda fase não se justi-
fica chamar mais dois clubes do hexagonal, o terceiro 
e o quarto para a decisão que, no meu ponto de vista, 
tem de ser com os dois melhores em jogos de ida e 
volta. Tem de fazer justiça e levar em consideração esse 
critério técnico importante. Então, não vejo motivo para 
tanta preocupação.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

É assim que está o Fla-
mengo no Campeonato 
Brasileiro sem honrar a sua 
tradição e com uma das 
piores campanhas do segun-
do turno, embora ainda um 
pouco distante da zona de 
rebaixamento.

Cantiga da perua

Ninguém entendeu a exclusão do Treze nas disputas da 
Copa São Paulo de Futebol Júnior de 2013. O Galo ganhou 
de forma merecida a Taça Paraíba e foi o primeiro indicado 
pela FPF que mais tarde conseguiu outra vaga e ficou com 
o Botafogo. Federação Paulista deve explicação.

No próximo dia 4 acon-
tecerá o duelo mais 
esperado do Campeona-
to Paraibano de Futebol 
Feminino entre Kashima e 
Botafogo. Será no Estádio 
da Graça e quais das belas 
vão comemorar.

Grande duelo

Copa São Paulo

O Palmeiras seguiu a sua via-crúcis no final de semana 
passado e perdeu para o Náutico, permanecendo na zona 
de rebaixamento e com 93% de chance de disputar a 
Série B em 2013. Atlético de Goiás, Figueirense e Sport 
Recife também estão complicados no Brasileiro.

Ameaçados da degola

A indefinição do bra-
sileiro Felipe Massa para a 
próxima temporada da Fór-
mula 1 pode estar perto do 
fim. O presidente da Ferrari, 
Luca Di Montezemolo, anun-
ciou que vai encontrar o pi-
loto hoje para conversar e, 
então, tomar uma decisão.

“Eu vou encontrá-lo em 
Maranello, nós vamos poder 
conversar sobre o seu futuro 
e então eu vou tomar uma 
decisão”, disse Montezemolo 
ontem, em entrevista à rádio 
italiana Rai.

Além de pensar no futu-
ro de Massa, Montezemolo 
também minimizou a ascen-
são da Red Bull, que no final 
de semana assumiu a lide-
rança do Mundial com Vettel 
e deixou Alonso na vice-lide-
rança a quatro corridas do 
fim da temporada.

“A Ferrari não desis-
te e vamos lutar até o fim. 
Nós temos a melhor equipe:  
(domingo, na Coreia do Sul) 
também, o trabalho na pis-
ta foi perfeito. Nós temos o 
melhor piloto com Fernando 
Alonso e estou feliz em ver 
Felipe Massa voltar a um alto 
nível”, disse o presidente.

Montezemolo ainda 
elogiou Massa na recupera-
ção da Ferrari no Mundial 
de Construtores e em aju-
dar Alonso a conquistar o 
título. “Você pode ver pelo 
Campeonato de Construto-
res que ele voltou ao nível 
que nós conhecemos bem. 
Eu espero muito dele e de 
sua capacidade de tirar 
pontos de nossos rivais”.

Já segundo a emissora 
de televisão britânica “BBC”, 
Sebastian Vettel deverá ser 

o companheiro de equipe de 
Fernando Alonso na Ferra-
ri a partir da temporada de 
2014. A reportagem afirma 
que um acordo entre as duas 
partes já foi assinado, sendo 
que o piloto espanhol teria 
autorizado a contratação do 
alemão.

Contudo, acredita-se 
que a chegada de Vettel es-
taria condicionada ao nível 
de competitividade da Fer-
rari durante a temporada de 
2013. Caso o time não ocupe 
uma posição de destaque na 
tabela do campeonato do ano 
que vem, a contratação pode-
ria ser cancelada.

Também de acordo com 
a “BBC”, Alonso teria vetado, 
no início do ano, a contrata-

ção de Lewis Hamilton por 
parte do time italiano. Os 
dois foram companheiros em 
2007, pela McLaren, em uma 
temporada repleta de proble-
mas para a equipe inglesa.

Não é a primeira vez 
que Vettel é ligado à Ferrari 
para 2014. Em junho, a im-
prensa italiana garantiu que 
o alemão já havia assinado 
um acordo para competir no 
time de Maranello daqui a 
dois anos.

Alonso está confirmado 
na Ferrari até o fim da tem-
porada de 2016; Vettel, por 
sua vez, tem laços contratuais 
com a sua atual equipe, a Red 
Bull, até o fim da temporada 
de 2014. Tal cenário faria com 
que Felipe Massa permane-

cesse na Ferrari em 2013, que 
seria, definitivamente, seu úl-
timo ano como piloto da equi-
pe italiana.

O presidente da Ferrari, 
Luca di Montezemolo, ne-
gou qualquer possibilidade 
de Vettel se juntar ao seu 
time no futuro – ao menos, 
enquanto Fernando Alon-
so estiver por lá. Segundo o 
dirigente, a contratação do 
alemão criaria uma potencial 
situação de conflitos internos 
entre os dois pilotos.

“Sempre disse que não 
quero dois galos dentro do 
galinheiro”, disse Di Monteze-
molo ao site oficial da Ferrari. 
“Quero dois pilotos que cor-
ram para a Ferrari, não para 
si próprios.”

Mesmo sem ter fica-
do com a pole position 
para o GP da Coreia do 
Sul no sábado, Sebastian 
Vettel conseguiu dominar 
a 16ª etapa da tempora-
da de ponta a ponta no 
último domingo, graças a 
uma ótima largada que o 
permitiu superar o com-
panheiro Mark Webber e 
assumir a liderança ainda 
nos metros iniciais.

A manobra contrariou 
as expectativas do próprio 
piloto, que estava na parte 
interna do traçado da reta 
principal, mais suja e me-
nos aderente. Justamente 
por isso, o representante 

da Red Bull classificou o 
lance como decisivo para 
seu desempenho domi-
nante em Yeongam.

“O fundamental era 
fazer uma boa largada, 
algo que eu não tinha cer-
teza [se conseguiria], já 
que estava do lado sujo. 
Mas consegui uma boa 
partida, Mark patinou 
um pouco e eu pude ficar 
lado a lado [na primeira 
curva]“, detalhou o jovem 
bicampeão.

“Mas ainda não es-
tava acabado. Tínhamos 
a longa reta até a curva 3 
pela frente e Mark chegou 
a emparelhar comigo, mas 

eu conseguiu me manter 
à frente. Depois, eu o vi 
lado a lado com [Fernan-
do] Alonso na reta até a 
curva 4 e, passada a ten-
são desse primeiro setor, 
consegui abrir aos poucos 
a vantagem até o final”, 
acrescentou.

Líder de todas as 55 
voltas em Yeongam, Vettel 
conquistou com autorida-
de sua quarta vitória no 
certame e terceira conse-
cutiva, recorde na tempo-
rada, tomando a liderança 
de Fernando Alonso no 
campeonato por uma di-
ferença de seis pontos.

“Fantástico. Estou 

Vettel vence no Japão e assume a liderança na F-1

Depois de bons 
resultados, 

Massa acredita 
que ronovará com 

a Ferrari
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muito, muito feliz. Foi 
uma corrida fantásti-
ca”, enalteceu. “Tenho 
que agradecer aos ra-
pazes [da equipe] por 
essas [últimas provas]. 
Eles têm varado a noite 
trabalhando no carro. 
Demos outro passo e 
isso é exatamente o que 
precisamos. Espero que 
possamos dar sequência 
a esta fase nas próximas 
provas”, previu.

Apesar da superio-
ridade, o novo primeiro 
colocado do certame 
teve que lidar com a 
preocupação constante 
de não desgastar de-
mais seus pneus ao lon-
go da corrida. 

“No final do se-
gundo trecho, cometi 
um erro e travei a roda 
dianteira direita na frea-
da da curva 3. Acho que 
muita gente sofreu com 
os pneus dianteiros e, na 
última parte, tentamos 
controlar isso. Como tí-
nhamos uma boa van-
tagem, pudemos con-
trolar até o fim, mas 
ficamos o tempo inteiro 
monitorando a situação 
pelo rádio”, contou.Vettel e Alonso estão travando a luta pelo título de campeão da temporada de 2012 da F-1



Botafogo mais perto da classificação
copa  paraíba sub-21
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Vitória sobre o CSP 
deixa a equipe em 
situação privilegiada

Os jogadores do Botafo-
go se apresentam hoje pela 
manhã, após a grande vitória 
do último domingo sobre o 
CSP, por 3 a 1, que deu ao clu-
be da Maravilha do Contorno 
a liderança isolada da Copa 
Paraíba Sub-21, com 6 pon-
tos em 2 jogos. No período 
matinal, os atletas farão um 
treino de recuperação numa 
academia da cidade. Na parte 
da tarde, eles participarão de 
um treino com bola, sobre a 
orientação do técnico Pedro 
Manta.

Para o treinador, a vi-
tória sobre o CSP foi muito 
importante, porque mostrou 
que o time está superando 
as dificuldades de entrosa-
mento e assimilando bem 
o esquema tático definido 
por ele. “Enfrentamos um 
adversário muito difícil, que 
joga junto há muito tempo e 
é muito bem treinado pelo 
Ramiro. Estudamos muito o 
jeito de jogar deles e os joga-
dores foram muito aplicados, 
anulando assim as melhores 
jogadas do CSP.”

Sobre o próximo jogo, 
que só será no dia 7 de no-
vembro, Pedro Manta la-
menta o longo período de 
inatividade e já planeja al-
guns amistosos. “Será muito 
tempo sem jogar. Porque o 
ritmo de treino é um e serve 
para assimilar esquemas e 
jogadas, mas o ritmo de jogo 
é diferente e não podemos 
perder isto. Vamos sentar 
hoje e fazer um planejamen-
to pedindo a diretoria amis-
tosos para ver os atletas em 
ação e se preparar melhor 
para encarar o Treze”, disse.

Sobre a vantagem do 
Botafogo no momento, Pe-
dro Manta diz que ainda 
falta muito. “Não podemos 
nos acomodar com a situa-
ção. Os times são muito ni-
velados e temos a convicção 
que vamos enfrentar muitas 
dificuldades contra o Treze 
lá, e depois no segundo jogo 
contra o CSP também. Então 
não tem nada definido ainda. 
Temos que treinar com mui-
ta aplicação para conseguir 
vencer a competição”, con-
cluiu.

Eleições 
No último domingo, o 

Botafogo escolheu a nova di-
retoria do Conselho Delibe-
rativo do clube, em eleições 
realizadas na Maravilha do 
Contorno. Após a escolha dos 
50 conselheiros, a nova dire-
toria foi eleita e empossada 
com a seguinte composi-
ção: presidente do conselho, 
Francisco de Assis Camelo; 
vice-presidente, José Maria 
Tavares de Melo Neto e 1º se-
cretário, Reginaldo Barbosa.

 De acordo com o Esta-
tuto do Botafogo, no último 
domingo de outubro, que 
este ano vai cair no dia 28, 
o Conselho Deliberativo es-
tará se reunindo novamen-
te, desta feita, para eleger 
o presidente Executivo e o 
Conselho Fiscal, para o bi-
ênio 2013/2014. O atual 
presidente Nélson Lira Filho 
figura como candidato único 
e deve ser reeleito para mais 
uma mandato.

No domingo passado, o Botafogo mostrou muita eficiência e derrotou o CSP por 3 a 1, em jogo disputado no Estádio da Graça. Time agora só volta a jogar no próximo dia sete 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Paraíba, de Cajazeiras, e Kashi-
ma, de João Pessoa, venceram seus 
jogos no último final de semana, pelo 
Campeonato Paraibano de Futebol 
Feminino 2012. A equipe sertaneja 
derrotou o Botafogo-PB por 1 a 0, no 
Estádio Perpetão. Já o time da capital 
goleou o Sapé por 7 a 0, no Tadeuzão, 
em Sapé. As partidas foram válidas 
pela Chave B. oito clubes, divididos 
em duas chaves, brigam pelo título es-
tadual, que garante vaga para a Copa 
do Brasil em 2013.

Com os resultados, Kashima, 
com seis pontos e Paraíba, com três 
pontos, lideram a Chave B, seguidos 

pelo Botafogo e Sapé, que ainda não 
pontuaram. Na Chave A, a liderança 
é do Esporte Clube Cabo Branco que 
venceu por 10 a 1 o time do América. 
O Paulista, que ganhou de 3 a 1 do 
Avaí aparece na segunda posição.

Três jogos estão programados 
para o próximo domingo, pelo Cam-
peonato Paraibano de Futebol Femi-
nino 2012.  América x Avaí vão se en-
frentar às 15h30, no Estádio Juracizão, 
em Mandacaru. No Estádio Leonardo 
da Silveira (Campo da Graça), em Cruz 
das Armas, na capital, vão se enfrentar 
Paulistano x Cabo Branco, às 15h e Bo-
tafogo x Sapé, às 17h.

Superação
A rodada do último fim de 

semana foi de superação para o 
Paraíba, de Cajazeiras. Depois de 
estrear perdendo de goleada para 
o Kashima por 8 a 0, o time de Tiko 
Miudezas contratou outras seis jo-
gadoras da cidade de Fortaleza e as 
atletas fizeram a diferença na par-
tida contra o Botafogo.

“Temos um jogo decisivo contra 
o Sapé, no dia 4 de novembro. Se a 
gente vencer o Kashima derrotar o 
Botafogo, estaremos nas semifinais. 
Sei que não temos time para ser 
campeão, mas pelo menos queremos 

passar de fase para apagar a má ima-
gem que ficou devido a goleada na 
estreia”, disse Tiko Miudeza, presi-
dente do Paraíba.

Paraíba x Botafogo jogaram  no 
último domingo, no Estádio Perpe-
tão, em Cajazeiras. O único gol do 
jogo aconteceu na segunda etapa 
de bola rolando através da atleta 
Nininha que depois de diversas ten-
tativas, conseguiu balançar as redes 
dando a vitória a Cobra Coral da ter-
ra do Padre Rolim. O resultado foi 
muito comemorado entre as jogado-
ras e também pelo público presente 
à praça esportiva.

Kashima e paraíba são os destaques da última rodada
FUTEBOL FEMININO

Aldeone, que conse-
guiu mais um mandato na 
Câmara de Vereadores de 
Sousa na última eleição do 
dia 7, informou que esta 
semana está cuidando do 
planejamento para as dis-
putas da Copa do Nordeste. 
“Com a definição da forma 
de disputa do Campeonato 
Paraibano já podemos tra-
çar as metas para a tempo-
rada de 2013 e a principal 
delas é trabalhar no senti-
do de chegar entre os dois 
melhores para se manter 
na Copa do Nordeste e no 
Campeonato Brasileiro”, 
revelou.

Nesta temporada, o 
Sousa terminou o Campeo-
nato Paraibano em segun-
do lugar, desbancando os 
favoritos Treze e Botafogo. 
No Campeonato Brasileiro 
fez uma boa campanha na 
primeira fase, quando ficou 
em segundo lugar em seu 
grupo e passou para a se-
gunda fase, sendo elimina-
do pelo Baraúnas que, mais 
tarde, também eliminaria o 
Campinense já na terceira 
fase e se classificaria para 
a Série C do Brasileiro de 
2013.

O presidente do Sou-

Aldeone traça metas
para temporada 2013

SOUSA

A derrota de 3 a 1 para o 
Botafogo, não estava nos pla-
nos do Centro Sportivo Parai-
bano – CSP. Irritado e decep-
cionado com o resultado, o 
presidente do clube, Josivaldo 
Alves informou ontem que vai 
descobrir o que houve com o 
elenco. Na sua opinião, acon-
teceu um “apagão”, pois nunca 
viu o time jogar tão ruim como 
ocorreu no último domingo, 
no Estádio Leonardo da Silvei-
ra, campo da Graça, na capital, 
pela terceira rodada da Copa 
Paraíba Sub-21.

“Alguma coisa houve an-
tes do jogo. Não sei se foi des-
concentração, talvez os joga-
dores não dormiram. Vamos 
descobrir. Não tenho um time 
fantástico, mas, levar um pas-
seio do adversário em campo, 
isto é inadmissível”, disse o 
presidente do CSP.

Segundo Josivaldo Alves, 
um time que busca o título 
de campeão não pode jamais 
atuar de forma melancólica 
como aconteceu diante do 
Botafogo. “Temos dado todo 
apoio, toda estrutura. Não 
existe justificativa para que o 
grupo não jogue bola. O time 
estava apagado em campo. 
Em 90 minutos, jogou apenas 
10 minutos. Vamos descobrir 

Josivaldo ainda sem entender
o revés sofrido no domingo

sa Esporte Clube, Aldeone 
Abrantes, disse ontem que 
distorceram as suas ob-
servações na imprensa so-
bre a forma de disputa do 
Campeonato Paraibano de 
2013, aprovada na última 
quinta-feira, na sede da Fe-
deração Paraibana de Fute-
bol. “Não estive na reunião 
e não poderia criticar aque-
la decisão. Falei apenas que 
a minha preocupação era 
relacionada a segunda fase, 
porque a minha equipe e 
o Campinense não podiam 
ser prejudicados, como não 
foram. Tem alguém interes-
sado em prejudicar o nosso 
futebol com essas distor-
ções”, explicou.

o que houve. Não acredito em 
corpo mole, mas, quero a jus-
tificativa para um futebol tão 
medíocre”, afirmou.

O elenco retoma as ativi-
dades hoje à tarde, conforme 
disse o presidente. As atenções 
a partir de agora estarão vol-
tadas para o confronto contra 
o Treze, programado para a 
quarta-feira, dia 24. “Temos a 
obrigação de vencer o Galo da 
Borborema. Não podemos dar 
asas ao Treze. Se perdermos 
este jogo, a equipe de Campina 
Grande, que ainda não venceu 
na competição, vai crescer. A 
obrigação de vencer é do CSP”, 
garantiu Josivaldo Alves.

Com três pontos na clas-
sificação, o CSP viu no último 
domingo o Botafogo assumir 

a liderança da Copa Paraíba 
Sub-21 com seis pontos. “Esta 
derrota pode custar muito caro 
para nós, mas, nem tudo está 
perdido”, disse, esperançoso, o 
presidente do Centro Sportivo 
Paraibano.

Este foi o segundo jogo do 
CSP na Copa Paraíba. Ainda fal-
tam dois jogos, contra o Treze, 
na quarta-feira dia 24 e contra 
o próprio Botafogo, no dia 11 
de novembro. “Vamos traba-
lhar visando estes jogos. Não 
pensamos em atropelos. Não 
podemos perder. Um time que 
almeja o título, não pode ser 
ultrapassado”, garantiu Josival-
do Alves. Os gols do jogo foram 
anotados por Deda, Rafael e 
Janeilson, para o Botafogo e 
Anderson Paraíba, para o CSP.

Presidente do CSP disse que houve uma pagão diante do Bota Aldeone, presidente do Sousa
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NACIONAL
& Mundo

Brasil enfrenta o Japão
AMISTOSO INTERNACIONAL

O técnico Mano Menezes 
pode ter novo desfalque para 
escalar a Seleção Brasileira 
para amistoso com o Japão 
hoje, em Wroclaw, na Polônia. 
O meio-campista Ramires pas-
sou mal durante a madrugada 
de ontem e não participou do 
treino da manhã. O jogador do 
Chelsea dormiu mal e sentiu 
indisposição e enjoos durante 
a madrugada por conta de uma 
sinusite.

Segundo o médico Ro-
drigo Lasmar, a escalação do 
jogador dependerá de sua re-
cuperação ao longo do dia e 
de como ele irá acordar no dia 
do jogo contra o Japão. Como 
não está com febre e Mano 
Menezes faz questão de contar 
com Ramires, existe otimismo 
quanto à sua participação no 
duelo.

Sem Ramires, o Brasil trei-
nou ontem no Estádio Miejski, 
que receberá o jogo, com San-
dro no lugar do meio-campista 
titular. A atividade foi fechada 
para a imprensa em sua pri-
meira hora, e os jornalistas 

puderam acompanhar somen-
te um rachão que ocorreu nos 
instantes finais.

Assim, Mano tenta ame-
nizar os problemas e ter uma 
seleção pouco modificada em 
relação ao time que derrotou 
o Iraque por 6 a 0 na última 
quinta-feira em Malmo, na Sué-
cia. O lateral esquerdo Marcelo 
sofreu fratura no pé direito e só 
volta a jogar em 2013. O Brasil 
já havia perdido Daniel Alves e 
Alex Sandro, que se lesionaram 
em partidas por seus clubes.

O treinador precisará im-
provisar em uma das laterais, 
já que o polivalente Adriano 

é o único ala disponível no 
elenco. Leandro Castán deve 
ser o escolhido, mas Mano 
deixou em aberto a possibi-
lidade de Thiago Neves jogar 
no setor. O Brasil enfrenta 
o Japão em Wroclaw hoje, a 
partir das 9h10.

JAPÃO
Uma cobrança de escan-

teio da França se transformou 
num contra-ataque rápido, 
que terminou com Shinji Ka-
gawa empurrando a bola para 
a rede o cruzamento de Yuto 
Nagatomo. O lance da vitória 
sobre a França, na última sex-

ta-feira, explica que há de dife-
rente com a seleção japonesa, 
que na terça-feira enfrenta o 
Brasil, no Estádio Miejski, em 
Wroclaw, às 9h10 (de Brasí-
lia). Apesar da discreta 23ª 
posição no ranking da Fifa, a 
equipe asiática tem mostrado 
uma evolução técnica exem-
plificada pela vitória sobre os 
franceses em Paris. E atri-
buída também ao que se 
pode chamar de uma globa-
lização de suas estrelas.

Se jogadores japoneses 
já tiveram a chance de atuar 
no exterior desde os anos de 
1970, experiências isoladas 

ganharam jeito de êxodo. 
Nas Copas de 2006 e 2010, a 
seleção japonesa tinha, res-
pectivamente, sete e quatro 
“estrangeiros” no grupo. Hoje 
o cenário é bem diferente. 
Dos 23 convocados para os 
jogos contra França e Brasil, 
14 atuam fora do Japão. Mu-
dou também o destino dos 
que saem. Em vez de apenas 
clubes medianos, japoneses 
agora ganham espaço em 
equipes mais poderosas. Ka-
gawa e Nagatomo, por exem-
plo, defendem atualmente o 
Manchester United e na In-
ternazionale de Milão.

 A situação do Palmeiras 
no Brasileirão já é desespera-
dora. Depois de perder para o 
Náutico por 1 a 0, o time ficou 
com 93,2% de possibilidade de 
ser rebaixado para a Segunda 
Divisão. A estimativa é do site 
Chance de Gol, especializado 
nesse tipo de conta. Antes de o 
Palmeiras viajar a Recife, o site 
calculava em 86,4% as possi-
bilidades da queda alviverde. 
O número cresceu agora que 
faltam apenas oito jogos para 
o fim do campeonato. Afunda-
do na zona de rebaixamento, o 
Palmeiras está a nove pontos 
do Bahia, a primeira equipe 
imediatamente acima do Z-4.

O cálculo leva em conta 
o retrospecto das equipes e o 
grau de dificuldades de seus 
próximos adversários. Na ou-
tra ponta da tabela, o Flumi-
nense também aumentou as 
possibilidades de ser campeão 
após a vitória de virada (2 a 1) 

sobre a Ponte Preta. Com nove 
pontos de vantagem sobre o vi-
ce-líder Atlético-MG, o tricolor 
carioca aparece com 95,6% de 
chances de levantar seu segun-
do título do Brasileiro na déca-
da. O detalhe que une as duas 
equipes é que, com quase toda 
a certeza, elas serão repre-
sentantes brasileiras na Taça 
Libertadores da América de 
2013. O Palmeiras já garantiu a 
vaga por ter vencido a Copa do 
Brasil deste ano. 

Já o Fluminense tem mais 
de 99,99% de chances de aca-
bar o campeonato ao menos 
entre os quatro primeiros colo-
cados.  Ou seja, só uma tragédia 
sem precedentes deixaria o tri-
color fora da Libertadores. No 
caso do Palmeiras, o mico de 
disputar a Libertadores e a Sé-
rie B ao mesmo tempo só será 
evitado se a equipe de Gilson 
Kleina começar uma reação a 
partir da próxima partida.

Palmeiras tem 93,2% 
para disputar 2a Divisão

REBAIXAMENTO

No último domingo, o Palmeiras voltou a perder para o Náutico

FOTO: CBF/News

Time de Mano Menezes  
enfrenta hoje, às 9h, 
seleção japonesa em 
mais um amistoso

FOTOS: Divulgação

Desfalques podem 
atrapalhar Mano 
contra os japoneses 

O foco principal da empresa DRIVE AUTO CENTER é 
oferecer produtos de qualidade, de fabricantes 

renomados e a excelência no atendimento. 
INAUGURAÇÃO HOJE ÀS 19h30.

inaugura sua loja hoje na Capital
Parceira da KUMHO TIRES, a Paraíba, em especial João Pessoa, ganha a partir desta terça-feira, seu mais 
novo espaço automotivo. A DRIVE AUTO CENTER, situada na Avenida Pedro II, 1041, abre suas portas 
para os consumidores em uma localização privilegiada, com estrutura ampla e moderna, agilidade no 

atendimento, equipamentos de última geração, estoque variado de pneus, 
uma equipe especializada com uma atenção especial em cada serviço prestado. 

A mais nova loja vem se juntar a já existente em Recife e, brevemente, em Natal-RN e Fortaleza-CE.
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Bandidos invadem casa, roubam 
R$ 120 mil e fazem crianças reféns
Três homens invadiram a 
casa de um comerciante, 
onde estava a família

Os três homens que in-
vadiram uma casa no sítio 
São Joãozinho de Poço de 
Pedra, zona rural de Boa 
Vista, no Cariri paraibano, 
ainda não haviam sido lo-
calizados até o final da tar-
de de ontem. 

A invasão a residên-
cia aconteceu na tarde de 
anteontem. Os três bandi-
dos, segundo o comercian-
te Evandro Guedes, de 41 
anos, dono da casa, chega-
ram no momento que ele 
estava com a família. Todos 
foram rendidos e após se 
apoderarem de R$ 120 mil, 
sendo R$ 23 mil em espé-
cie, tendo o grupo fugido 
levando três crianças como 
reféns.

Na fuga por uma estra-
da de acesso a Cabaceiras 
os bandidos abandonaram 
as crianças e logo em se-
guida o veículo Fiat placas 
TEY-1906-PE foi capotado. 
A polícia descobriu que o 
carro havia sido roubado 
no Estado de Pernambuco.

Tiroteio 
Na manhã de ontem, 

policiais militares troca-
ram tiros com um grupo 
de bandidos que, provavel-
mente seja o mesmo que 
invadiu a casa do comer-
ciante. Eles abandonaram 
o carro, um Corsa Sedan 
de cor prata e entraram no 
matagal.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Há um ano, os familiares do proprietário 
da Ecolimp, empresa do ramo de reciclagem, 
Sebastião Cirilo, esperam ver os responsáveis 
por seu assassinato sentarem no banco dos réus, 
perante o Tribunal do Júri. O caso, que envolve 
triângulo amoroso, disputa por herança milio-
nária e recebimento de seguro de vida, culmi-
nou com a execução de Neto, como era popu-
larmente conhecido, num final de tarde de 16 
de outubro de 2011, em Cruz do Espírito Santo.

Segundo a denúncia, Sebastião, popular-
mente conhecido por Neto, foi eliminado a 
tiros de revólver,  disparados por Walter de 
Oliveira Dias, contratado pelo primo Renato 
Oliveira, por sua vez, amante de Adiene Afra 
Tavares, esposa da vítima e gerente da em-
presa. O trio sabia que Sebastião disputava 
judicialmente uma herança de 100 milhões 
de reais, bem como havia feito um seguro de 
vida em nome de Adiene, no valor de um mi-
lhão e quinhentos mil reais.

Crime detalhadamente planejado
Adiene, Renato e Walter foram denun-

ciados como autores intelectuais e material, 
respectivamente, pelo representante do Minis-
tério Público, pela prática de homicídio quali-
ficado, à traição, de emboscada e em concur-
so de pessoas, tendo este último, acusado por 
outro homicídio ocorrido em 2005,   sido cap-
turado no Estado do Amapá, para onde havia 
fugido após a prática do crime.

“O executor aproveitou-se do elemen-
to “surpresa” para praticar  a empreitada 
criminosa, agindo inesperadamente contra 
o ofendido, e de forma previamente calcu-
lada, demonstrando não apenas frieza, mas 
sendo notório o fato que tratava-se de um 
crime detalhadamente planejado”, destaca 
o  promotor Jeaziel Carneiro, em sua peça 
acusatória. Renato e Walter aguardam jul-
gamento recolhidos a presídios, enquato 
Adiene cumpre prisão domiciliar.

Revogação da prisão especial
A assistente de acusação do Ministério 

Público, Yohanna Rodrigues, solicitou desde 
maio à Justiça da Comarca de Cruz do Espí-
rito Santo a revogação desse benefício da 
prisão especial, depois transformada em do-
miciliar, por não se enquadrar em nenhuma 
das hipóteses previstas em lei, pois o fato de 
a ré possuir um suposto comprometimento 
funcional para realizar necessidades fisioló-
gicas não lhe garante tratamento especial, 
sob pena de abrir precedente desastroso e 
ferir o princípio constitucional da igualdade.

“Adiene sempre trabalhou normalmen-
te e tinha uma vida sexual ativa, chegando, 
segundo ela, quando interrogada, a man-
ter relações sexuais com quatro homens em 
uma só noitada”, justificou. Na ocasião, foi 
requerida perícia judicial, onde um parecer 
médico esclarecerá se a mesma faz jus a esse 
benefício, já que inexiste no processo qual-
quer prova que indique a necessidade do 
tratamento diferenciado.

Negada liberdade provisória
O juiz Eduardo Barros, negou pedido de 

liberdade provisória requerido por Adiene 
Afra Tavares Rocha e Renato Oliveira de Sou-
za. Em seu parecer pelo indeferimento do pe-
dido, o representante do Ministério Público 
destacou que a materialidade do fato restou 
fartamente comprovada e que os indícios de 
autoria, corroborados pela prova oral, são in-
discutíveis, além do temor das testemunhas 
de represálias por parte dos réus. Já o magis-
trado lembrou que ambos não apresentaram 
nada que contradissesse os fundamentos en-
sejadores de suas prisões preventivas.

Quebra de sigilo bancário
A justiça também determinou a quebra 

de sigilo bancário dos envolvidos, diante 
das evidências de crime praticado median-

Um ano depois, familiares clamam por justiça
empResáRio assassiNado 

te paga ou promessa de recompensa e 
também, com o objetivo de identificar os 
beneficiários da morte, segundo os autos, 
motivada pela vantagem financeira que se-
ria obtida por Adiene, principalmente com 
recebimento de milionário seguro de vida.

A decisão foi tomada ainda com base nas 
dificuldades relatadas pela autoridade polí-
cial responsável pelas investigações, diante 
das iminentes represálias às testemunhas por 
parte de Adiene, o que poria em risco a apli-
cação da lei penal tanto em relação  ao autor 
quanto aos mandantes do homicídio.

Decorrido um ano do crime, uma nova 
audiência está designada para amanhã. A 
realização do Júri, no entanto, continua in-
definida.

Empresário de reciclagem, Sebastião Cirilo

FOTO: Divulgação

Os policiais fede-
rais na Paraíba decidi-
ram por 69 votos con-
tra 30 encerrar a greve 
da categoria que já 
durava 67 dias. A as-
sembleia geral extra-
ordinária aconteceu na 
manhã de ontem na 
frente da Superinten-
dência da Polícia Fede-
ral em Cabedelo.

O presidente do 
Sindicato dos Policiais 
Federais no Estado da 
Paraíba, Sílvio Reis San-
tiago, disse que a de-
cisão foi tomada por 
maioria de 39 votos 
após explanações de 
que o governo Federal 
anunciou abrir canal 
de negociação com a 
categoria. “Ainda exis-
te Estado onde a cate-
goria continua em gre-
ve”, lembrou. 

Treze estados já 
anunciaram o fim do 
movimento contra qua-
tro que decidiram pela 
continuidade. No total 
existem sindicatos de 
policiais federais nos 26 
estados da Federação e 

no Distrito Federal.
Sílvio Reis disse que 

no último dia 10, numa 
reunião em Brasília o 
ministro José Eduardo 
Cardoso pediu um voto 
de confiança. “Resol-
vemos atender o repre-
sentante do governo 
Federal”, disse o sindi-
calista.

Na reunião, revelou 
Sílvio Reis, o ministro 
teria prometido formar 
um grupo de trabalho 
para discutir a reestru-
turação da categoria e 
estudos para melhoria 
salarial a partir de 2014.

Os agentes fede-
rais estão em greve, em 
todo o país, desde o dia 
7 de agosto. Na Paraíba 
trabalham 140 policiais 
distribuídos na sede da 
Superintendência, em 
Cabedelo, e nas delega-
cias de Campina gran-
de e Patos. Desde o iní-
cio da greve a categoria 
manteve 30 por cento 
do efetivo trabalhan-
do, inclusive utilizando 
100 por cento durante 
as eleições.

Termina a greve dos 
policiais federais

apÓs 67 dias
Sindicância vai 
apurar fuga de 
dois presos no 
Presídio do Róger

O gerente executivo do 
Sistema Penitenciário do 
Estado, tenente coronel Ar-
naldo Sobrinho, está aguar-
dando relatório do diretor 
da Penitenciária Modelo De-
sembargador “Flósculo da 
Nóbrega” (Presídio Róger), 
Josenildo Porto, para deter-
minar a instauração de sindi-
cância com o objetivo de apu-
rar a fuga de dois internos 
ocorrida na manhã de ontem.

Arnaldo Sobrinho disse 
acreditar que houve falha na 
segurança. Todos os agentes 
plantonistas, principalmente 
aqueles que estavam na fren-
te do presídio serão ouvidos 
durante a sindicância.

Pegar pão 
As primeiras informa-

ções dão conta que os inter-
nos Salviano José e Apolônio 
Honorato foram autoriza-
dos a sair para pegar o pão, 
na área de segurança. Isso 
aconteceu por volta de 5h30 
quando o veículo com o pão 
chegou ao local.

Os dois presos trabalha-
vam na cozinha. Considera-
dos de “confiança” tinham 
livre trânsito, inclusive para 
pegar o pão servido no café 
da manhã que é entregue to-
dos os dias no mesmo horá-
rio nos presídios da capital.

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena deu 
inicio ontem, as comemora-
ções da ‘Semana Nacional 
de Fisioterapia’ com o tema 
“Resgatando a Valorização e 
Reconhecimento Profissio-
nal da Fisioterapia: Um Novo 
Recomeçar”. O objetivo é ho-
menagear os profissionais da 
área, estimulando a interação 
e o trabalho em equipe. Atu-
almente, a unidade de saúde 
conta  com 65 fisioterapeutas.

Segundo a coordenado-
ra de fisioterapia, Jardênia 
Marçal, a semana destina-
da aos fisioterapeutas tem 
como principais objetivos 
promover a interrelação dos 
profissionais e dos estudan-
tes que cumprem estágios no 
Trauma; instruindo e incen-
tivando para a valorização 
do profissional no contexto 
hospitalar, bem como come-
morar o dia do fisioterapeu-
ta. “Nós queremos reunir 
todos os fisioterapeutas que 
atuam no Trauma, para pro-
porcionar mais conhecimen-
to e capacitação, bem como 
momentos de celebração e 
confraternização”, disse a co-
ordenadora.

Essa é mais uma iniciati-
va da direção do Hospital de 

Trauma realiza a “Semana 
Nacional de Fisioterapia”

Na CapiTaL

Trauma que destaca a impor-
tância dos profissionais de 
ajudar a construir a unidade 
de saúde. “Temos compro-
misso com a valorização da 
assistência ofertada aos pa-
cientes, reconhecendo, acima 
de tudo, o bom desempenho 
de nossos profissionais. É 
muito importante para todos 
nós, saber que podemos con-
tar com bons funcionários no 
processo de reabilitação de 
nossos pacientes,” destacou o 
diretor técnico da unidade de 
saúde, Edvan Benevides.

A ‘Semana Nacional de 
Fisioterapia’ será realiza-

da até o dia 19 de outubro, 
no auditório do Hospital, 
com palestras e atividades 
voltadas a capacitação dos 
fisioterapeutas. O evento é 
livre para colaboradores, 
estudantes e convidados. 
“Vamos aproveitar a semana 
destinada aos profissionais 
de fisioterapia para estudar 
o movimento humano. Afinal, 
tem como objetivo promover, 
tratar e recuperar pessoas 
que apresentam problemas 
físicos, sensoriais, mentais, 
emocionais e sociais que limi-
tam suas atividades e partici-
pação na sociedade”, finaliza.

A unidade de saúde conta hoje com 65 fisioterapeutas

FOTO: Marcos Russo
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 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL No 00023/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2012, que objetiva: Execução dos 
serviços na realização de EXAMES RADIODAGNÓSTICOS; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: CLINICA SANTA INES LTDA - R$ 150.288,00. Fica desde 
já convidado o representante legal da empresa acima mencionada para num prazo de 05 (cinco) 
dias a contar desta publicação, a comparecer ao Gabinete do Prefeito em exercício, localizado 
na Rua Solon de Lucena, 26, centro desta cidade, objetivando a assinatura do contrato objeto 
desta licitação. Deverá trazer proposta de preços atualizada ratificando os preços ofertados.

Guarabira - PB, 18 de Setembro de 2012

JOSÉ AGOSTINHO SOUZA DE ALMEIDA
Prefeito em Exercício

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL No 00024/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2012, que objetiva: Execução 
dos serviços na realização de EXAMES LABORATORIAIS; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: LABORATORIO DE ANÁLISES CLINICAS DRA MARTA 
REGINA LTDA - R$ 86.355,64. Fica desde já convidado o representante legal da empresa 
acima mencionada para num prazo de 05 (cinco) dias a contar desta publicação, a comparecer 
ao Gabinete do Prefeito em exercício, localizado na Rua Solon de Lucena, 26, centro desta 
cidade, objetivando a assinatura do contrato objeto desta licitação. Deverá trazer proposta 
de preços atualizada ratificando os preços ofertados.

Guarabira - PB, 01 de Outubro de 2012

JOSÉ AGOSTINHO SOUZA DE ALMEIDA
Prefeito em Exercício 

ANDRADE MARINHO E LMF ATMOSPHERA SPE LTDA, CNPJ/CPF 10.901.187/0001-58, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de 
Operação para a atividade de: Condomínio Residencial Atmosphera Green Residence com sistema 
de tratamento de esgoto coletivo – composto por 01 ETE, área total 23,50 ha, situado a BR 104, KM 
118,70, Zona Rural, Lagoa Seca/PB. Processo nº2012-007397/TEC/LO-3928.

João Pessoa > Paraíba > terça-FeIra, 16 outubro de 2012Publicidade
26 A UNIÃO 

Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009612676/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            417,00
Cedente.....: FRIOMAX INDUSTRIA E COMERCIO 
DE MAQ
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051385
Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009612676/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.250,00
Cedente.....: FRIOMAX INDUSTRIA E COMERCIO 
DE MAQ
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052314
Responsavel.: ALMEIDA AUTO PECAS
CPF/CNPJ....: 003719485/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            195,00
Cedente.....: ERMANO JOSE DE ARAUJO ME
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052207
Responsavel.: CARLA EMILIA BEZERRA DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 013426396/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            572,98
Cedente.....: AVIL TEXTIL LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052310
Responsavel.: COMERCIAL MAVI CONFEC.LTDA.
CPF/CNPJ....: 001878378/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.870,50
Cedente.....: INDUSTRIA DE CALCADOS FREITAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052346
Responsavel.: C TECNOLOGIA E SERVICOS LTDA
CPF/CNPJ....: 014733714/0001-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             99,75
Cedente.....: MEGA MIDIA COMERCIO DE MIDIAS 
VIRGE
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051748
Responsavel.: ELIWERTON LUIZ DE MESQUITA
CPF/CNPJ....: 010528182/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            495,52
Cedente.....: BCO DAYCOVAL SA/MDI MASTER D 
I LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051785
Responsavel.: ENRIQUE BAZ SEIJAS
CPF/CNPJ....: 016455784-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Cedente.....: TC MATERIAL DE CONSTRUCAO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052992
Responsavel.: ERICK DIOGO SABINO DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 009547804/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             47,00
Cedente.....: KILUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052452
Responsavel.: FOSS E CONSULTORES LTDA
CPF/CNPJ....: 035297969/0002-31

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            360,00
Cedente.....: FRANCISCO LUIZ DUARTE FILHO
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052432
Responsavel.: GALDMA KARLA PEREIRA DE ME-
DEIROS
CPF/CNPJ....: 015870148/0001-54
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,44
Cedente.....: R M - ATACADISTA E DISTRIBUIDORA DE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052265
Responsavel.: MAILTON VALE GOMES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 009127914-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.500,00
Cedente.....: IPI URBANISMO C I LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052375
Responsavel.: MANUELLY TOSCANO AVELINO DOS S
CPF/CNPJ....: 011444154/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            454,10
Cedente.....: LUIZA BARCELOS CALCADOS SA
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052363
Responsavel.: MARIA REJANE DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 014369710/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            240,00
Cedente.....: COMPISO INDUSTRIA E COMERCIO 
DE PIS
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053057
Responsavel.: NEW LOOK OTICAS LTDA
CPF/CNPJ....: 012110729/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            634,80
Cedente.....: OPTOTAL HOYA S/A
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052414
Responsavel.: SDA MATERIAL DE CONSTRUCAO LTD
CPF/CNPJ....: 012886945/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            390,70
Cedente.....: BCO INDL E COML S/A  BICBANCO
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051270
Responsavel.: WALDIR CARLOS DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011951685/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            153,62
Cedente.....: FRIGORIFICO ALMEIDA LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052941
Responsavel.: WELLINGTON LINO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 015527314/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.577,50
Cedente.....: NORDESTE FOMENTO MERCANTIL LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052598
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-     
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  16/10/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052103
Responsavel.: JOSE FERNANDO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 765517504-78
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            700,00
Cedente.....: PARAIBA VERDADE PUBLICIDADE 
LTDA-ME
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052102
Responsavel.: JOAO NOGUEIRA M SOBRINHO
CPF/CNPJ....: 410306803-53
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            500,00
Cedente.....: SERVNAUTICA JACARE LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052913
Responsavel.: LUIZ FRANCISCO DE SANTANA FILHO
CPF/CNPJ....: 132132964-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            400,00
Cedente.....: BR PECAS E SERVICOS LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052956
Responsavel.: LEILSOM LIMA TORRES
CPF/CNPJ....: 066978744-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,00
Cedente.....: FERRART COMERCIO F LTDA
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052030
Responsavel.: MANAH TINTAS LTDA
CPF/CNPJ....: 013311789/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            511,45
Cedente.....: SHERWIN WILLIAMS DO BRASIL 
INDUSTRI
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052686
Responsavel.: MANOEL FRANCISCO MARTINS 
DA SILVA
CPF/CNPJ....: 661526404-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            300,00
Cedente.....: CENTRO DE ATIVIDADES ESPECIAIS LUZ
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052158
Responsavel.: NEW LOOK OTICAS LTDA
CPF/CNPJ....: 012110729/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            309,76
Cedente.....: OPTOTAL HOYA S/A
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052829
Responsavel.: REDLENE SOUSA DE VASCONCELOS 
ROCHA
CPF/CNPJ....: 005296861/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            622,44
Cedente.....: FERREIRA ATACADO DISTRIBUIDOR LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052720
Responsavel.: SIDNEY VICENTE DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 113047884-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Cedente.....: GILSON JOAQUIM DA SILVA ME
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052176
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  16/10/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00026/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 21 - Centro - Guarabira - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Outubro de 2012, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços na realização de 
EXAMES RADIODAGNÓSTICOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 32711246. Email: pmglicitacoes@
voax.com.br Sites: guarabira.famup.com.br (portal dos municípios/Guarabira/licitações)/ www.
guarabira.pb.gov.br/licitacoes.

Guarabira - PB, 18 de Setembro de 2012

ISAC ESCARIÃO CADÊTE DA NÓBREGA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃO PRESENCIAL No 047/2012

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que o Pregão Presencial nº 047/2012, 
não houve manifestação de interessados, sendo declarada a licitação DESERTA. Maiores informa-
ções pelo telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 15 de outubro de 2012.

Bruce da Silva Santos
Pregoeiro Oficial

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ABR CONST DE PISOS E REVESTI-
MENTOS
CPF/CNPJ....: 014527387/0001-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            794,69
Cedente.....: TERMACO TERM MARIT CONTAINERS 
SERV
Apresentante: BANCO CITIBANK-33.479.023/0001-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052921
Responsavel.: ANTONIO FABIO MALAQUIAS
CPF/CNPJ....: 027344724-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            207,96
Cedente.....: CONSTRUTORA AGUA AZUL LTDA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051763
Responsavel.: ALBIRAN DO CARMO MENDONCA
CPF/CNPJ....: 501992344-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            208,43
Cedente.....: PB ATACADO E COM. DE MATERIAL 
DE CO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052212
Responsavel.: D & N COM DE MEDIC E PERF LTDA
CPF/CNPJ....: 008800471/0005-10
Titulo......: TRIP VENDA MERC  R$          6.645,31
Cedente.....: NAZARIA DIST DE PROD FARMACEU-
TICOS
Apresentante: NAZARIA DIST DE PROD FARMA-
CEUTICOS
Protocolo...: 2012 - 052121
Responsavel.: DIOGO CAVALCANTI DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 026761834-43
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.770,00
Cedente.....: H C PNEUS S/A
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052896
Responsavel.: D A EMPREENDIMENTOS E CONS-
TRUTORA
CPF/CNPJ....: 009343025/0001-62
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.642,37
Cedente.....: FERRO COMERCIO DE FERRAGENS 
LTDA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052013
Responsavel.: FABIO XAVIER MARTINS - ME
CPF/CNPJ....: 016726806/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.236,55
Cedente.....: INAIA ZLUHAN COMERCIO DE ACES-
SORIOS
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
                   JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052549
Responsavel.: FORMACAO INDUSTRIA E COMER 
DE CONF
CPF/CNPJ....: 000550710/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            450,00
Cedente.....: ARTE BANDEIRAS LIVRARIA E PA-
PELARIA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 053064
Responsavel.: GIULIA MARIA PIASON DE BRITO
CPF/CNPJ....: 087772474-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.977,00
Cedente.....: BANCO SAFRA S/A
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 052595
Responsavel.: JOSE FERNANDO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 765517504-78
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            700,00
Cedente.....: PARAIBA VERDADE PUBLICIDADE 
LTDA-ME

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA No DV00008/2012
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2012, que 
objetiva: SERVIÇOS DE ENGENHARIA NA EXECUÇÃO DE CONTROLE TENOLÓGICO EM RUAS 
DO MUNICÍPIO DE DONA INES A SEREM PAVIMENTADAS COM PAR; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PB PROJETOS E CONSULTORIA LTDA - R$ 1.755,00.

Dona Inês - PB, 13 de Setembro de 2012

ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00008/2012.
OBJETO: SERVIÇOS DE ENGENHARIA NA EXECUÇÃO DE CONTROLE TENOLÓGICO EM 

RUAS DO MUNICÍPIO DE DONA INES A SEREM PAVIMENTADAS COM PAR.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 13/09/2012.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SERVIÇOS DE ENGENHARIA NA EXECUÇÃO DE CONTROLE TENOLÓGICO EM 

RUAS DO MUNICÍPIO DE DONA INES A SEREM PAVIMENTADAS COM PAR.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00008/2012.
DOTAÇÃO: RECURSO PROVENIENTE DO CONTRATO DE REPASSE DE Nº 0348871-98 / 2010 

/ MTUR / TURISMO DO BRASIL, FPM, ICMS, RECURSOS DIVERSOS. ELEMENTO DE DESPESA: 
33.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA: 2 (dois) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00006/2012.
OBJETO: ACOMPANHAMENTO E FISCALIZAÇÃO DA EXECUÇÃO DA OBRA DA CRECHE TIPO 

C, LOCALIZADA NO LOTEAMENTO “NOVA CONQUISTA”..
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 14/09/2012.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE No IN00006/2012
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2012, 
que objetiva: ACOMPANHAMENTO E FISCALIZAÇÃO DA EXECUÇÃO DA OBRA DA CRECHE TIPO 
C, LOCALIZADA NO LOTEAMENTO “NOVA CONQUISTA”.; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: MARCONI WANDERLEY - R$ 19.200,00.

Dona Inês - PB, 14 de Setembro de 2012

ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ACOMPANHAMENTO E FISCALIZAÇÃO DA EXECUÇÃO DA OBRA DA CRECHE TIPO 

C, LOCALIZADA NO LOTEAMENTO “NOVA CONQUISTA”..
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Dona Inês: FUNDEB / FPM. ELEMENTO DE DES-

PESA: 33.90.36.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS, PESSOA FÍSICA
VIGÊNCIA: 6 (seis) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e:

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CONVENÇÃO MUNICIPAL
Nos termos da Legislação em vigor e em conformidade com o Estatuto do PDT, ficam convocados 

todos os filiados ao Partido Democrático Trabalhista - PDT, deste Município, para a Convenção 
Municipal, que será realizada no dia 23 de outubro de 2012 com início às 08:00 horas, na Av.Camilo 
de Holanda, 601,Centro, sala 01 nesta cidade com a seguinte:

ORDEM DO DIA: a. Eleição do Diretório Municipal; b. Eleição do Conselho de Ética,; c. Eleição 
do Conselho Fiscal; d. Assuntos Gerais.

João Pessoa, 10 de outubro de 2012
 

Joanna Paula Bronzeado Teotonio Leite Ferreira 
Presidenta da Comissão Provisória Municipal 

          PARTIDO DEMOCRÁTICO TRABALHISTA 
                              Comissão Provisória Estadual 
  

 

Rua Monsenhor Topp, 17 – 2º andar - Centro  - Florianópolis - Santa Catarina CEP. 88020-500 
   Telefone 048 3024-3809 fax     Email -pdt@pdt-sc.org.br - Site - www.pdt-sc.org.br 

 

   
 

 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CONVENÇÃO MUNICIPAL 

 
 Nos termos da Legislação em vigor e em conformidade com o Estatuto do PDT, ficam 

convocados todos os filiados ao Partido Democrático Trabalhista - PDT, deste Município, para a 

Convenção Municipal, que será realizada no dia 23 de outubro de 2012 com início às 08:00 

horas, na Av.Camilo de Holanda, 601,Centro, sala 01 nesta cidade com a seguinte: 

ORDEM DO DIA: a. Eleição do Diretório Municipal; b. Eleição do Conselho de Ética,; c. Eleição 

do Conselho Fiscal; d. Assuntos Gerais. 

 João Pessoa, 10 de outubro de 2012 

  

Joanna Paula Bronzeado Teotonio Leite Ferreira  

Presidenta da Comissão Provisória de Municipal
NOTA DE ESCLARECIMENTO

Conforme o exposto no Decreto estadual nº 27.431, de 07 de agosto de 2006, seu art. 1º declarava 
utilidade pública, para fins de desapropriação, terreno, nesta capital, localizado na Rua Floriano 
Peixoto, onde, outrora, se erguia a casa nº 810, no Bairro de Jaguaribe, nesta capital, pertencente 
ao casal JOSÉ LIONALDO PACHECO SOARES e VALDECI MENDES SOARES. Entretanto, 
considerando o dispositivo do art. 10 do Decreto-Lei nº 3.365, de 21 de junho de 1941, e decisões 
judiciais posteriores, torna-se caduco o ato expropriatório não efetivado ou sem que haja ocorrido 
qualquer esbulho possessório, no prazo de 5 (cinco) anos, o que declara a nulidade do Decreto 
estadual nº 27.431/06. Conclui-se que JOSÉ LIONALDO PACHECO SOARES e VALDECI MENDES 
SOARES são, de fato e de direito, os legítimos proprietários do imóvel.

EDITAL DE PUBLICAÇÃO DE LOTEAMENTO
A TABELIÃ DO REGISTRO DE IMÓVEIS DA COMARCA DE PIANCÓ, ESTADO DA PARAÍBA, 

LÍGIA DANUSA MONTENEGRO BENTO DE SOUZA REMÍGIO, em virtude da lei, etc.
FAZ PÚBLICO, para o conhecimento de interessados, cumprindo ao que determina o art. 2º do 

decreto – Lei nº 58, de 10/12/1937, regulamentado pelo Decreto-Lei nº 3.079, de 15/09/1938, com 
as modificações introduzidas, pelo Decreto-Lei nº 271, de 28/02/1964, adaptada a atual Lei nº 6.015 
do ano de 1973, dos registros Públicos e com alterações da lei nº 6.766, de 19/12/1979, que O Sr. 
MANOEL PEREIRA NETO, brasileiro, casado, aposentado, portador da Carteira de Identidade RG 
nº 611.730 (2ª Via) SSP/PB, inscrito no CPF/MF nº 044.577.494-00, residente e domiciliado no Sítio 
Riacho do Boqueirão, Município de Igaracy-PB, desta Comarca, depositou o Memorial Descrito, 
Planta e demais documentos, relativos a um terreno ora urbano ora transformado no LOTEAMENTO 
IZABEL MARIA DA CONCEIÇÃO, limitando-se NORTE, com a área urbana do Município de Igaracy, 
Bairro Padre Aristides; SUL, com o mesmo proprietário Manoel Pereira Neto; LESTE com, Djalma 
Costa Brasileiro: OESTE com Francisco de Sousa Brasileiro. O referido Loteamento “IZABEL MARIA 
DA CONCEIÇÃO”, é composto de 16 Quadras, e total de 362 lotes. Título de Domínio: Escritura 
Pública de Compra e Venda lavrada nas Notas do Cartório único de Igaracy, desta Comarca, livro nº 
09, fls. 151/152, datada de 03/09/1992, registrada sob o nº R15-1.147, livro 2-S, fls. 05. E para que 
ninguém possa alegar ignorância, o presente Edital será publicado por três (03) vezes consecutivas 
nos jornais de maior circulação deste Estado, inclusive no Diário da Justiça ou Oficial. Decorrido o 
prazo de quinze (15) dias da última publicação, não havendo nenhuma impugnação por parte de quem 
quer que seja, será o Loteamento “IZABEL MARIA DA CONCEIÇÃO”, legalmente registrado, não cabendo 
qualquer recurso. Dado e passado nesta cidade de Piancó, aos três (03) dias do mês de outubro de 2012. 
Eu, LÍGIA DANUSA MONTENEGRO BENTO DE SOUZA, Tabeliã do registro de Imóveis o digitei e assino.

LÍGIA DANUSA MONTENEGRO BENTO DE SOUZA
Tabeliã do registro de Imóveis

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA
FÓRUM JUIZ FEDERAL RIDALVO COSTA

2º VARA

EDITAL DE CITAÇÃO N º. EDT.0002.000039-3/2012/2/SC
PRAZO: 20 DIAS
EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL Nº. 0001452-87.2012.4.05.8200   – 

CLASSE 28
EXEQUENTE(S): CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CEF
EXECUTADO(S):  MARIA DE FÁTIMA ALMEIDA DE BARROS
CITAÇÃO DE:  MARIA DE FÁTIMA ALMEIDA DE BARROS, ora em lugar incerto e não 

sabido.
FINALIDADE:  Efetuar pagamento da dívida, no prazo de 03 (três) dias (artigo 652 – A, 

do CPC), ou embargar a execução, independentemente de penhora, depósito, ou caução, no prazo 
de 15 (quinze) dias (artigo 736, do CPC).

VALOR DA DÍVIDA:  R$ 28.892,51 (vinte e oito mil, oitocentos e noventa e dois reais e cinqüen-
ta e um centavos), acrescidos dos honorários advocatícios no valor de R$ 868,00 (oitocentos e 
sessenta e oito reais).

OBSERVAÇÃO:  No caso de integral pagamento, no prazo de 03 (três) dias, a verba hono-
rária será reduzida para R$434,00 (quatrocentos e trinta e quatro reais) (parágrafo único do artigo 
652 – A, do CPC). 

ADVERTÊNCIA:  Não sendo efetuado o pagamento nem opostos embargos à execução, 
presumir-se-ão aceitos pelos Executados, como verdadeiros, os fatos alegados pela Exeqüente 
(art. 803, do CPC).

PUBLICAÇÃO:  O presente edital será publicado no prazo máximo de 15 (quinze) dias, 
uma vez no Diário da Justiça e pelo menos duas vezes em jornal local e afixado na sede deste 
Juízo, no local de costume (art. 232, III, do CPC).

SEDE DO JUÍZO:  Seção Judiciária da Paraíba, 2ª Vara, Rua João Teixeira de Carvalho, nº. 480, 
3º Andar, Brisamar, João Pessoa/PB. 

Expedi este edital por ordem do MM. Juiz Federal da 2º Vara. Eu, Sandro Wanderley Calaço, 
Técnico Judiciário, o digitei e fiz imprimir. Eu,  Ricardo Correia de Miranda Henriques, Diretor da 
Secretaria da 2ª Vara, o conferi.

João Pessoa, 25 de Setembro de 2012
TÉRCIUS GONDIM MAIA
Juiz Federal Substituto da 13ª Vara no Exercício da Titularidade da 2ª Vara.

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA 

E TECNOLOGIA - SERHMACT
AVISO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO - TOMADA DE PREÇOS Nº 052012

REGISTRO CGE Nº 12 01640-9
A SECRETARIA DE ESTADO DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊN-

CIA E TECNOLOGIA - SERHMACT através da Comissão Permanente de Licitação, instituída pela 
Portaria GS nº.025/2012, publicada no DOE na edição de 13/06/2012, e em consonância com o 
disposto na Lei n°. 8.666/93, que trata das Licitações e Contratos Administrativos, avisa que a data 
de recebimento dos envelopes 1e 2– Documentação de Habilitação e Proposta Comercial da T. P. 05-
12, marcada para o dia 15/10/2012, foi prorrogada para o dia 30/10/2012, no mesmo local e horário.

Maria Navegante da Silva 
Presidente CPL/ SERHMACT

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 19.04.11.550 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 071/2012
DATA DE ABERTURA: 26/10/2012 - ÀS 10:00h.
REGISTRO CGE Nº 12-01792-8
OBJETO: AQUISIÇÃO DE POLIMETIL-META-ACRILATO (PMMA) PARA A GERÊNCIA OPE-

RACIONAL DAS DST/AIDS E HEPATITES VIRAIS.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 221/2012 do Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site 
www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. 
Fonte de recursos: 060 – Convênio PAM/DST/AIDS (fundo a fundo). Consultas com a Pregoeira e 
a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h.e de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 
83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 15 de outubro de 2012.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 009/2012
REGISTRO NA CGE Nº 12.01797-9/2012
 A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão Perma-

nente de Licitação – CPL, realizará às 15h00min do dia 20 de novembro de 2012, a Concorrência 
nº 009/2012, do tipo menor preço, em regime de empreitada por preço unitário, tendo como objeto 
a contratação de Empresa para a construção de adutora e reservatório elevado, para atender aos 
empreendimentos em construção – 1.948 unidades habitacionais (casas) – localizadas nos loteamen-
tos ACÁCIO FIGUEIREDO e RAIMUNDO SUASSUNA, no município de Campina Grande, Estado 
da Paraíba. Os interessados poderão adquirir o EDITAL, mediante o ressarcimento das despesas 
de reprodução no valor de R$ 50,00 (cinqüenta reais) e obter informações perante a Comissão 
Permanente de Licitação, situada à Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João 
Pessoa, Estado da Paraíba, de segunda a sexta das 08h00min às 12h00min, e das 14h00min às 
18h00min, ou pelo telefone (83) 3213-9195, no mesmo horário. João Pessoa, 15 de outubro de 2012.

ESMERALDO ALVES LACERDA
Presidente da CPL

JOSÉ ANTONIO DOS SANTOS/PANIFICADORA PE. JERONIMO – CNPJ/CPF Nº 24.214.561/0001-
51 Torna público que à SUDEMA – (Superintendência de Administração do Meio Ambiente), 
emitiu a Licença de Operação nº 3348/2012 em João Pessoa, 11 de Setembro de 2012 – Prazo: 
730 dias. Para atividade de: FABRICAÇÃO DE PÃES, BOLOS E BOLACHAS Na(o) RUA OTILIO 
DANTAS Nº 136 – SÃO JOSÉ  Município – SANTA LUZIA/PB, - PROCESSO DE Nº 2011-003480/
TEC/LO-1149

ESQUADRUS ENGENHARIA E REPRESENTAÇÕES LTDA, CNPJ/CPF 35.427.145/0001-58, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença 
Prévia para a atividade de: Edificação Residencial Multifamiliar com 30 unidades habitacionais, 
com sistema de esgotamento sanitário dotado de fossa séptica e sumidouro, situado à Rua Cart. 
Antonio Dias Pacheco, S/N, João Paulo II, João Pessoa/PB. Processo nº2012-007398/TEC/LP-1205.

BV-MOTOPEÇAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.040.395/0001-35, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3120/2012 
em João Pessoa, 3 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio Varejista 
de Peças e Acessórios para Motocicletas e Motonetas, na Rua Josefa Taveira Nº 673 Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-001614/TEC/LO-2570.

JANIO MUNIZ BRANDAO (SUCATA BRANDAO) – CNPJ/CPF Nº 00.760.945/0001-01, Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 3207/2012 em João Pessoa, 5 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Comércio de Sucatas Metálicas, na Avenida Desembargador Santos Estanislau – Nº 
1007 – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-002901/TEC/LO-2974.

HELITON PORTO DIAS – ME (PORTO DIESEL) – CNPJ/CPF Nº 01.517.065/0001-71, torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Alteração nº 2566/2012 em João Pessoa, 14 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Implantação do piso em concreto, impermeabilizado, caixa separadora e sistema de tratamento 
de efluentes, na Rua Francisco Marques da Fonseca – Nº 891 – Município: BAYEUX – UF: PB. 
Processo: 2011-004604/TEC/LA-0081.

MARIA DE LOURDES COSTA (POSTO PAULA FRANCINETI) – CNPJ/CPF Nº 02.425.806/0001-
57, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Autorização Ambiental nº 3551/2012 em João Pessoa, 18 de setembro de 2012 – Prazo: 365 
dias. Para a atividade de: Transporte de Cargas Perigosas GLP – Percurso Cabedelo para Arara: 
NQF-4193/PB e OFC-7798/PB. Na(o) – DE CABEDELO PARA ARARA – Município: ARARA – UF: 
PB. Processo: 2011-004479/TEC/AA-0103.

TERMELÉTRICA TERMOPOWER VI S/A – CNPJ/CPF Nº 10.502.707/0001-50, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental 
nº 4020/2012 em João Pessoa, 10 de outubro de 2012 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: 
Serviço de terraplenagem e nivelamento de terra em área de 17,71 hectares com volume de total 
de 130.000 m³, sendo previstos 68 cortes e 58 aterros, na Rodovia BR 230 km 48 – POPULAR 
Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-007032/TEC/AA-1813.

INDÚSTRIA DE ARTEFATOS DE CIMENTO – CNPJ/CPF Nº 15.170.465/0001-68, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
de Instalação para a atividade de: Fabric. de Artefatos de Concreto Armado Massa de Concreto 
Argamassa, na Rodovia PB 032 km 13,5 – Zona Rural – Município: PEDRAS DE FOGO – UF: PB. 
Processo: 2012-006335/TEC/LI-1633.

JOSE GOMES NETO GÁS – CNPJ/CPF Nº 05.821.353/0001-76, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4043/2012 
em João Pessoa, 11 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Transporte de 
Cargas Perigosas (gasolina, óleo e biodiesel), veículo placa IQE-1954/PB – Em Todo o Estado da 
Paraíba – Município: - UF: PB. Processo: 2012-006108/TEC/LO-3627.

INFRAERO – EMPRESA BRASILEIRA DE INFRA ESTRATURA AEROPORTUARIA BAYEUX 
– CNPJ/CPF Nº 00.352.294/0032-17, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3928/2012 em João Pessoa, 2 de 
outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Serviço Aeroportuário de Passageiros e 
Cargas, na Aeroporto na Aeroporto Internacional Presidente Castro Pinto S/N – Aeroporto Município: 
BAYEUX – UF: PB. Processo: 2012-003861/TEC/LO-3270.

SAPÉ DISTRIBUIDORA DE BUJÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.865.767/0001-95, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2615/2012 em João Pessoa, 15 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Armazenagem e comércio varejista de GLP – Gás Liquefeito de Petróleo, na Rua Getulio Vargas, 
S/N Município: SAPE – UF: PB. Processo: 2012-003569/TEC/LO-3171.

NATHALIA CRISTINA DE OLIVEIRA SÁ – CNPJ/CPF Nº 12.574.603/0001-86, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
3148/2012 em João Pessoa, 3 de setembro de 2012 – Prazo: 720 dias. Para a atividade de: Serviço 
de Lavagem Automotiva, na Rua José Liberato, 87 – Miramar Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2011-006388/TEC/LO-2008.

BIA SAND IND. E COM. DE CALÇADOS LTDA ME – CNPJ/CPF Nº 09.632.257/0001-30, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
de Operação – Fabricação de Calçados de Couro AC-153,45m² - Catolé do Rocha – PB. Processo: 
2012-005911/TEC/LO-3600.

JOSÉ COSTA DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 02.620.293/0001-35, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3921/2012 
em João Pessoa, 2 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Lavra de areia no 
Leito do Rio Curimataú, com utilização de pás manuais e escavadeira, referente ao Processo DPM 
Nº 846.281/2005, na Comunidade Raposa – Zona Rural – Município: BANANEIRAS – UF: PB. 
Processo: 2012-002415/TEC/LO-2797.

ANTONIO ANDRÉ GALDINO SOARES – CPF Nº 023.645.724-10, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação – Extração de areia 
de forma mecanizada – área: 40,19ha – Processo DNPM Nº 846.043/2012 – Zona Rural – Piancó 
– PB. Processo: 2012-007409/TEC/LI-1704.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ – PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 036/2012

A Prefeitura Municipal de Sumé – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 036/2012, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a Aquisição de Material de Construção. 
Data de abertura: 29/10/2012 às 08h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Sumé, à Av. Primeiro de 
Abril, S/N, centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) - 3353-2274.

Sumé, 15 de outubro de 2012.
Daniel Bruno Barbosa da Silva – Pregoeiro.
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